
LO MALO de gobernar para un sexenio y no para las
generaciones que vienen es que se toman decisiones
para quedar bien ahora... y dejar un cochinero para
después. Da la impresión de que nadie le explicó a
Andrés Manuel López Obrador que de eso se trata
el uso de energías limpias: de apostar y aportar 
para un mejor futuro.

AL BAJARLES el switch a los proyectos de energías
renovables, el mandatario cree cometer un acto
de justicia con la CFE, pero al mismo tiempo está
cometiendo uno de injusticia con los jóvenes
que heredarán un país cada vez más contaminado
y devastado en cuestiones ambientales. Bien se
podría decir que México no tiene un Presidente
verde: tiene un Presidente color humo.

A PROPÓSITO de jóvenes construyendo el futuro,
las benditas redes sociales hicieron viral un historia

muy curiosa: resulta que la hija de Rocío Nahle
estudió en el Tec de Monterrey Ingeniería... ¡en
Energías Renovables! Tanto pagar de colegiatura
para que tu propia familia te termine quitando
la chamba. Ay, las ironías de la vida.

ANTE la ambigüedad por parte de las autoridades
federales, el que decidió no comer ansias para
la reapertura fue Alfredo del Mazo. Sin agarrar
pleito con la Federación, el mexiquense presentó un

programa de reactivación que sigue las indicaciones
del semáforo de Salud, pero que será aplicado
por regiones, no a rajatabla, y que tiene reglas muy
específicas para cada etapa con detalle, incluso,
de aforo paulatino en los lugares que se irán
abriendo.

LOS GOBERNADORES han tenido que elaborar
sus propias estrategias para el urgente regreso
a la actividad económica, tratando de equilibrar
el riesgo sanitario con la necesidad económica.
En este sentido, hay quienes consideran que el
subsecretario Hugo LópezGatell les quiere
pasar la factura de sus propias contradicciones.

REVISEN BIEN sus conexiones a internet, porque
la sesión virtual del Tribunal Electoral promete
estar muy interesante, ya que los magistrados
discutirán el caso de Jorge Alcocer Villanueva,
aspirante a consejero electoral del INE.

EL ESPECIALISTA impugnó la decisión del Comité
Técnico de Evaluación que lo dejó inexplicablemente
fuera del proceso, pese a ser uno de los candidatos
que mejores credenciales presentó. Y quienes
conocen los pasillos del TEPJF dicen que en este
juicio para la protección de derechos ciudadanos,
el proyecto que discutirán los magistrados le da
la razón a Alcocer.

SEGURAMENTE alguien en el Comité Técnico
va a hacer un terrible entripado...
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CIRCUITO
INTERIOR

EN PLENA pandemia,
al menos 14 médicos
y enfermeros foráneos
estaban retenidos en
hoteles de la CDMX

mientras sus captores
extorsionaban a sus
familias.

AYUDA a frenar el
efecto desmoralizante

el hecho de que ayer los
liberaron.

AYUDARÍA —todavía
más— dar con todos los

responsables.
• • •

NO SE pueden predecir
los temblores, pero sí las
sacudidas en algunas
estructuras de Gobierno.

CUENTAN que esta
semana la Comisión de
Reconstrucción estará

bastante ocupada
dando explicaciones
sobre diversas

anomalías que se
fueron acumulando.

¿PUES DESDE cuándo
habrá empezado el
distanciamiento social
el Alcalde de Benito

Juárez, Santiago
Taboada, que no sabe
que Roberto Remes
ya no es titular de la
Autoridad del Espacio
Público (AEP)?

AYER TUVO un
ciberencuentro con el

llamado Rey Peatón.
En el tuit donde dio a

conocerla reunión —y
que después borró— se
equivocó con el cargo.

LO BUENO es que
nadie debió sentirse

desplazado. La AEP
no tiene titular,
pues el organismo...
¡desapareció desde
el inicio de la actual
Administración!

¿CÓMO? ¿Tampoco lo
sabía?

Fecha: 20/05/2020

Página: 24

Area cm2: 103

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior

Redacción

Costo: 22,042

Página 4



Ayer y hoy

El hombre de hoy no es muy distinto
al de ayer, ambos azorados por
desconocer el mal que los acecha.

nda, mi amor, ya quítate la"Airopa". La voz del novio sonó
i al mismo tiempo suplicante

y perentoria. "Espera un poco" re
plicó la desposada Insistió el urgido
galán: "Vamos, desvístete, mi vida Ya
estamos casados". "Ten un poco de
paciencia, Vehementino" le pidió
ella "¡No puedo esperar más! clamó
el muchacho, ¡Venga, desvístete! ¡Ya
somos marido y mujer!". "Sí admi
tió la novia. Pero todavía estamos
en el atrio de la iglesia"... Un crupier
de Las Vegas pasó a mejor vida Sus
compañeros fueron a darle sepultura
Uno de ellos tomó la palabra en la
capilla funeral a fin de hacer el elogio
del desaparecido. Empezó diciendo
con solemnidad: "Nuestro amigo no
está muerto". Se oyó una voz entre la
concurrencia 'Voy dos a uno a que
sí"... "Trabajaré hasta tarde en la ofi
cina le anunció mentirosamente don
Chinguetas a su esposa. Llegaré a la
casa después de las 12 de la noche".
Respondió la señora "¿Puedo contar
con eso?"... Aquella vaca era la única
que no había tenido becerrito. Explicó
otra "Es que a ella le gusta el fútbol,
no los toros"... Si algo me ha dado a mí
esta epidemia es un absoluto sentido
de la indigencia humana Bien vistas
las cosas podemos afirmar que ante el

Covid19 estamos básicamente en cir
cunstancia igual a la del hombre de la
Edad Media frente a la peste bubónica
La imagen de López Obrador mos
trando su Detente se parece mucho
a la del señor feudal del Medioevo
diciendo el Vade retro o recitando el
Miserere. El hombre de hoy tiene más
de una semejanza con el de ayer, am
bos inermes para afrontar la muerte,
los dos igualmente azorados por el
desconocimiento del mal que los ace
cha Grande es la tentación de caer en
el lugar común: no somos nada Pero
eso no es así. De cara a los males que
lo afligen plagas, hambrunas, gue
rras, desastres naturales el hombre
se yergue y continúa avanzando. Re
cordemos a Pascal, siempre recorda
ble: el hombre es una caña, pero una
caña que piensa Otro filósofo añadió:
y que siente. Junto al pensamiento de
la indigencia humana ha de ponerse
el sentimiento de la humana solidari
dad. Esta epidemia nos ha enseñado
lo mucho que dependemos unos de
otros para poder vivir la vida de cada
día Seguramente pasado este súbito
azoro volveremos a ser los mismos
que hemos sido, pero nos quedará la
memoria de los días que estamos vi
viendo, tan iguales los unos a los otros,
tan vacíos del abrazo y el apretón de

manos, de la mesa compartida, del en
cuentro con aquéllos a quienes ama
mos y que nos dan su amor. Mientras
volvemos a la vida plena mientras
la vida plena vuelve a nosotros me
propongo vivir con intensidad cada
día, cada hora y aun cada minuto, y
ponerme, confiado, en las manos de
aquél que dice hasta dónde y hasta
cuándo. (Que no es, desde luego, Ló
pez Obrador)... Dos amigos se toparon
en la calle después de mucho tiempo
de no verse. Uno estaba flaco, ojeroso,
débil, escuchimizado. Le preguntó el
otro: "¿Qué te sucede? ¿Enfermaste?".
"No respondió con voz feble el lace
rado. Lo que pasa es que mi esposa
tiene doble personalidad, y las dos me
piden amor todas las noches"... Hace
unos días doña Jodoncia se decidió
por fin a vender su coche Era un Opel
modelo 74 al que le sonaba todo con
excepción del claxon. "Llévalo al lote
le ordenó a su esposo don Martiria
no y pide por él 300 mil pesos, ni un
centavo menos". "Está bien respon
dió el pequeño señor. Antes llegaré
a la farmacia". "¿A la farmacia? se
extrañó doña Jodoncia. ¿A qué?". "A
comprar un frasco de vaselina con
testó don Martiriano. La necesitaré
cuando me digan qué puedo hacer
con el coche"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Mi esposa cumple hoy años.
Eso dicen.

Para mí nunca los ha cumplido. Es la
misma muchacha de la que me enamoré
y de la que sigo todavía enamorado.

¿Años? Según el calendario han pasado
muchos; según el corazón ni uno ha
pasado.

Festejaremos la ocasión en nuestra
casa, ella y yo solos. Es una pena que por
las circunstancias no podamos, como
siempre, reunimos en torno de la mesa
familiar. Es una pena que sus hijos y sus
nietos no puedan darle el abrazo que yo
le daré. Pero si Dios lo quiere vendrán para
nosotros días mejores y estaremos juntos
otra vez. Ella y yo fuimos dos antes de ser
uno. Ahora somos 23. Entonces todos nos

abrazaremos, y todos volveremos también
a ser uno en el amor.

Mientras ese día llega doy gracias por
tantas gracias que ella ha puesto en
nuestras vidas, y con la voz de los nietos
y los hijos le digo a mi señora señora en
el sentido de esposa; señora en el sentido
de dueña que estas son las mañanitas
que cantaba el rey David.

¡Hasta mañana!...
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La reapertura

Debemos planear una reapertura
inteligente, con sana distancia,
pruebas, mascarillas e inversiones
en el sistema de salud.

"Las fuerzas naturales que se
encuentran dentro de nosotros
son las que verdaderamente

curan las enfermedades".

Hipócrates

Para grupos muy amplios de la
sociedad mexicana la reapertu
ra económica es hoy impensa

ble. Y se entiende. No hay indicios de
que las curvas se hayan aplanado, ni
la de contagios ni la de muertes. Todo
parece indicar, por el contrario, que
estamos entrando al momento más
intenso de la pandemia

El respaldo al cierre de la econo
mía, sin embargo, se esfuma cuando se
advierte que este pueda durar de dos a
tres años. Ninguna economía, ni siquie
ra la más próspera, puede suspender
sus actividades tanto tiempo.

No hay señales de que pueda desa
rrollarse pronto un medicamento que
cure la enfermedad. Algunas vacunas
muestran avances, pero es difícil que
puedan distribuirse a nivel mundial
en menos de dos a tres años. La inmu
nidad grupal, que ocurre cuando un
porcentaje alto de la población genera
anticuerpos, también está lejana

Los países que más éxito han teni
do con las políticas de confinamiento
hoy se enfrentan a un problema pa
radójico. Sus poblaciones carecen de
defensas naturales para el nuevo co
ronavirus. La reapertura abrirá, así, las
puertas a nuevas oleadas de contagios.

"Los confinamientos no son sim
plemente sostenibles por el tiempo
que probablemente se requerirá para
desarrollar una vacuna", escriben en
ForeignAffairs Nils Karlson, Charlotta
Stern y Daniel B. Klein del Ratio Insti
tute de Suecia 'Las medidas inteligen
tes de distancia social para evitar que
los sistemas de salud sean abrumados,
mejores terapias para los infectados y
mejores protecciones para los grupos
de riesgo pueden ayudar a reducir el
dolor humano. Pero al final del día,
una inmunidad creciente, y finalmen
te grupal, puede ser la única defensa
viable ante la enfermedad".

Las pruebas son uno de los princi
pales instrumentos para conocer y con
tener la enfermedad. Permiten iden
tificar contagios, muchas veces son
asintomáticos, y aislar a los portadores
en vez de a toda la sociedad.

El gobierno de México, sin em
bargo, no solo no ha hecho las prue
bas suficientes, sino que las rechaza
Xavier Tello, consultor en temas de
salud, escribe: "Desde un inicio Mé
xico adoptó la postura (o política) de
realizar el menor número de pruebas
posible... El subsecretario Hugo López
Gatell ha sido un enemigo férreo de
estas, pese a evidencias y recomenda
ciones internacionales... La Secretaría
de Salud ha negado permisos y registro
sanitario a pruebas de PCR realizadas
por grandes hospitales y cadenas de
laboratorios de análisis clínicos, gene
rando cuellos de botella, incrementos

en tiempos de espera de resultados
e incertidumbre".

El doctor LópezGatell ha recha
zado también las mascarillas, que afir
ma no protegen de los contagios. El
Centro de Control de Enfermedades
de los Estados Unidos, sin embargo,
ha cambiado su posición y hoy reco
mienda el uso de mascarillas de tela
en lugares públicos o en situaciones
en que es difícil mantener la distancia

El confinamiento forzoso no ha
resultado particularmente eficaz para
detener la pandemia, como lo demues
tran Italia, España o Nueva York; pero
aplicarlo durante dos o tres años es
condenar a la pobreza o al hambre a
millones de familias. Debemos planear,
así, una reapertura inteligente, con
medidas de sana distancia, pruebas y
mascarillas. El gobierno debe también
hacer inversiones en el sistema de
salud. El Covid19 no se cura, pero un
buen tratamiento y los respiradores
pueden reducir la mortalidad.

Lo único que no podemos hacer
es cerrar la economía durante varios
años. El costo social sería inimaginable.

• ENERGÍA SOLAR
El Departamento del Interior de Es
tados Unidos dio la autorización a un
proyecto de generación de energía so
lar de 690 megavatios, con 380 mW de
almacenaje en baterías, en Nevada Es
exactamente lo contrario que estamos
haciendo en México.
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Cuentas claras
En días recientes la Auditoría Superior de
la Ciudad de México (ASCM) presentó al
Congreso local, por conducto de la Comi
sión de Rendición de Cuentas y Vigilancia
de la Auditoría Superior de la Ciudad, el In
forme sobre la Situación que guardan las
Observaciones, Recomendaciones y Accio
nes Promovidas, de la Revisión de la Cuenta
Pública de la CDMX 2018.

Cabe recordar que, para la Revisión de
la Cuenta Pública del año 2018, el Programa
General de Auditoría se integró por 194 au
ditorías, de las cuales 67 fueron financieras,
79 financieras y de cumplimiento, 1 de cum
plimiento, 3 de cumplimiento con enfoque
a tecnologías de la información y comunica
ciones, 22 de obra pública, 19 de desempeño
y 3 de desempeño con enfoque ambiental.

El Informe sobre la Situación que guar
dan las Observaciones, Recomendaciones y
Acciones Promovidas, de la Revisión de la
Cuenta Pública de la Ciudad, señala que, la
notificación de los Informes Individuales de
Auditoría con sus respectivas observaciones
y recomendaciones fueron entregadas en 2
cortes, 74 al 31 de octubre de 2019 y las 120
restantes a partir del 20 de febrero de este
año. A la fecha las 194 fueron notificadas.

Es necesario precisar que las observa
ciones señalan las deficiencias respecto del
control interno, debilidades de los proce
sos del sujeto fiscalizado, áreas de oportuni
dad, incumplimientos de los postulados bá
sicos de contabilidad gubernamental, o bien,
la normatividad infringida con tales hechos,
actos u omisiones; y de las observaciones
expuestas en los Informes Individuales de
Auditoría se derivan las recomendaciones.

Hasta el 1 de mayo de se generaron 1,923
resultados, con 2,335 observaciones, de las
cuales se derivaron 1,539 recomendaciones,
contenidas en los Informes Individuales de
las 194 auditorías que comprendió la revi
sión de la Cuenta Pública de la Ciudad 2018.

Así pues, el informe señala que las re
comendaciones emitidas por la Auditoría,

se presentan agrupadas por sector de la si
guiente manera 460 a dependencias del
Sector Central, 359 a órganos Políticoadmi
nistrativos, 142 a órganos desconcentrados,
415 a Entidades, 27 a órganos de Gobierno y
136 a órganos autónomos, para sumar un to
tal de 1,539 recomendaciones en total.

De esas 1,539 recomendaciones deriva
das de las 194 auditorías incluidas en el In
forme General Ejecutivo del Resultado de la
Fiscalización Superior de la Cuenta Pública
de la Ciudad 2018, 531 recomendaciones se
notificaron a los sujetos fiscalizados el 4 de
noviembre de 2019 y 1,008 recomendacio
nes el 21 de febrero de 2020.

Al 30 de abril de 2020, de las 1,539 re
comendaciones el Organo Fiscalizador reci
bió información relativa a 571, de las cuales
171 se consideraron atendidas, 322 atendidas
parcialmente y 4 no atendidas; la informa
ción de 74 estaba en análisis; y en el caso de
968 aún no vencía el plazo de respuesta

De esas 571 recomendaciones, en cuanto
a las 171 consideradas atendidas: 61 corres
ponden a dependencias del Sector Central, 40
a órganos políticoadministrativos, 14 a óiga
nos desconcentrados, 46 a entidades, 0 a ór
ganos de gobierno y 10 a órganos autónomos.

De las 322 atendidas parcialmente: 112
corresponden a dependencias del Sector
Central, 47 a órganos políticoadministrati
vos, 20 a órganos desconcentrados, 128 a en
tidades y 15 a órganos autónomos.

Finalmente al 1 de mayo del año en curso,
se han presentado 47 Denuncias de Hechos,
19 ante la Fiscalía General de Justicia y 28 an
te la Secretaría de la Contraloría General, pro
cesos de los que estaremos pendientes desde
el Congreso local para darles seguimiento.

El resto de los Informes Individuales de
Auditoría se encuentran en inicio de revi
sión de Dictámenes Técnicos Correctivos y
Expedientes Técnicos, procedimiento pre
visto en la Ley de Fiscalización Superior de
la Ciudad, por lo que los procedimientos de
fincamiento de responsabilidades en los ám
bitos que conforme a derecho procedan se
encuentran en etapa de elaboración.

•VICECOORDINADOR DE MORENA
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BAJO RESERVA
La rasuradora presidencial
Parece que en Presidencia de la República, la austeridad y los re
cortes llegaron a las versiones estenográficas oficiales de las con
ferencias mañaneras del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Si no es por ahorrar palabras, no se entiende que en
la versión estenográfica hayan recortado la parte en la que el
mandatario dijo que la investigación de este diario de que la Co
misión Nacional de Hidrocarburos había dado permisos en 2019
para autorizar el uso de fracking no era cierta y que investigaría
el tema "Hoy viene una nota de que se autorizó en el 19, permi
sos para fracking, no es cierto y lo voy a investigar". Empero en
la versión oficial apareció: "Hoy viene una nota de que se autori
zó, en el 19, permisos para fracking y lo voy a investigar", es de
cir se quitó el "no es cierto". Hoy, aseguran que los planes se
avalaron en la pasada administración, pero los documentos no
mienten y muestran que se aprobaron en 2019 durante este go
bierno, que por cierto, había prometido que no permitiría el
fracking. Por lo que, rasuradas aparte, es cierto.

¿Y su declaración patrimonial, doña Irma Eréndira?
Nos comentan que doña Irma Eréndira
Sandoval Ballesteros, titular de la Fun
ción Pública (SEP), quien se recupera en
casa tras haber dado positivo a Covid19,
está exhortando en redes sociales a sus
colegas funcionarios públicos a que no se
les olvide presentar su declaración patri
monial y de conflicto de intereses. Sin
embargo, nos detallan que al consultar el
portal de Declaranet, éste indica que la
secretaria todavía no presenta esta obliga
ción anuaL Seguro hay algún error, pues
la secretaria no se hubiera animado a pe
dir a sus compañeros cumplir si ella no
hubiera puesto ya el ejemplo.

Ebrard, Durazo y LópezGatell en el Senado
Como parte de la nueva normalidad en el Poder Legislativo, ma
ñana jueves la Junta de Coordinación Política del Senado de la
República, sostendrá una reunión virtual con el canciller Marcelo
Ebrard, quien nos comentan, explicará a los senadores algunos
temas referentes a la relación bilateral con Estados Unidos, y so
bre la pandemia. Nos adelantan que después de don Marcelo, el
próximo viernes tocará el tumo al secretario de Seguridad, Alfon
so Durazo, quien hablará del tema del papel que jugarán las
fuerzas armadas en las labores de seguridad pública, así como de
lo que ha hecho, y lo que falta por hacer, a la Guardia Nacional.
Ambos secretarios inaugurarán un formato que quizá deba ser
utilizado durante un largo periodo de tiempo. Y como en los me
jores eventos, el estelar es el último en subir al escenario, el mar
tes de la próxima semana el rockstar de la 4T, y subsecretario de
Salud, Hugo LópezGatell, atenderá a los legisladores para ha
blar del manejo de la pandemia de Covid19.

Alfonso Ramírez Cuéllar

Quieren meterle una cuña a Ramírez Cuéllar
Por todos los medios, ayer el líder nacional de Morena, Alfon
so Ramírez Cuéllar, trató de salir de la incómoda postura en
la que lo dejó el presidente Andrés Manuel López Obrador
al descalificar su propuesta de que el Inegi investigara el patri
monio de las personas. Y en esos menesteres estaba cuando la
diputada federal morenista, Dolores Padierna aprovechó el
lío en que se metió don Alfonso y, de plano, propuso una di
rección colegiada en Morena. Es decir, alguien que ataje los
autogoles que su dirigente mete al propio presidente de la Re
pública ¿Y quién se imagina que podría ocupar ese cargo? Qui
zá una diputada federal podría hacer ese sacrificio.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, exten
sión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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EL CABALLITO
La sorpresa en el Gobierno capitalino

Con las cejas levantadas que
daron en el Gobierno de la
Ciudad de México con ta de
cisión del gobernador del Es
tado de México, Alfredo del
Alazo, al adelantarse con la
presentación del regreso a las
actividades normales, sobre
todo cuando en el tema de la
pandemia ambas entidades
venían trabajando de manera
coordinada. Se suponía que
hoy los mandatarios saldrían
a dar los pormenores de la
reactivación en el Valle de

México. Esperan que este hecho haya sido un error
en la agenda y no otra cosa, porque esta p roble míti
ca requiere de una estrecha coordinación. El equipo
de la jefa Claudia Sheinbanm quiere seguir cami
nando con el Edomex de la mano, nos comentan.

Las chlcanadas de AbolttZ
Cuánto le deberá Roberto Candía a
Fernando Aboitiz que se presta pa
ra ser diputado por unas horas. Re
sulta que don Roberto renunció co

mo encargado del Cana! de Televisión del Congreso
local para protesrar como atpuraflo local al pedir li
cencia don Femando; pero el permiso sólo fue por 10
horas ya que Aboitiz Saro no se presentó a la sesión
de ayer argumentando que coma el riesgo de conta
giarse de Covid19 ai ser una persona de alto
riesgo por el quiste renal y la hipertensión que
padece. Ahora, Candía Ortega se quedó como el
perro de las dos tortas, sin la cnrul ni el puesto
en el canal del Congreso.

¿El despertar de la oposición?
El que puso el dedo en la llaga fue el miembro del
Siaema Nacional de Investigadores, el doctor Ale
jandro Macías, d urante el Foro Ciudadano por la
Ciudad de México, en el que sostuvo que aún no se
llega al pico de la pandemia ya que el Covid es un
virus mucho más contagioso y letal. Posición choca
con la versión de autoridades federales. El foro lo or
ganizaron los dirigentes del PRD en la Ciudad de

Méíico, Nora Arias: del
PAN. Andrés Ataydc: del
PK1, Israel Bctauzos, y
del PVEM, Jesús Sesma.
Parece que la oposición
despierta y sale de su con
finamiento político.
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É.KI0SK0
Barajan nombres para próximas elecciones

Nos comentan que en Baja Cdifornia,
desde que la Suprema Corte dí Justicia
de la Nación confirmó la semina pasa
da que el actual periodo de la guberria
tura será sólo de dos arios, vajios ya co
uienáuim a barajar las posibilidades y arevivir viejos nombres para darle pelea
a Morena en las elecciones de 2021. Nos
dicen que entre los que empezaron a
.ilzar la mano está el panista tíscar Ve
ga Marín, quien perdió en la «lección
pasada con el actual mandatario y por
eso quiere un segundo round, al igual
que el perredista Jaime Martínez Ve
loz quien ya usa sus redes socale; pa

ra perdonarse, incluso ya con su logo y "encuestas". Nos de
tallan que, por el PRI, quien está interesado es el magnate de
las apuestas Jorge Hank Rhon. quien en 2007 tuvo 'mala
mano" a] competir por la gubematura y perdió con José Gua
dalupe Osuna Miilán y en la contienda de 2019 gritó "paso";
sin embargo, para el próximo año podrí a decir: "Va nj resto",
¿Quién más dice yo?

Jorge Hank
Rhon

Antonio
Pérez
Garíbay
(der.)
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En carrera por alcaldía tapada
Desde Jalisco nos adelantan que qufcn ya se
encuentra en los pits para su carrera política
es el empresario Antonio Pérez Gaiibay, pa
dre del corredor de Fórmula 1, Sergl» Chcco

Pérez, pues su aspiración es competir con Morena per la al
caldía de Guadalajara en 2021. Nos refieren que don Antonio
ya había hecho su luchíta para ese mismo cargo en 20iSi lue
go, en 2018, fue candidato de Morena por un escaño ?, hace
poco, se le mencionó como un fuerte contendiente a suplir a
Carlos Lomell, como superdelegado federal de Jalisco, pero
ahora, nos comentan, don Antonio tiene casi pista litfe. pues
tiene excelente relación con los diferentes grupos de su parti
do, buena imagen y una sana relación con el gobernador Enri
que Alfa» y el sector empresarial, tEn sus marcas,,.!

Crece distancia entre góber y alcaldesa
Nos platican que en Puebla fue más notoria la diferencia entre
el gobernador Miguel Darbosa y la alcaldesa de la capital
Claudia Rivera Vlvanco, pues mientras en ta sede municipal
se conmemoró el Día Internacional contra la Homofobia, la
Transfdbia y la Bifobia colgando en el balcón una bardera de
la comunidad LGBTt, don Miguel encabezó la ceremonia del
Aniversario de la Heroica Defensa del Sitio de Puebla sin la
presencia de doña Claudia, a pesar de que históricamente
siempre participan ambas representaciones. Nos comentan
que eso no fue lo peor, sino que, en el evento, don Miguel no
se dio cuenta de que el micrófono estaba abierto y cuando el
diputado Gabriel Eicstrc le comentó algo, se alean» a escu
char al mandatario decir: "Pinche vieja loca", por lo que más
de uno de inmediato le puso nombre y apellido aquiíil iba di
rigido el improperio. ¡Ups!

Elegante lección a "critico"
Nos cuentan, desde Zacatecas, que el presidente del Tribunal
Superior de Justicia del estado Arturo Nahk* Garoía, tuvo
que salir elegantemente en defensa de su familia lue^o de que
un cibemauta quiso mofarse de su hermana, la secrearia de
Energía, Rodo Nahle. El Individuo escribió: "¿Su señora ma
dre tomó ácido fótico?", a lo que don Air uro se puso ;l traje de
luces y respondió; "Me supongo
que sí, tuvo siete hijos: (un aboga
do con maestría y doctorado), un
agrónomo, una ingeniera, dos
contadoras, un licenciado en ad
ministración y un empresario.
Todos sanos y exitosos,", ¡Ole!
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Breve compendio del
AMLO inexplicable

La venta del avión que no se vendió. La rifa del
avión que no incluye el avión. La baja ocupa
ción hospitalaria con hospitales llenos. La neu

monía atípica que no es coronavirus. Ya logramos res
catar a Pemex pero está en quiebra. Hace tres meses
nos preparamos para la pandemia, pero andamos en
las compras de pánico a China. La reapertura de los
Municipios de la Esperanza que no reabren. La curva
aplanada que no es plana. La pandemia domada que
desata el triple de casos. El país que va muy bien contra
el virus pero tiene más muertos que China. El gobierno
más ecologista del mundo apuesta por el petróleo y el
carbón. Ya no hay corrupción pero Bartlett. Ya no hay
clientelismo político, pero Censos del Bienestar. El go
bierno más honesto del mundo que hace más asig
naciones directas. ¿Qué hacemos con los ricos... como
Romo, Olga, Jiménez Espriú, Torruco, Bartlett, Epig
menio, Yeidckol, Napito? Primero los pobres pero eli
minó el programa de atención a la pobreza. No hay
pase de charola, pero cien grandes empresarios cenan
en Palacio y tienen que poner al menos 20 millones
de pesos. La Guardia Nacional, ese cuerpo civil en el
que manda puro militar. No se militariza la frontera sur

pero se envían 26 mil elementos militares. Defende
mos la soberanía, pero Trump define la política mi
gratoria El gobierno que está en contra del control po
lítico de la educación pero se lo da a la CNTE y llega
al poder en alianza con Elba Esther Gordillo. El go
bierno que repudia el charrismo sindical pero encum
bra a Napito. Conacyt tiene chef pero pide a sus in
vestigadores que se aprieten el cinturón. Aquí no hay
conflictos de interés, pero el hijo de Bartlett. El corrupto
es el que denuncia un acto de corrupción no el que
lo comete. Los doctores son héroes en el mundo pero
avariciosos meicantilistas para el presidente de Mé
xico. Abatimos 95% el huachicol pero no aumenta la
venta de combustible legal. La refinería que es un gran
negocio pero los cuatro consorcios que invitó le dijeron
que no era buen negocio. Se repudian los rescates fi
nancieros a los ricos pero se absorben las orquestas.
Aquí no se consiente a los empresarios de siempre,
pero los de siempre ganan los tramos del Tren Maya.
Bellas Artes,para lafiestadecumpledel líder de LaLuz
del Mundo. El juarista que pone a iglesias evangélicas
a repartir la cartilla moral. El humanista que acusa de
grillos a papás de niños con cáncer que exigen me
dicamento. El defensor de las víctimas que se conmue 
ve por el encarcelamiento del victimario y acude a sa
ludar a su mamá. El feminista que afirma que 90% de
las denuncias de violencia de género son falsas. Ha
aumentado el gasto en salud, pero no hay medicinas.
El político que más se ha quejado de fraude electoral
organizó la "consulta" del aeropuerto. El presidente
que aniquilara al neoliberalismo no quiere gastar para
mantener el déficit fiscal en cero. Acabaremos con la
violencia desde el primer día, año y medio después
sigue subiendo. En el aeropuerto de Texcoco hay co
rrupción pero los mismos reciben los contratos para
construir el de Santa Lucía Los dos millones de árboles
que son 80 mil. El millón de créditos que son 150 mil.
El crecimiento de 2% que es 0%. Se van a crear 2 mi
llones de empleos, pero se pierden medio millón. No
habrá despidos en el gobierno, pero se van 5 mil del
SAT. El decreto para que se queden en la calle los mi
litares que no implica militarización del país. Me quejo
de los bots, pero soy el que más tiene. El gobierno que
más respeta la libertad de expresión ataca todos los
días a medios y periodistas. •
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Ramírez Cuéllar al presidente;
"No estoy de florero"
Si como dirigente de El Barzón no du

dó en llevar caballos hasta el interior
de la Cámara de Diputados para ha

cer escuchar la voz de los deudores de la
banca, ahora como dirigente de Morena,
Alfonso Ramírez Cuéllar, tampoco dudó en
contestarle al presidente que descalificó su
propuesta de medir las fortunas de los me
xicanos ricos: "Yo llegué a ser diputado con
esta bandera, esta ha sido mi lucha perma
nente. Yo estoy aquí en la presidencia de
Morena para lograr este anhelo y el estado
de bienestar. Yo no estoy aquí de florero ni
de barandal de pleitos internos".
El diputado con licencia respondía así al

desacuerdo del presidente López Obrador
que ayer por la mañana desautorizó su pro
puesta para que el Inegi mida la riqueza de

los mexicanos más acaudalados y con base
en esa información, que debería propor
cionarle el SAT sobre patrimonio, gastos e
ingresos de los habitantes ubicados en los
deciles más altos, aplicar una política fiscal
progresiva que incluya tasas más altas de
impuestos para los más ricos. "No creo que
sea correcto, se tienen que mantener en
privado lo que significan los patrimonios
de empresarios y de todos los mexicanos",
dijo ayer el mandatario nacional, en lo que
se interpretó como una desautorización y
descalificación a la propuesta.
Pero apenas un par de horas Ramírez Cué

llar convocóauna conferencia de prensa pa
ra defender su propuesta y decir que la va a
llevar incluso a la Cámara de Diputados, pa
ra lo cual pedirá licencia a la dirigencia de

Morena para regresar a su cargo de legisla
dor federal. 'Yo no quiero que entren a las
casas ni mucho menos quiero que se difun
dan los datos personales, eso está prohibido
por la ley y la Constitución", explicó el di
rigente, quien dijo coincidir en eso con el
presidente, pero en lo demás, insistió en que
seguirá impulsando su planteamiento. "Que
el Inegi acceda a datos fiscales y bancarios
para cuantificar la riqueza y eventualmente
gravar de forma progresiva. Que los que tie
nen más paguen más", dijo.
Muy pocos en la 4T y en Morena se atre

ven a responderle así, directo y a bote pron
to al presidente; de hecho hasta ahora sólo
lo había hecho Porfirio Muñoz Ledo, com
pañero diputado de Ramírez Cuéllar.
El momento que escogió Ramírez Cuéllar

no parece ser el más adecuado para hacer un
planteamiento como el suyo, que involucra
no sólo abrir la información fiscal privada de
contribuyentes en el SAT y los datos ban
carios para entregársela a un órgano autó
nomo como el Inegi, sino además pretende
aumentar las tasas "de impuestos que paga
la población de mayores recursos, en donde
se incluyen los empresarios.
En fin quién sabe si una propuesta como

esa pudiera prosperar sin la aprobación del
presidente y de otros dirigentes de la 4T que
la descalificaron, pero quién sabe también si,
como ya ha ocurrido con otros temas, lo que
lanzó el dirigente de Morena no sea también
otro "globo sonda" como los que ya ha man
dado en otras ocasiones el presidente para
tantear cómo está el terreno para ciertas pro
puestas de ley que tocan intereses directos de
los sectores más poderosos y en los que man

da a diputados o senadores a presentarlas co 
mo una iniciativa propia, cuando detrás traen
toda la intención de Palacio Nacional.
Después de todo sería mucha casualidad

que el mismo día que circuló el documento
de Morena que suscribe Alfonso Ramírez
Cuéllar, para investigar las fortunas de los
ricos y cobrarles más impuestos, el presi
dente López Obrador haya declarado lo si
guiente: "Antes se decía, desde hace mu
chos años, siglos, se decía ¿qué haremos
con los pobres? Ahora no es así, ahora po
demos decir ¿qué hacemos con los ricos?
Los pobres primero, sin que eso signifique
abandonar a los que tienen más recursos
económicos". ¿Pura coincidencia? •
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Al presidente no le gustan ni las energías lim
pias ni las inversiones privadas. Las primeras
quizás porque no las entiende, las segundas

porque ve cualquier inversión privada como la mano
del cerdo capitalista que abusa del pueblo y se enri
quece a su costado.
Por ello hemos visto cómo su gobierno ha cometido

tres atropellos concretos, tres strikes, en contra de las
energías limpias y la inversión privada en el sector
que, por el momento, las tiene ponchadas.
STRIKE1: Resolución que modificó los términos para

la estricta separación legal de la CHE que se habían pu
blicado en el Diario Oficial de la Federación en 2016. Con
esta separación legal se lograba dividir subsidiarias y fi
liales de la CFE para que financieramente se supiera en
dónde tenía pérdidas, en dónde utilidades y pudiera
participar en el mercado en igualdad de circunstancias.
En marzo de 2019 se modifican estos términos y así la
CFE, bajo la batuta de Manuel Bartlett, puede autorre
gularse, o sea, hacer opaco donde haya pérdidas; en don
de haya ganancias y permite manipular los precios del
recientemente creado mercado eléctrico mayorista.
STRKE 2: Facilitar a la CFE que su generación hi

droeléctrica y nuclear obtuvieran CELs (Certificados
de Energía Limpia) a pesar de no ser inversiones nue
vas. En octubre del 2019, la Sener publicó reglas para
que las hidroeléctricas y centrales nucleares de la CFE
obtuvieran CELs aun sin ser inversiones nuevas. Los
CELs fueron hechos para impulsar inversión en nue
vas centrales limpias y así asegurar el cumplimiento
de los acuerdos internacionales en cuanto a reducción
de emisiones, bajando y estabilizando el precio de la
energía eléctrica en el largo plazo. La necesidad de
generar certificados les dio un valor de mercado. Al
hacer el cambio la Sener, desvirtuó el propósito de
estos certificados y los devaluó en beneficio de la CFE
y en perjuicio de los inversionistas.
STRIKE 3: Cambios regulatorios al uso de ener

gías. Este último strike que ocurrió el viernes pa
sado ponchó la posibilidad de que en México se uti
licen las energías más limpias y de mejor precio en
el mercado de un plumazo. Es un cambio que pri
mero es ilegal, porque no cuenta con la revisión y

visto bueno de la Cofece ni de la Cofemer.
En segundo lugar, es un documento que se so

porta en una enorme mentira. Sener y Cenace (Cen
tro Nacional de Control de Energía) argumentan
que las empresas de energía solar y eólica generan
energía de manera intermitente y por ello hay al
teraciones en la red de suministro, lo que genera
inestabilidad. Esto es una enorme mentira porque
las empresas que obtienen su contrato de interco
nexión para proveer energía al Sistema Eléctrico
Nacional lo reciben una vez que el Cenace se los
otorga habiendo cumplido con tres estudios que de
muestran que han invertido en equipo de protec
ción a la red que hacen que la corriente sea asin
crona, lo que elimina estas oscilaciones.
Es además una manipulación del mercado que, en

lugar de favorecer primero a las energías más baratas y
limpias como suministro para el sistema eléctrico na
cional en beneficio de los usuarios finales, como son la
eólica y la solar, da prioridad a la más cara y sucia, que
eselcombustóleoquelesuministraPemexalaCFEpara
que sean sus centrales las primeras en ser despachadas,
no importando si utilizan insumos caros y sucios.
Por último, es la forma más clara en que México

como país está decidiendo incumplir con sus com
promisos ambientales pactados y firmados, como el
Acuerdo Climático de París. En las refinerías en don
de se produce combustóleo, un residuo de la refi
nación de petróleo que contiene más de 4% de azu
fre, que cuando es quemado para generar energía se
ha documentado un impacto en la salud de los ha
bitantes que viven en sus alrededores.
Y por si fuera poco, en este tercer strike el gobierno

quizás no se ha dado cuenta (o no le importa) que
se está dando un balazo en el pie porque varias de
las empresas que han invertido en energías reno
vables tienen créditos con la Banca de Desarrollo.
Si estas empresas quiebran, no le van a pagar a Ba
nobras; Nafin, etc.
Así que de nueva cuenta, aquí: todo mal, en detri

mento de la economía, la salud y el futuro de México.
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EN TERCERA PERSONA

Nos dirigimos, ala velocidad del
rayo, hacia la "nueva norma
lidad". Durante la pandemia,

con las calles prácticamente vacías y la
mayor paite de los negocios cerrados,
algunos delitos habían presentado una
clara tendencia a la baja.
En la semana del 2 al 8 de mayo, en

el Estado de México se denunciaron,
por ejemplo, 738 robos con violencia,
Pero en las proximidades del Día de las
Madres el confinamiento se relajó. Mu
cha gente salió de visita, fue de com
pras, acudió a mercados y supermer
cados. Hubo, en general, una mayor
movilidad en la zona metropolitana.
Ese relajamiento no solo se verá re

flejado en las estadísticas de salud. Fue
también advertido por el crimen.
En la semana del 9 al 15 de mayo, las

denuncias en esa entidad pasaron de
738 a 1,475. El robo a negocio ascendió,
de 107 casos reportados, a297. En el ro
bo a transeúnte las carpetas de inves
tigación pasaron de 139 a 335. El robo en
transporte público también subió: de
48 casos entre el 2 y el 8 de mayo, las
denuncias se dispararon a 192 en la se
mana que siguió.
En Jalisco los delitos mostraron un

descenso durante los primeros meses
de confinamiento. El robo a negocio
pasó de 927 casos en marzo a 806 en
abril: el robo a transeúnte de 1012 casos
en febrero, a 657 en el mes de abril.
Los heraldos de la "nueva normali

dad" a la que nos dirigimos tocaron tie
rra en Jalisco el 7 de mayo. Ese día, ele
mentos de la Policía Metropolitana y
peritos del Instituto Jalisciense de
Ciencias Forenses se encaminaron a

una finca del municipio de El Salto.
Había llegado una llamada anónima

que alertaba sobre la existencia, en ese
lugar, de una fosa clandestina Los pe
ritos exhumaron los restos, imposibles
de identificar, de 25 personas, así como
cinco bolsas de plástico, en la que había
restos humanos en pedazos.
11 de mayo, dos jóvenes que seguían

festejando el Día de las Madres, fueron
ejecutados por rumbos de la colonia
Morelos. Habían salido de sus casas pa
ra seguir bebiendo en la calle. Estaban
recargados en un Beetle. Dos "motosi
carios" se acercaron a ellos y les hicie
ron cuatro tiros.

El 13 de mayo, dos niñas de 13 y 14 años
fueron asesinadas en Zamora Mchoa
cán, y rematadas con el tiro de gracia
Automovilistas las hallaron tendidas en

un camino que conduce a Atecucario.
El 15 de mayo, hombres armados a

bordo de una motocicleta ejecutaron a
Valeria "N", de 28 años, y a su amiga
Brittilt, de 17. Valeria había sido dete
nida alguna vez al lado de uno de los
integrantes de la Unión Tepito, El Ale
xis, que hoy se encuentra prófugo.
El 17 de mayo ocurrió un ataque en

una vivienda de Ciudad Juárez, Chi
huahua La masacre cobró la vida de

seis personas.
El 18, asaltantes hirieron al chofer de

una combi y asesinaron a su ayudante,
en Nezahualcóyotl, Estado de México.
Choferes de la Ruta 42 denunciaron que
el ataque procedía de grupos que les co
braban "cuota" de manera constante.

Ayer, tres personas fueron ejecutadas
en Tijuana, entre ellas una mujer: un re
paso por la "normalidad" que nos espera,
cuando la pandemia sea domada •
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En términos noticiosos, lo único no
vedoso del libro Decisiones dificiles
que Felipe Calderón publicó el lunes

pasado, es la revelación de la carta que envió
a AMLO el dos de diciembre pasado, en la
que al reflexionar críticamente sobre su pri
mer año de gobierno, considera que "contra
toda expectativa", el hoy mandatario puede,
si rectifica, convertirse en un "gran Presi
dente", y "pasar a la historia recordado y res
petado por todos, no como alguien que po
larizó al país, destrozó su economía, recons
truyó el poder hegemónico y en cuyo man
dato se consolidó la captura del Estado por
parte del crimen organizado".
Le dice no saber hasta dónde ha llegado

esa captura a nivel federal y le sugiere revisar
bien la casa; "Debe asegurarse recomien
da que no exista de parte de nadie en su
gobierno acuerdo alguno con ningún grupo
criminal y que sepa claramente qué terreno
está pisando, para saber en quién puede
confiar y en quién no en el gobierno".
No deja de ser paradójico, por decir lo

menos, que ocho días después del envío de
la misiva, es decir, el 10 de diciembre pa
sado, aprehendieran en Texas a quien fUe
ra su poderoso secretario de Seguridad Pú
blica, Genaro García Luna, acusado por
una corte federal estadounidense de reci
bir millonarios sobornos para proteger al
cártel de Sinaloa de Joaquín "El Chapo"
Guzmán Loera.
Sobre este caso, Calderón solo incorpora

en el libro un breve apartado ya que, según
explica, la detención ocurrió después de
haber entregado el texto a la editorial. Ahí
reitera su posición, en línea con anteriores
declaraciones de que no estaba enterado
de los presuntos procederes de García Lu
na; "Espero que, como en el caso de cual
quier persona, se realice un juicio justo y

apegado a derecho, en el que se respete la
presunción de inocencia del acusado; (y) si
llegara a demostrarse su culpabilidad, y se
probaran los hechos de los que se le acusa,
ésta sería una gravísima falta a la confianza
depositada en él por la sociedad".
En el resto de este libro de 376 páginas en

su versión en línea, Garda Luna solo es
mencionado una vez más por su nombre,
cuando Calderón se refiere a la conforma
ción de su equipo de gobierno y dice que,
para su nombramiento en Seguridad Pú
blica, lo convenció el conocimiento que te
nía sobre la materia, su trayectoria de años
en el Cisen y su formación de ingeniero in
dustrial que lo habilitaba para el diseño de
un sistema único de información criminal
mediante el uso de nuevas tecnologías.
Por la importancia que tuvo en su go

bierno el tema de la seguridad pública y el
combate al narcotráfico (respecto al cual
Vicente Fox le dijo frío y distante que "con
eso no hay que meterse", según relata), re
sulta tan poco creíble que Calderón no es
tuviera enterado de la conducta de García
Luna (pese a las advertencias que recibió
de militares y exmiembros de su gabinete,
según hemos dado cuenta en otras entre
gas) como el que nada supiera del "Rápido
y Furioso", operativo del gobierno esta
dounidense de introducción masiva de ar
mamento a territorio nacional con el falli
do objetivo de conocer su destino, al que
para nada se refiere en su libro.
En él, sin embargo, argumenta a favor de

su estrategia contra la inseguridad e insiste
que la creciente violencia del país es con
secuencia de la cruenta disputa por el con
trol de territorios de los cárteles (agudizada
cuando México transitó del narcotráfico al
narcomenudeo para garantizar el consu
mo en el mercado interno) y no de la res

puesta de un Estado cada vez más pene
trado por la delincuencia organizada
Por lo demás, Decisines difíciles aporta la

visión e interpretación de uno de los pro
tagonistas de la historia reciente del país
que, además de repasar datos interesantes
de su biografía, fija posiciones sobre la tran
sición democrática, la rebelión zapatista, el
asesinato de Luis Donaldo Colosio, el error
de diciembre de 1994, la llegada al poder del
PAN,la cuestionada elección de2006,la epi
demia del AH1N1, la crisis económica mun
dial de20082009y el accidente de aviación
en el que murieron Juan Camilo Mouriño y
José Luis Santiago Vasconcelos.
Instantáneas; 1. EL CONSORCIO. Con

ese nombre se refiere Calderón en su libro
a la camarilla que, según considera, acabó
con la democracia interna del PAN. Señala
entre sus cabecillas al expresidente del
PAN y hoy senador Gustavo Madero y al
excandidato presidencial blanquiazul Ri
cardo Anaya, a los que también llama "ca
deneros" y "padroneros", por haber inflado
descaradamente el padrón blanquiazul.
"Ni el PRI se atrevió a tanto", dice.
2. TRAIDORES. Calderón es muy crítico

también con otro expresidente panista, Ma
nuel Espino, de quien, asegura, se dedicó a
torpedear a su gobierno; y con el actual di
rigente blanquiazul Marko Cortés a quien
considera "fiel representante de la ambi
ción, corrupción y mediocridad". Relata que
impuesto en 2011 como candidato del PAN
a la alcaldía de Morelia pactó con el candi
dato priista a la gubernatura, Fausto Vallejo.
Cortés promovería el voto a favor de Vallejo
y éste a favor de aquel. Pero Vallejo dejó col
gado a Cortés quien perdió la alcaldía de Mo 
reliay contribuyó ala derrota de la candidata
panista a la gubernatura, Luisa María Cal
derón "Cocoa", la hermana de Felipe. •
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Hace diez días, el presidente An
drés Manuel López Obrador pu
blicó un decreto para utilizar a las

Fuerzas Armadas en tareas de seguridad
pública. Ese hecho produjo un rechazo casi
unánime de especialistas, académicos, ac
tivistas y organizaciones vinculadas a te
mas de seguridad y justicia.
Sin embargo, entre la población en ge

neral, no parece haber mayor oposición a
la medida. Es más, la decisión presidencial
más bien fue recibida con entusiasmo.
De acuerdo a una encuesta reciente publi

cada por Reforma, 78% de la población está

a favor del uso del Ejército y la Marina en ta
reas de seguridad pública durante los próxi
mos cinco años. Hay además una expectativa
muy alta sobre la eficacia de la intervención
militar en tareas de policía; 68% considera
que esto conducirá a una reducción de robos
y asaltos, más de la mitad piensa que va a
producir una disminución de los feminici
dios y 45% opina que conducirá a una caída
en la violencia del crimen organizado.
Esto no es un fenómeno nuevo. De ma

nera consistente, el respaldo social a las
Fuerzas Armadas ha sido sólido. De 2013 a
2019, la confianza de la población en el

Ejército y la Marina nunca bajó de 80% en
las encuestas nacionales de victimización
y percepción de la seguridad pública (EN
VIPE), levantadas por el INEGI. Ese resul
tado ha sido siempre 15 a 20 puntos mejor
que el de cualquier policía.
¿Por qué ese respaldo sostenido? ¿Por qué

esa confianza incólume? La participación de
las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad
pública no es algo nuevo y los resultados
tampoco son particularmente notables ¿Qué
explica entonces el continuo apoyo a la in
tervención militar en funciones de policía?
No estoy enteramente seguro, pero van al
gunas posibles explicaciones:

L La popularidad indudable de las Fuerzas
Armadas es en parte reflejo de la impopu
laridad de las policías. La población quiere
confiar en alguna institución del Estado y no
sentirse indefensa. En ese sentido, en la me
dida en que se deteriora la imagen de las po
licías (particularmente la municipal), mejora
la evaluación relativa de los militares. Y vi
ceversa: en la medida en que mejora la per
cepción de una comunidad sobre su policía,
se vuelve ligeramente menos sólido el res
paldo a las Fuerzas Armadas.
2. A pesar de que las Fuerzas Armadas han

participado de manera amplia y sostenida

en tareas de seguridad pública desde hace
15 años, es relativamente pequeño el por
centaje de la población que ha interactuado
con el Ejército o la Marina en labores de po
licía. No hay por tanto el desgaste de la in
teracción cotidiana que tienen las policías.
En lugares donde sí ha habido una expe
riencia de intervención amplia de los mi
litares en tareas policiales cotidianas (como
en Ciudad Juárez, por ejemplo), su imagen
es relativamente menos positiva.
3. La mayoría de la población interactúa

con las Fuerzas Armadas solo en momen
tos de crisis y, por tanto, las ve en su faceta
más generosa y positiva. Por ejemplo, el rol
de las Fuerzas Armadas en tareas de pro
tección civil y respuesta ante desastres na
turales muy probablemente haya contri
buido a reforzar su popularidad
Si los dos últimos puntos son ciertos, po

dría estarse gestando un problema para las
Fuerzas Armadas. En la medida en que ten
•gan más interacción cotidiana con la pobla
ción podrían generarse tensiones que hasta
hoy se han evitado. Tengo la impresión que,
mientras más utilicemosalos militares como
policías, más la población los va a ver como
lo segundo.
No creo que eso sea buena noticia. •
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FRENTES
POLITICOS

1 Vida y esperanza. México recibió nuevos contenedores
•con materiales médicos, así como más de 280 ventila

dores mecánicos procedentes de China, para los mexicanos
frente al covid19. "Recibir un avión, procedente de China,
significa vida, esperanza. La importancia de un ventilador
estriba en que es la posibilidad de avanzar en la recupe
ración y tener más camas para atender a más personas a
tiempo", en esta emergencia, declaró Zoé Robledo, direc
tor del IMSS. El éxito de estos envíos se debe a las diligencias
del canciller de México, Marcelo Ebrard, quien coincidió
en la importancia del vuelo, pues, es "muy significativo", ya
que "son ventiladores que muchos países al mismo tiempo
quieren". Excelente noticia es que Ebrard dio negativo a co
vid19. ¡Vamos! ¡podemos contra el coronavirus!

2 No se diga más. Para acabar con la polémica genera
ba desde el propio partido en el poder, Andrés Manuel

López Obrador, presidente de México, rechazó la propuesta
planteada por el líder nacional de Morena, Alfonso Ramírez
Cuéllar, de que personal del Inegi pueda ingresar a los do
micilios para verificar qué posesiones se tienen y cruzar
la con información del SAT. Es incorrecta e inconveniente,
aseguró el primer mandatario. "No creo que sea correcto,
se tiene que mantener en privado el patrimonio de empre
sarios y de todos los mexicanos", puntualizó. El titular del
Ejecutivo estableció que quienes sí están obligados a dar a
conocer su patrimonio son los funcionarios públicos, no la
población en general. ¿Lo entendería el presidente provisio
nal de Morena o se lo explicamos con manzanas?

^ Ya les urge. En medio de la fase 3 de la contención
w3*a la pandemia covid19, el morenista Félix Salgado
Macedonio arrancó de manera informal su trabajo por lo
grar la candidatura de Morena a la gubernatura de Guerre
ro. Solicitó formalmente su licencia como senador, para así
centrarse en los temas del estado. En tanto, la morenista
Susana Harp también solicitó licencia para separarse de

su actividad como senadora, tras ser designada como in
termediaria oficial entre las necesidades del pueblo de Oa
xaca y las autoridades, por el covid19, lo que ha generado
el señalamiento de que tiene un paso adelante para buscar
la gubernatura de Oaxaca. No serán las únicas peticiones
de licencia. Esta pandemia, quizás más peligrosa que otras,
ya se desató. Ante el confinamiento, les urge saborear ya las
mieles del poder. Y no sólo a los morenistas.

W En sus marcas... El secretario de Salud, Jorge Alcocer,
É* señaló que "el éxito de la reapertura es responsabi

lidad de todos". Por ello exhortó a la ciudadanía a perma
necer en casa mientras está vigente la Jornada Nacional
de Sana Distancia e incorporarse a la nueva normalidad
de manera gradual y escalonada. El funcionario convocó
a las empresas y los centros de trabajo a hacer uso de los
lineamientos para lograr una reapertura responsable. Se
ñaló que éstos fueron realizados de manera conjunta entre
las secretarías de Salud, de Trabajo y Previsión Social y de
Economía, así como el IMSS. El subsecretario de Preven
ción y Promoción de la Salud, Hugo LópezGatell, advirtió
que no se deben relajar en estos momentos las medidas de
sana distancia. En casa. En casa. En casa.

5 Importante decisión. El posible relevo para la alcaldía
•de Guadalajara, Jalisco, ya se gestaba en los círculos de

Morena desde hace varios meses, y ya es una realidad. El
empresario Antonio Pérez Garibay suena, y fuerte, como
el candidato para hacerse cargo de la capital jalisciense en
2021. Empresario reconocido y ser humano de gran valía,
ha tenido el reconocimiento de la militancia y de los legis
ladores, quienes en más de una ocasión han manifestado la
aceptación que ha logrado en su incursión a la vida política,
esto, gracias a su perseverancia y constancia en el éxito de la
Cuarta Transformación. Ha revolucionado al partido a nivel
estatal y su mensaje de "trabajemos en unidad de Morena y
por Jalisco, tenemos que trabajar todos unidos", ha sido bien
recibido. Tiene mucho que aportar. No lo desaprovechen.
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Se trata de tirarlo todo. Bueno o malo. Todo. En el primer
trimestre de 2018, últimos meses del gobierno de Enrique
Peña Nieto, la Secretaria de Energía reportó que México
generó 24.12% de su electricidad a partir de energías lim
pias. La meta era de 25 por ciento. Nada mal. Para el cierre
de aquel sexenio, se puso en operación el Parque Foto
voltaico en Hermosillo, Sonora. Con él, 100 mil hogares se
abastecen de energía solar y representaría una reducción
de 110 mil toneladas de dióxido de carbono por año. El
IMCO registró que este ramo del sector energético tuvo
incremento de 1,300% entre 2014 y 2018. Rebasar ese 25%
planeado para aquel año habría sido posible con la conti
nuidad de las políticas que lo permitieron. Se proyectaba
que para el 2021, alcanzaríamos el 30 por ciento.
El Programa Especial de Transición Energética avan

zó entonces 96%, colocó a México entre los diez países
más atractivos para la inversión en energías renovables.
En retorno de eso daba un potencial de 60 mil millones de
dólares y al menos 200 mil empleos generados en 2032.
Sin embargo, sabemos que la Cuarta Transformación llegó

para derribar todo lo que tuviera
el sello "neoliberal".

Dos años después de esas ci
fras, estamos en un panorama
sumamente distinto, dirimien
do en tribunales lo que tuvo que
caminar sobre asfalto y rumbo a
las metas establecidas en años
anteriores. Ayer, un tribunal
otorgó tres suspensiones pro
visionales a empresas que im
pugnaron el acuerdo del Centro
Nacional de Control de Energía,
ése que restringe la inversión
extranjera que apenas 24 meses
antes estaba tan entusiasmada.
El juez determinó que el con
venio publicado representa un
retroceso en la transición ener

gética del país; además de que
vulnera los derechos a la libre

competencia económica, acceso a la salud y medio am
biente sano. Quedaron a la espera cinco amparos más.
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"Todos los países del mundo están caminando hacia las
energías renovables y México no es la excepción. El objetivo
es que en un futuro toda la generación de la electricidad sea
por medio de energías limpias, pero que sea por medio de
la equidad y de todos los ámbitos, desde lo público hasta lo
privado...", expresó Rocío Nahle frente a representantes de
la industria eólica del país en marzo de 2019. Qué rápido
cambió de parecer.

Supimos siempre que la gran apuesta de la administración
de López Obrador fue el sector energético. El combate al
huachicol, la refinería de Dos Bocas, proyectos apuntalados
a lo que afirma será nuestra autonomía energética. El primero
con resultados cuestionables, el segundo por completo in
viable según expertos dentro y fuera del país. Pero había un
compromiso, como lo recordamos ayer, escrito en su docu
mento NaturAMLO. Seríamos punta de lanza en combate al
cambio climático. Había ya inversiones en marcha.
Entre los amparos otorgados en tribunales, la suspen

sión sí ejecutada en al menos 17 centrales eólicas y solares
y la nueva política en materia de Confiabilidad, Seguridad,
Continuidad y Calidad en el Sistema Eléctrico Nacional,
cuyo único propósito es favorecer la operación preferen
cial de la CFE, hoy dirigida por dudosas manos, México se
encamina a otro declive. ¿Con qué cara le explicamos a
las próximas generaciones que el nuestro, es un país que
le apostó a la quema del combustóleo argumentando un
cuestionado combate a la corrupción mientras el planeta
urge por cambios en nuestro consumo de sus recursos? Ni
energías limpias ni combate al cambio climático ni opor
tunidad es para los jóvenes que se preparan en áreas de
sustentabilidad. Ya nos dirá la secretaria Nahle qué respon
de a su propia hija, graduada en Desarrollo Sustentable.
Qué ironías. Esta transformación no es sólo más que un
viaje al pasado.

¿Con qué cara
le explicamos
a las próximas
generaciones que
nuestro país le
apostó a la quema
del combustóleo?

96
POR CIENTO
tenía de avance
el Programa Especial
de Transición
Energética.
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CHINA

Es mi impresión o de repen
te veo mucha publicidad Chi
na acerca de cómo ayudan a
, todo el mundo a combatir es
*ta pandemia?
Usted y todos estamos vien
do la campaña de relaciones
públicas más seria de China:
las acrobacias en los aero
puertos de todo el mundo,
desde Pakistán hasta Italia e
Israel, diseñadas para mar
car la llegada de la ayuda
china: máscaras, batas qui
rúrgicas, pruebas de diagnós
tico y, aveces, médicos. Todo
esto tiene un guión similar: el
avión aterriza, los dignatarios
de la nación receptora salen
a su encuentro, los expertos
chinos emergen, luciendo
competentes en su equipo
de materiales peligrosos y to
dos pronuncian palabras de
agradecimiento y alivio. Por
supuesto, algo de esto tam
bién es propaganda. La rea
lidad en muchos casos es que
parte del equipo facturado
como ayuda ha sido compra
do, no donado. Se sobreen
tiende estas iniciativas están

diseñadas para silenciar las
preguntas sobre el origen del
virus, por qué el conocimien
to se suprimió inicialmente y
por qué se permitió su pro

pagación por todo el mundo.
Caveat emptor, como dice su
columnista favorito.

MARTE (DE NUEVO)
Por qué no hemos llegado a
Marte, fuimos a la Luna por

allá de fines de los 60, ha
ce más de medio siglo, ¿cuál
es la causa?

Está lejos, es muy caro y téc
nicamente complicado resol
ver el lanzamiento, llegada y
regreso de los astronautas.
Actualmente, todo esto re
quiere una colaboración
entre los sectores privado y
público y otros participantes..

¿TRUENOS O RAYOS?
¿Qué viene primero, los rayos
o los truenos?

Los truenos siguen a los re
lámpagos. Eso se debe a que
los truenos son un subpro
ducto de los rayos. Cuando
se libera un rayo, el aire a
su alrededor se sobrecalien
ta. Las moléculas en el aire se
expanden en este calor casi
instantáneamente. De he
cho, la presión de aire alrede
dor del perno de iluminación
puede aumentar hasta 100
veces su cantidad original en
cuestión de milisegundos. El
aire comprimido explota
hacia afuera, enviando una

onda de choque en todas
las direcciones y creando un
fuerte trueno.
Aunque el trueno y el rayo se
forman casi simultáneamen

te, siempre verá el rayo antes
de escuchar el trueno. Eso se
debe a que la velocidad del
sonido es mucho más lenta
que la velocidad de la luz.

SUSANA DISTANCIA
¿Sirve para lo que privan es
to de mantener una distancia
de 2 metros o más para evitar

ser contagiados o peor?
La ciencia indica que así es, y
mi experiencia es que en al
gunos casos en los que llevo
más de diez años de haber
establecido mi "sana distan
cia" de algunos parientes y ni
me he contagiado, he mante
nido (en que se puede) mi sa
lud mental y ni peor. Sí sirve,
no sólo para ayudar a detener
esta pandemia.

ALCES/MONTi BLAS
En reciente viaje por el norte
de EU vi por primera vez un
alce. Son enormes y me pre
gunto, ¿tiene algún enemigo
depredador natural?
Osos, manadas de lobos, y
de repente oreas, cuando en
cuentran a los alces nadando
entre islas.
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lectura recomendable

ra López Obrador

No le vendría mal a Andrés Manuel López Obrador dar un
repaso a las primeras páginas del libro de Felipe Calderón,
hoy convertido en líder opositor, titulado Decisiones difíci
les (Penguin Random House).
Sabemos que el Presidente es hombre de ideas fijas.

Escuchar consejos no es una de sus virtudfes. La sugerencia
no será escuchada. La dejamos para el registro.

Dice Calderón sobre las decisiones de un Presidente.
"No es ni remotamente algo simple. En las decisiones

que se toman como Presidente de la República lo que está
en juego es el rumbo de la nación y las condiciones de vida
de decenas de millones de personas".
Ese párrafo nos hizo pensar en el rumbo incierto que

lleva la nación y cuánta gente ha resultado afectada por las
decisiones de López Obrador.

La cancelación del NAIM, la eliminación de las rondas
petroleras, el despilfarro en Pemex, la consulta patito que
canceló el proyecto de una cervecera en Mexicali.

El retiro de los apoyos a las guarderías infantiles, su cla
sismo a la inversa, el debilitamiento de los órganos autó
nomos, la desaparición del Seguro Popular, la derogación
de la Reforma Educativa, la estrategia de "abrazos, no ba
lazos", el culiacanazo, el saludo a la madre de El Chapo.

La pauperización del servicio público, su fobia hacia las
"minorías rapaces" —los ricos—, su intolerancia a la prensa
crítica, su inicial minimización del covid19.

Y, ahora, la cancelación de contratos privados a provee
dores de energías limpias para regresar al uso de combusti
bles fósiles, caros y contaminantes, para favorecer a la CFE.

No incluimos en el paquete expuesto la reforma laboral
que acabó con el charrismo y democratizó la vida sindical; su
manejo de la relación con Trump, a pesar del costo político,
el aumento del 16 por ciento al salario mínimo, su combate a

los "moches" y, sobre todo, su respaldo a los pobres.

^ •* Nadie entendió la decisión de la Cofepris de pro
hibir al Hospital ABC realizar las pruebas serológicas que
ayudan a detectar si hay anticuerpos en personas que han
superado el covid19.

Una aberración en la medida de que ese tipo de pruebas
constituyen una herramienta en la lucha contra la pande
mia. Las protestas por la decisión se multiplicaron.

El pasado domingo, Ricardo Monreal le escribió al ti
tular de Salud, Jorge Alcocer, para solicitar que se revisara
la prohibición al ABC de realizar esas pruebas.

En su respuesta al presidente de la Junta de Coordina
ción Política del Senado, la Cofepris respondió que hay tres
pruebas serológicas aprobadas y que evalúa otras para ser
autorizadas. La respuesta no convenció al senador de Mo
rena. Utilizó formas propias de los políticos para manifestar
su inconformidad con la Cofepris.

"La gama de pruebas es acertada, pero insuficiente", es
cribió en Twitter.

Por cierto, ayer fue uno de los peores días en contagios
y defunciones. Se registraron 337 muertes en 24 horas —ya
suman 5 mil 666— y 2 mil 713 nuevos casos, para un total
de54,346 contagios. ¿Ya domamos la pandemia?

1 * El Presidente dijo "no" a propuesta de convertir el
Inegi en una especie de Gestapo para vigilar la riqueza,
como lo propuso el dirigente de Morena, Alfonso Ramírez
Cuéllar

Dijo: "Se tienen que mantener en privado lo que signifi
can patrimonios de empresarios y de todos los mexicanos.

"La obligación de dar a conocer los bienes patrimoniales
es exclusivamente para los servidores públicos ", puntualizó
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El pronunciamiento de López Obrador era obligatorio.
La descabellada propuesta del morenista puso los pelos de
punta no sólo a los hombres del dinero, sino a todos los que
creen en la democracia. Ese tipo de iniciativas crean des
confianza, ahuyentan la inversión y reviven los fantasmas
del comunismo en México.

' * La decisión del gobierno de cerrar el paso a las ener
gías limpias para favorecer el uso de combustibles fósiles
no es bien vista por los consultores del Grupo Eurasia, que

asesoran a inversionistas extranjeros alrededor del mundo.
Esto dice su reporte sobre México:
"Las políticas energéticas de la administración continua

rán afectando negativamente la confianza de las empresas
en el sector y generarán preocupaciones sobre la confiabi
lidad del suministro de energía en toda la economía.

"A pesar de los posibles desafíos legales, el presidente
López Obrador no dará marcha atrás en este movimiento.
Continuará buscando formas de fortalecer la CFE a expen
sas de los participantes privados", puntualiza.
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La urgencia de Morena por complacer a Claudia
Sheinbaum no sólo puso en peligro a los integrantes del
Congreso de la Ciudad de México, sino también obligó a
nombrar un diputado por seis horas para que votara.

Ante la insistencia de los morenos para que todos sus
aliados fueran a la sesión de ayer, a fin de modificar la Ley
Orgánica del Congreso para permitir las sesiones virtuales,
varios tuvieron que tomar medidas extremas.

Fernando Aboitiz, quien padece un tema delicado de
salud y para asistiría, se vio obligado a pedir licencia para
que le tomaran protesta a su suplente, Roberto Candia, y
que él pudiera votar a favor.

Aunque Aboitiz es el coordinador del PES en Donceles,
llegó a esa fracción producto de una triquiñuela de los pe
jistas para que Encuentro Social, que sólo contaba con un
diputado, tuviera dos y fuera considerado como fracción.

Apenas se supo de la licencia se empezó a comentar que
Fernando sería llamado al go
bierno federal, pero a las 15:00
horas Isabela Rosales, presiden
ta de la Mesa Directiva, recibió
un oficio en el que el diputado
pedía reintegrarse.
Con eso Candia —que para

nada quería la curul, pues está
clavado en busca de la alcaldía
de Cuajimalpa—, se convirtió,
quizá, en el diputado más efí
mero que haya tenido la capital,
y todo por complacer a Claudia
y a los morenos.
El rumor mañanero de que

Aboitiz iría al gobierno federal
se debió quizá a que al princi
pio de la 4T, el Presidente le dijo
que lo llamaría Javier Jiménez
Espriú para ofrecerle algo... la
llamada nunca llegó.

0 YSQ se lo cotorreó —lo cual
es poco probable— o al secreta

rio de Comunicaciones y Transportes se le olvidó... o peor
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aún, no lo hizo y no pasó nada.
Por eso, una vez que el Congreso validó las sesiones vir

tuales, donde no se aprobarán nombramientos o modifica
ciones constitucionales, Aboitiz se reintegró para trabajar
y votar desde su computadora.

Pero el coordinador del PES no fue la única baja, pues el
panista Héctor Barrera de plano declinó por tener covid19
y se mantendría aislado... no políticamente, desde luego.

La verde Alessandra Rojo de la Vega se reportó convale
ciente de una cirugía, y además dijo que por el contacto que
tiene con sus pequeños hijos no se arriesgaría; hace bien.

La que no fue escuchada ni por sus propios compañeros
fue la diputada Lilia Rossbach, que a pesar de andar con
visitas el neumólogo por una falta de oxigenación, fue in
vitada a acatar la orden de presentarse a votar.

Al final no hubo necesidad de que todos los morenos
o aliados tuvieran que ir, pues la aprobación de las sesio
nes a través de plataformas digitales —aunque en forma
desaseada— se logró por unanimidad, con el apoyo de la
oposición.
Lo que pasa es que los morenos no tenían garantiza

da la mayoría calificada, necesaria para la modificación, y
querían asegurar el mayor número de votos y convencer a
alguien de la oposición para completar.

O CENTAVITOS

Resulta que Rocío Peña Nahale presumió en redes su título
de Ingeniería en Desarrollo Sustentable por el Tec de Mon
terrey, una carrera muy reconocida en estos momentos en
que se busca la sustentabilidad en el mundo. La paradoja
es que mientras ella sacaba un título en una de las escue
las más prestigiadas del país, su mamá —Rocío Nahale—,
desde la Sener, cancelaba la producción de energías sus
tentabas en el país. Cómo serán las pláticas en casa...

Fernando
Aboitiz se

convirtió, quizá,
en el diputado
más efímero que
haya tenido
la capital.
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¿Acabar con los ricos
o acabar con la pobreza?

En la primavera de 1974, un levantamiento militar en Portugal
puso fin a la dictadura de Marcelo Caetano.

El desgaste social propiciado por las guerras coloniales y
la súbita destitución del general António de Spínola, quien
buscaba dar una solución política a los movimientos indepen
dentistas enÁfrica, llevaron a una conspiración en el seno del
ejército portugués y al derrocamiento del régimen.

El 25 de abril, el Movimento das Forgas Armadas tomó los
puntos estratégicos del país con el objetivo de restaurar la de
mocracia, en una sublevación conocida como la Revolución
de los Claveles.

En el verano del año siguiente, los partidos Socialista y
Social Demócrata rompieron con los militares, tras advertir
que no respetaban la democracia y buscaban construir un
Estado comunista.

Entonces, el MFA se dividió en bandos, de elementos mo
derados y radicales, representados por Ernesto de Meló
Antunes y Otelo Saraiva de Carvalho, respectivamente.

Teniente coronel de infantería y veterano de la guerra de
Angola, Saraiva de Carvalho defendía la idea de la democra
cia directa, en la que el poder estuviese en manos de asam
bleas populares, lo que le valió la etiqueta de anarcopopulista.

El 26 de julio de 1975, fue invitado a Cuba por Fidel Castro,
quien, en la ceremonia del aniversario del asalto al Cuartel
Moneada, lo llamó "héroe de la revolución portuguesa contra
el fascismo, el imperialismo y la reacción".

Ese mismo año, viajó a Estocolmo para reunirse con el
primer ministro sueco Olof Palme, el líder ideológico de la
socialdemocracia europea, la otra cara de la izquierda en el
continente.

Palme había ascendido al cargo en octubre de 1969. Bajo
su gobierno, Suecia adoptó una posición activa en el escenario
internacional, marcada por la defensa de la paz y los derechos
humanos y la critica por igual a Estados Unidos y la Unión
Soviética. En lo interno, adoptó políticas que reforzaron el
sistema de bienestar de su país.

Durante la visita de Saraiva de Carvalho, la televisión
sueca organizó un encuentro entre él y Palme para inter

cambiar ideas. v.
—¿Para qué fue la Revolución de los Claveles? quiso sa

ber el primer ministro sueco:
—Para acabar con los ricos respondió el militar portugués.
—Fíjese qué curioso repuso Palme, aquí todo lo que

hacemos es para acabar con los pobres.
¿De cuál de esas dos visiones está más cerca la izquierda

mexicana que actualmente gobierna?
Si uno se atiene a los dichos más recientes del presidente

Andrés Manuel López Obrador y al documento que publicó
el domingo pasado el presidente interino de Morena, Alfonso
Ramírez Cuéllar, la izquierda gobernante está claramente
más cerca de Saraiva de Carvalho que de Palme.

"Se debe de buscar una sociedad más justa, más igualitaria
y que no haya derroche, que no haya ostentación, que se le
baje al consumismo, a las extravagancias, que se disminuya
la frivolidad y que México sea un ejemplo de austeridad, de
sobriedad, de fraternidad y no de consumo de artículos de
lujo, extravagantes", dijo ayer el Presidente.

"El Inegi debe tener la facultad constitucional de medir la
concentración de la riqueza en nuestro país. (...) Medir la po
breza en México es un gran avance. Ahora se demanda, con
urgencia, medir también la desigualdad y la concentración de
la riqueza", escribió el líder formal del partido del gobierno.

Por lo visto, en México no se trata de acabar con la pobreza,
incrementando el ingreso de quienes menos tienen, sino de
bajar a todos al mismo nivel.bajar;
#1BUSCAPIÉS
*E122 de febrero pasado, Mike Hughes, un entusiasta de los
cohetes hechos en casa, se lanzó en uno de ellos buscan
do probar que la Tierra es plana. Como él, el subsecretario
Hugo LópezGatell parece dispuesto a hacer lo que sea para
convencer, a quien quiera escucharlo, que su teoría de la curva
plana es correcta. Tristemente, Hughes se estrelló y se mató
en el intento. La curva de LópezGatell ya superó íos 54 mil
casos de covid19 y no da muestras de moderar la velocidad
de su ascenso.
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Los cinco principios
V.

A pocos sorprendió el discurso del pasado 16 de mayo de
López Obrador. Una repetición insaciable de lo que viene

? diciendo desde que tomó posesión o incluso antes. El ori
"gen de la crisis y de todos los males que aquejan al país es
el neoliberalismo. Datos improbables e incomprobables.
Falsedades sobre el cambio operado hasta el momento.
Incongruencia entre los dichos y los hechos. Renuencia a
corregir políticas públicas palpablemente ineficaces, cuan
do no dañinas. Necesidad de hablar y hablar y hablar, como
si el discurso hiciera que las cosas ocurrieran.
A mí sí me llamó la atención. Estando de acuerdo con

los cinco principios que, según él, "dominan la nueva po
lítica económica", a la luz de los hechos, me resultan, cada
uno —juntos y por separado—, un gran engaño, una farsa.
DEMOCRACIA. "Hemos gobernado respetando la soberanía
del Legislativo y del Judicial y hemos procurado construir con
los gobernadores de los estados relaciones de colaboración

, y diálogo". ¿De verdad? Causa en Común y Mexicanos Con
tra la Corrupción y la Impunidad hemos mostrado que no
hay ningún primer año de gobierno con tantas controversias

constitucionales y acciones de in
constitucionalidad que el actual.
Tampoco con tantos actos de
autoridad de dudosa legalidad y
con la inocultable intención de
concentrar el poder y anular, en
los hechos, la división de pode
res, como con el presupuesto.
A ellas se suman los atropellos
al derecho en tiempos del co
vid19. Desde la desaparición de
los aguinaldos hasta el acuerdo
presidencial por el que se dispo
ne de las Fuerzas Armadas para
llevar a cabo tareas de seguridad

pública, pasando por el decreto sobre las energías limpias.

Respecto a la participación activa, "no sólo en la de
cisión de los asuntos nacionales, sino también en la ad
ministración de los recursos públicos, y ...la libertad para
ejercer en la forma que considere conveniente los que se
destinan a la mejoría de sus entornos inmediatos" habría

¡v que decir que, hasta el momento, no ha habido ninguna
< consulta de acuerdo a la Constitución. Todas han sido a

'í5ít modo y amañadas.
, JUSTICIA. No se ha promovido legislación alguna que pu
diese dar esperanza a los pobres para recibir justicia. La
amenaza de castigar a los ricos no suple la necesidad de
proteger a los pobres. Sobre la disminución de la impu
nidad o el fortalecimiento de los órganos e instituciones
encargados de administrar y procurar la justicia, ni hablar.
Y de la justicia social, pues no nos queda más remedio que
poner un signo de fe o de duda razonable de que, ante
la pandemia, "millones de beneficiarios de los programas
sociales han podido permanecer en sus viviendas porque
disponen de un ingreso que les permite solventar, al menos,
las necesidades más acuciantes".
l HONESTIDAD. Se necesita aplomo o de plano una buena
|dosis de cinismo para afirmar que "se pueden hacer nego
cios, pero sin influyentismo, corrupción o impunidad", a
unos días de haber revelado los contratos de ventiladores
adjudicados al hijo del director de la CFE a los precios más
altos del mercado.

AUSTERIDAD. La austeridad es un gran principio, pero no
debe reñirse con el de la eficacia y tampoco con el de man
tener controles sobre el poder. Presumir que "las compras
del gobierno... hoy se hacen de manera consolidada y bajo
la coordinación ... de la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público" no es un logro si producen desabasto. Tampoco es
un éxito si priva al gobierno de cuadros capacitados y con
el conocimiento técnico para manejar procesos complejos
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y empresas productivas del Estado como Pemex o si se les
í impide laborar en el sector privado después del desempeño
|«n sus cargos públicos. Tampoco si se pagan millones de
I pesos para mantener un avión que algún día será rifado.
' BIENESTAR. De nuevo, un principio inobjetable, pero si la
manera de lograrlo tiene alguna posibilidad de éxito. Es
verdad que el viejo dicho de que "primero hay que crear
riqueza para después repartirla" ha sido un engaño colosal,
pero no hay fórmula conocida para alcanzar el bienestar
sin crecimiento.

Desde luego que el Estado es fundamental para el bien
estar de la población y que debe tener como propósito la
promoción del desarrollo. Mídase como se mida, hay poco
en lo poco que va de este sexenio que indique que la ruta

elegida ayude a alcanzar alguno de esos dos objetivos.

(Hay una)
Necesidad de

hablar y hablar
!Í
jjy hablar, como
si el discurso

hiciera que
las cosas
ocurrieran.
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Auriga 17.
ímpetu

• Lo que pensamos,
sentimos, razonamos,
¡deamos, creamos,
siempre puede ser mejor.
Común es cometer errores.
Pero, cuando se ha errado, no
es falta de voluntad ni brío tra
tar de corregir el errory no obs
tinarse en él La obstinación es
el otro nombre de la estupidez.

Sófocles

La perfección existe y es po
sible en cualquier ámbito,
pero es necesario tener el
ímpetu de querer acceder
a ella. Perfección significa,
según la Real Academia de
la Lengua Española, mejorar
algo y, también, acabar en
teramente una obra, dándo
le el mayor grado posible de
bondad o excelencia. Resul
ta, por lo tanto, que siempre
todo puede ser mejor. No
importan las circunstancias
ni la realidad que se esté
viviendo.

Lo que hacemos siempre
puede ser mejor, lo que
pensamos, sentimos, razo
namos, ideamos, creamos,
siempre puede ser mejor,
nosotros mismos siempre
podemos ser mejores. To
dos tenemos la capacidad
de desarrollar

nuevas y mejo
res habilidades,
de comprender
mejor al pró
jimo, de cui
darnos más, de
cuidar mejor
nuestro entor

no, de tomar
mejores deci
siones, de elegir
mejor, de en
tender cuándo
es o no el mejor
momento. To
dos tenemos la
capacidad de ampliar nues
tros horizontes, de aprender
algo nuevo, de transformar
nos, de reinventarnos, de
corregirnos.
Por eso la perfección

necesita de ímpetu, el ím
petu significa, según la mis
ma fuente citada, impulso,
movimiento, fuerza, brío,
vehemencia, pujanza, espí
ritu, valor, resolución, garbo,
gallardía y gentileza.

La perfección
no es sólo cues
tión de buenos
deseos, de lo
que se trata es
de tener la vo
luntad bien en

cauzada, con
un firme pro
pósito positi
vo, con estilo
propio y perso
nal, arraigado
en una esencia
real, auténtica
e independien
te, porque cada

cual tiene su concepto de
perfección, la mejor versión
de uno mismo es individual
y absolutamente única. Eso
es exactamente lo que mar
ca la diferencia y nos permite

sobresalir sobre nuestra úni
ca y mayor competencia...
nosotros mismos.

Un buen auriga tiene el
ímpetu para alcanzar, siem
pre y en todo momento, su
perfección y su mejor versión.
Su mejor versión le permite
alcanzar el mejor equilibrio
en su vida, el autocontrol
preciso para encarar las di
ferentes realidades, la fuerza
suficiente para salir adelante,
los bríos necesarios para to
mar las decisiones correctas,
la valentía estoica para saber
medir sus posiciones y sus
probabilidades, y la confianza
atinada para saber creer en sí
mismo y alcanzar lo que se
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proponga.
La perfección es una

elección que hacemos dia
riamente, pero con un ras
go particular y que debe ser
bien entendido, se trata de
ser mejor cada día en uno
mismo, sin comparaciones
externas, sin vicios ocul
tos por pretender ser lo que
no se es, sin caretas, sin
yuxtaposiciones.

Por eso hoy le invito a re
pensarse, a analizar su reali
dad, sobre quién es y lo que
quiere, de dónde viene y ha
cia dónde va, a revalorar sus
experiencias, a encontrar res

puestas a sus propias dudas,
a conocerse más para vivir
se mejor. Ésta es una gran
oportunidad para tomar las
decisiones que necesita su
vida, hoy tiene ese espacio
para estar consigo mismo
y enfrentar sus sentimien
tos, sus rezagos, sus temas
pendientes.
El confinamiento abrirá

sus puertas en algún mo
mento y debe cerciorarse de
que el mismo que entró en
él salga renovado. Porque
será una nueva realidad la
que tenga que vivirse y us
ted necesitará, como todos,

la mejor versión de sí mismo.
Como siempre, usted elige.
¡Felices ímpetus, felices

perfecciones!

El confinamiento
abrirá

sus puertas
en algún
momento y debe
cerciorarse de

que el mismo
que entró en él
salga renovado.
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Hay algo que inquieta y preocupa al gobier
no federal: saber realmente cuántos mexica
nos ya se enfermaron de covid19 y, por ende,
cuántos ya generaron anticuerpos del nuevo
coronavirus en su sangre. Eso, como lo han
dicho las mismas autoridades de salud, ayu
daría a generar la famosa inmunidad rebaño,
en donde aquellos que ya enfermaron prote
gerían a los que aún no enferman. Eso sería
lo ideal para cualquier población y gobierno,
sobre todo en estos momentos en que aún no
hay una vacuna contra el covid19. Pero la rea
lidad es que desconocen cuántas personas se
han enfermado y resultaron asintomáticos o
que se quedaron en casa con la duda, porque
tuvieron síntomas que no ameritaron hospita
lización, debido, en parte, por el bajo número
de pruebas que se han realizado en México:
0.4 pruebas por cada mil habitantes, cuando
el promedio de los 36 países de la OCDE se
ubica en 22.9 pruebas por cada mil habitantes.

El reclamo por hacer más pruebas no sólo
ha sido de los gobernadores, sino también de
los mismos directores de hospitales e institutos
nacionales, pues sólo así se sabría a ciencia
cierta el comportamiento de esta epidemia en
México. Es en este contexto y ante el inminente
regreso a las actividades económicas, socia
les y educativas, ayer la Secretaría de Salud, a
través de la Cofepris, autorizó una lista de tres
pruebas serológicas para determinar el IgG e
IgM para covid19. Es decir, para que una per
sona sepa si ya se contagió o no. Con estas
pruebas, los fabricantes Abbott Laboratories,
Beijing Diagret Biotechnologies y Hangzhou
Biotest Biotech podrán determinar si hay pre
sencia de anticuerpos, lo que sugiere que la
persona ha sido expuesta al virus y ha desa
rrollado una respuesta inmune, lo que ocurre
típicamente, al menos, dos semanas después

de la exposición y expresión clínica de la en
fermedad. Aunque, ¡ojo!, el tener anticuerpos
no excluye de tener una eventual reinfección.

Hace unos días, Hugo LópezGatell, sub
secretario de Salud, comentaba que se preveía
hacer encuestas serológicas en México para
estimar el porcentaje de población que regis
tra inmunidad al covid19. Y, con ello, detectar
anticuerpos del nuevo coronavirus en la san
gre de los mexicanos. Faltan 13 días para que

termine la jornada Nacional de Sana Distan
cia y el gobierno ya trabaja en el regreso de la
gente al trabajo, a la escuela y a las actividades
sociales, todo de manera escalonada. Y pare
cería que les urge que la población sepa si ya
se contagió o no.

Esta medida ha asombrado a muchos, en
tre ellos, expertos de la UNAM, de los propios
gobernadores, quienes son los que tomarán el
mando de sus propias decisiones. ¿Y por qué?

Porque, de acuerdo al comportamiento de
la epidemia, en nuestro país todavía no lle
gamos al pico de esta enfermedad. Y porque,
a diferencia de otros países, como España,
Francia e Italia, que apostaron por reactivar
sus economías cuando bajaron los casos por
coronavirus en sus poblaciones. No al revés.
ABATALENGUAS
EL IMSS quedó rebasado ante el número de
pruebas de diagnóstico que tiene que reali
zar para confirmar si los pacientes que han
saturado sus espacios en la Ciudad de Mé
xico tienen covid19. Por ello há tenido que
apoyarles el Instituto de Diagnóstico y Refe
rencia Epidemiológicos (INDRE), el cual, por
cierto, también anda muy ocupado evaluando
los kits que los laboratorios utilizan y que son
las pruebas que sirven para determinar si una
persona es positiva al covid19, pues se han
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presentado quejas en sus resultados.
BAJO EL MICROSCOPIO
Siguiendo con el tema de las pruebas, si pa
rafraseamos a Hugo LópezGatell, la Fisca
lía General de Justicia de la CDMX, a cargo de
Ernestina Godoy Ramos, está haciendo un
mal uso de recursos, pues ha enviado de ma
nera masiva a su personal a hacerse la prueba
de covid19, aunque no tengan síntomas ni
cuadros de gravedad, para decidir quién tra
baja y quién no a partir de que se reactiven

las actividades en la capital del país. Qué bien
que ahora la fiscal busque que ministerios
públicos sanos atiendan a los usuarios del
sistema de justicia en la ciudad. Qué mal
que antes no haya cuidado a su personal y
que haya hecho trabajar en esta cuarentena
a trabajadores diabéticos, con hipertensión
o enfermedades crónicas, con alto riesgo de
contagio, que el Consejo General de Salubri
dad ordenó que fueran enviados a sus casas.
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Es indignante el rechazo del gobierno mexicano a las energías
limpias y renovables. Con la reciente decisión de darle priori
dad a la generación de electricidad al carbón o combustóleo,
nuestro país se une a la larga lista de retrógradas que rechazan
el cambio climático y prefieren la contaminación ambiental.
A todas luces, un retroceso.
Y no estoy hablando, a propósito, del tema

económico. Hace años, las energías limpias,
efectivamente, costaban más que las fósiles. Pero
los cambios tecnológicos han abaratado la ge
neración de electricidad con turbinas eólicas o
celdas solares. Quiero, más bien, concentrarme
en un tema importantísimo para la humanidad
en su conjunto: el cuidado al medio ambiente.

Soy de una generación que no nos educaron a
cuidar el planeta. El tema ecológico no era parte
del curriculum educativo. Tampoco se solía ha
blar de este asunto en las familias. Ya de adulto,
sin embargo, he terfido que cambiar. En parte,
por la presión de las generaciones jóvenes a quie
nes sí les importa la salud del medio ambiente.
En parte, por atestiguar la destrucción de lugares
magníficos de la naturaleza a consecuencia del
cambio climático. Tan sólo hay que ver la plaga

de sargazo en la Riviera Maya, que ha arruinado
la belleza de las playas caribeñas mexicanas.

No es chiste. Los humanos nos estamos aca
bando al planeta. De acuerdo con la NASA, la
institución que llevó a los humanos a la Luna,
la evidencia del cambio climático es incontesta
ble. Un documento de esta organización (https://
climate.nasa.gov/evidencia) presenta los datos
de cómo ha aumentado la temperatura global,
cómo se han calentado los océanos y encogido
las capas de hielo. También del retroceso de los
glaciares, de las cubiertas de nieve en las mon
tañas, del derretimiento temprano de las nieves,
del aumento del nivel del mar, la reducción del
hielo marino ártico y la acidificación de los ma
res. Muy importante, también, la multiplicación
de eventos climáticos extremos (huracanes, por
ejemplo) por las altas temperaturas.

¿A qué se debe el cambio climático?
La respuesta es muy clara: al aumento de dióxido de car

bono y otros gases producidos por el desarrollo económico
de los seres humanos. Estos gases producen un efecto inver
nadero que calientan a la Tierra. A partir de mediciones de
todo tipo, la evidencia revela "que el actual calentamiento
está ocurriendo aproximadamente diez veces más rápido que
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la tasa promedio de calentamiento que se dio tras las épocas
glaciales".

De no hacer nada con el cambio climático, vamos a tener
enormes problemas: escasez de agua dulce, cambios en las
condiciones para producir alimentos, aumento de muertes por
situaciones extremas (inundaciones, tormentas, olas de calor,

sequías), extinción de plantas y animales, incre
mento de ciertas enfermedades y desaparición
de los arrecifes de coral.

Relacionado con el cambio climático está la
creciente contaminación del aire que afecta la sa
lud de los humanos. En noviembre de 2019, una
de las ciudades más contaminadas de la Tierra,
Delhi, llegó a tener un índice de calidad del aire
de 1,237 puntos. ¡El límite de seguridad es de 50!
Y, como sabemos, las grandes urbes en México
también sufren de este problema, en particular,
la capital.
En fin, que estamos calentando y conta

minando al planeta y ya estamos viviendo las
consecuencias.

Una de la soluciones a un problema global y
complejo es que los países dejen de utilizar ener
gías fósiles para sustituirlas con energías limpias
como la eólica y solar.

Es lo responsable. Sin embargo, en el mundo
existen retrógradas que no creen en el cambio
climático y les despreocupa la contaminación.
Les encanta el petróleo y el carbón, como si no
generaran externalidades negativas. Bueno, pues
nuestro gobierno se ha unido a este club. Les dis
gusta que las energías limpias las generen em
presas privadas. Si eso les preocupa, pues que
las nacionalicen, porque lo que han hecho has
ta ahora, es peor que una expropiación: las han
dejado sin mercado utilizando el monopolio de
trasmisión de energía de la CFE. En una expro
piación, por lo menos, los gobiernos suelen com
pensar a los privados por la transferencia de los
activos al Estado. Aquí no. Aquí simplemente les
han impedido vender su producto.

Para qué?
Pues para que Pemex pueda vender su com

bustóleo y los mineros su carbón a la CFE. El medio ambiente
les importa un bledo. Van a heredarle a las nuevas generacio
nes un México más sucio y contaminante. Otro legado más de
la Cuarta Transformación.

¿A qué se debe
el cambio
climático?,
al aumento
de dióxido
de carbono

y otros gases
producidos por
el desarrollo
económico
de los seres
humanos.

CONSECUENCIAS DEL
CAMBIO CLIMATICO

• En noviembre de 2019,
la ciudad de Delhi

llegó a tener un índice
de calidad del aire de

1,237 puntos, cuando
el límite de seguridad
es de 50.

Fecha: 20/05/2020

Página: 11

Area cm2: 403

2 / 2

Columnas Políticas

Leo Zuckermann Juegos de Poder

Leo Zuckermann

Costo: 28,657

Página 12



El presidente López Obrador confunde sus obsesiones con la
realidad y, en esos juegos mentales, donde acomoda los he
chos a su forma de ver las cosas, termina dañando su proyecto
político, a la gente y al país.

Todos podemos tener diferentes opiniones, pero no po
demos tener diferentes hechos, suele decir Barack Obama,
citando a un veterano senador demócrata. En el tema de la
energía, el Presidente ha convertido sus obsesiones, nacidas
de su vieja militancia priista, en falsas realidades y, obviamen
te, se equivoca y se contradice, una y otra vez, cuando choca
con la realidad.

El 28 de marzo pasado, en su última gira por Baja Califor
nia, se cruzó en la sierra de la Rumorosa con unos ventiladores
de energía eólica y grabó un video quejándose de
que en "uno de los sitios más bellos de México, se
expresa la falta de sensibilidad de los gobernan
tes; autorizaron esos ventiladores para producir
energía eólica, miren cómo afecta el paisaje, la
imagen natural, cómo se atrevieron a dar permiso
para instalar estos ventiladores", dijo, acompa
ñado por un hombre que aseguraba que vivía en
una cueva de la zona, acompañado por 13 pe
rros. Y agregó que "pueden decir que se produce
energía eléctrica, ¡pero muy poco!, además, son
negocios privados, porque se tienen que subsidiar
estas empresas. Ésas son de las transas que se
hacían en el periodo neoliberal".

La Rumorosa no deja de ser un lugar árido y
semidesértico. Que sea afeada por los ventila
dores es un concepto estético, pero lo cierto es
que esos ventiladores generan electricidad para
iluminar buena parte de Mexicali, en una zona
donde no hay otras fuentes de energía. No es ver
dad que sea muy poca y tampoco se los subsidia.
Generan energía que se le compra a la empresa
que los instaló y que usó sus recursos y su tecno
logía para hacerlo.

Siguió su camino el Presidente y se cruzó con la fábrica de
cerveza de Constellation Brands, misma que canceló luego de

una "consulta", a pesar de que allí se llevaban invertidos 900
millones de dólares. El argumento, falso, para la cancelación,
era que se consumiría el agua de la región. "Nunca más per
misos para afectar el medio ambiente".

Pero el sábado pasado canceló los proyectos de energía
limpia y renovable actuales y futuros, que dejarían inversiones
por unos 30 mil millones de dólares, para entonces apostar
al combustible más contaminante, el combustóleo, para las
plantas de la CFE. E insistió en su obsesión: el lunes declaró
que la iniciativa privada, en lugar de demandar que se anulara

esa medida, "la verdad es para que estuvieran ofreciendo dis
culpas, es para que estuvieran aceptando que se excedieron".
Esas empresas, dijo, se habían "apoderado del sector energé
tico y estaban conspirando para destruir a Pemex y a la CFE".

No es verdad. Nadie conspiró para destruir a Pemex y a la
CFE: se hizo una reforma constitucional que permitió que se
invirtiera en energía y la CFE tenía el compromiso de com
prar esa energía que se generaba a través de altas inversiones
privadas, al tiempo que se cumplían compromisos ecológi
cos internacionales. Pero es más delicado que eso: López
Obrador ganó las elecciones con el compromiso de respetar
esos acuerdos (la mayoría de ellos se presentaron después de
que ganó las elecciones y cuando ya era Presidente), acuerdos

que, hasta las elecciones, su equipo calificaba de
impecables.

Hace apenas dos semanas recordábamos en
este espacio que dos años atrás, el 18 de junio de
2018, a unos días de la elección presidencial, en
trevisté a Alfonso Romo, ahora jefe de la oficina
presidencial, un personaje central en el tramo
final de la campaña electoral, y Alfonso sostenía
que "lo que estamos diciendo sobre la Reforma
Energética es muy concreto: primero, vamos a
respetar todos los acuerdos y el Estado de dere
cho. Hasta hoy, lo que hemos analizado y que va
mos a presentarle en un mes a Andrés Manuel,
si él gana, es que, hasta hoy, lo que hemos visto
es que están muy bien hechas y quiero aplaudir a
la autoridad que las realizó. Porque nunca me he
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encontrado tantas compañías extranjeras aplau
diendo la transparencia con que fueron hechas
las licitaciones de las grandes compañías. En
tonces, en resumen, lo que esté bien lo vamos a
dejar, lo que hay que ajustar lo vamos a ajustar,
lo que tenemos que quitar porque no es bueno
para el país, lo vamos a proponer al Legislativo

para cambiarlo. Pero los primeros tres años nos estamos com
prometiendo a no mover nada, para dar mucha confianza".
Con ese discurso, insistimos, se ganó las elecciones y así obtu
vo López Obrador la confianza de los electores y de muchos
empresarios. Hoy, los contratos y licitaciones energéticos son
inútiles, un ejemplo de corrupción, y la iniciativa privada "no
aporta nada al sector". En este doble, triple discurso, en esas
obsesiones alejadas de los hechos y la realidad, está la res
puesta a la franca desilusión empresarial y social. Y su equipo,
sus principales colaboradores, lo saben.

Todos podemos
tener diferentes

opiniones,
pero
no podemos
tener diferentes
hechos,
suele decir
Barack Obama,
citando
a un veterano

senador
demócrata.
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¿Qué debemos hacer para, sin permitir el avance de la cor
tina de humo del covid19, erradicar todos esos (otros) virus
(sociales) que se han arraigado en nuestros pueblos? ¿A qué
tenemos que renunciar?
Tales interrogantes no son del autor de estas líneas,

sino de Cristóbal Ascencio García, obispo de Apatzingán,
quien, en una inusualmente breve carta pastoral, evidencia
su desesperación ante la indolencia y falta de atención, de
sociedad y gobierno, a un cúmulo de acciones, de grupos
del crimen organizado las más, que impiden a miles de
habitantes de pueblos y comunidades de la jurisdicción a
su cargo vivir en paz.

Son males que, en sus palabras, identifica como otros
"virus sociales" y, dice, matan a más personas que la pan
demia del coronavirus: "La indiferencia, la corrupción, la
inseguridad, la violencia, la impunidad, el cobro de piso,
los secuestros, la pugna de cárteles por los territorios, la
quema de vehículos" y más. Son virus tan conocidos como
forzosamente aceptados, agrega que parece que tampo

co hay vacunas contra ellos. Las
personas de esta diócesis siguen
soportando el flagelo de ellos,
"que han sido opacados por po
líticas(os) que los han ignorado".

Luego, prácticamente a ren
glón seguido, el prelado católico
lista un sinnúmero de sucesos
trágicos ocurridos al tiempo que
la pandemia gana terreno a todo
lo largo y ancho del país, y mu
chos de los cuales, lamenta, "ya
no son noticia": bloqueos y que
ma de vehículos en carreteras,
como el más reciente en Cuatro
Caminos y Gámbara; el asesinato

de 13 policías en El Aguaje; el multihomicidio de, al menos,
18 personas en el Rancho de la Huerta, en Aguililla; lo ocu
rrido en Coalcomán... y más, mucho más.

Y, ante ello, la sentencia irrebatible: "Estamos viviendo
tiempos difíciles, tiempos de conflicto, de incertidumbre,
de dolor y de desaliento. Las autoridades se perciben re
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basadas por la situación... con el crimen organizado como
dueño; gobernando a través del miedo y del despojo, de la
amenaza y de las balas. La población, asediada, acorralada,
resignada y sin esperanza".

Aterrador y lamentable diagnóstico éste que, vale desta
car, aplica para Apatzingán y otros ámbitos de Michoacán,
sí, pero también para un gran número de territorios del país
entero. Cuidado...

O
ASTERISCOS

* Evidencia más que clara de que, tratándose de asuntos
morales y/o ideológicos, "la estupidez humana no tiene lí
mites...", la iniciativa de reforma legal que, en Guanajuato,
promueve el perredista Isidoro Bazaldúa Lugo, que no
sólo aboga por la despenalización de la práctica criminal
del aborto, sino, en forma especial, de negar el derecho a
la vida a niños con síndrome de Down...
* A la vista la calificación más reciente de alcaldes, destaca
el sólido posicionamiento y aceptación de la priista Cristina
Díaz, en Guadalupe, NL, y, sin duda, el del panista Xavier
Nava Palacios en la capital potosina. De los 20 mejores, sólo
uno es de MC, dos de Morena, tres del PRI y el resto del PAN...
* Inminente, a decir de no pocos, el relevo de la impre
sentable activista Sanjuana Martínez como titular de
Notimex, la agencia (autónoma) de noticias del Estado
mexicano convertida, por aquélla, en un vulgar vehículo
propagandístico del régimen y de cobro de "facturas" po
líticas a opositores...

Veámonos aquí mañana, con otro asunto De naturaleza
política.

Cristóbal
Ascencio

García, obispo
de Apatzingán,
evidencia su

desesperación
ante la

indolencia y falta
de atención.
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CONFIDENCIAL

Morenay los"pleitos de borrachos"
Ardua labor ha tenido el jefe de Morena en San Lázaro, Mario
Delgado, para defender a sus legisladores federales metidos en
escándalos. El último es el caso del queretano Jorge Luis Montes,
a quien el viernes pasado lo detuvo la Policía Estatal, con uso de la
fuerza, por tratar de defender a dos de sus amigos, arrestados por
ingerir bebidas alcohólicas envía pública, según el reporte oficial.
Delgado se quejó ayer martes ante periodistas que a su diputado,
"en una campaña de desprestigio", lo acusan injustamente de "tratar
de liberar a unos borrachos".

"El Bombón Asesino"

y "un altísimo funcionario"
Ninel Conde acudió ayer a Palacio Nacional para entregarle una
carta y pedirle al presidente Andrés Manuel López Obrador su
ayuda para recuperar a su hijo. El menor se encuentra con su padre,
Giovanni Medina, quien, según acusó la actriz, "tiene mucho poder
por su relación de negocios y personal con un altísimo funcionario
de la Federación, adscrito a la Secretaría de Relaciones Exteriores".
Coincidentemente, este martes el canciller Marcelo Ebrard acu
dió a Palacio Nacional y según nos cuentan recibió copia de la mi
siva de la también cantante, conocida como "El Bombón Asesino".

El pataleo de Ramírez Cuéllar
Luego del batazo que le dio AMLO a la propuesta de Alfonso Ra
mírez Cuéllar de hacer que el INEGI mida la concentración de ri
queza, el dirigente de Morena advirtió que "no estoy aquí de florero"
sino para, desde el partido, hacer posible el Estado de bienestar. El
diputado con licencia precisó su proyecto: "No quiero que entren a
las casas ni mucho menos quiero que se difundan los datos perso
nales, eso está prohibido por la ley y la Constitución". Y agregó que
"los muchachos de los chalecos (encuestadores) no van a entrar a las
casas porque ni siquiera está la información ahí". Como sea, el punto
es que su plan nació muerto.

Cónsul hospitalizado
Después de Juan Ramón de la Fuente, embajador ante la ONU,
se supo de otro representante diplomático infectado con el SARS
CoV2. Se trata del chiapaneco Juan Sabines, cónsul de Mé
xico en Orlando, quien a través de su Twitter dio a conocer que su
madre, quien padece cáncer, dio positivo a Covid19 y "está grave,
intubada". El contacto con la señora hizo que el exgobernador se
contagiara de coronavirus, por lo que se encu entra internado con
síntomas moderados. "Permaneceré con licencia sin goce de sueldo.
Gracias por sus oraciones", escribió.
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Buscan con amparo tumbar
conferencias de LópezGatell
Parece que alguien ya se hartó de ver al subsecretario Hugo López
Gatell en la que ya es conocida como 'la novela de las siete". Resulta
que Óscar David Hernández Carranza, presidente de la Fun
dación para la Promoción del Altruismo, presentó un amparo ante el
juez Séptimo de Distrito en materia Administrativa en la Ciudad de
México para que se suspendan la conferencias vespertinas de Salud.
Argumentó que los funcionarios que exponen incurren en omisiones
y contradicciones en la información. El juez admitió a trámite la de
manda 512/2020, pero rechazó suspenderlas ruedas de prensa.

Reconoce Segob violencia
persistente contra mujeres
Una pregunta que seguramente le harán al Presidente en su conferen
cia matutina de hoy es qué opina de que la secretaria de Gobernación
contradijo su postura de minimizar laviolencia de género. Y es que
este martes, en un foro con autoridades municipales, Olga Sánchez
Cordero dijo: "Quiero compartirles que tampoco, lamentablemente,
las violencias contra nosotras se han erradicado, se han disminuido;
al contrario, siguen presentes". Incluso, la ministra en retiro reconoció
el "reclamo legítimo" de las mujeres, pues ella es madre y abuela de
mujeres y "me duele la violencia" que padece la población femenina.
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Superdeuda
Desde los ochenta el Con

greso de Estados Unidos
ha estado más o menos

dominado por los conservadores
fiscales. En una primera etapa por
los que se propusieron acabar con
la inflación (el ofertismo de la era
de Ronald Reagan); más adelante,
por los que aborrecen el déficit
y proponen la reducción de la
carga tributaria y un gasto público
austero (el Tea Party). A pesar de
ello, el déficit y la deuda pública
se fueron a la estratosfera. Tanto a
las administraciones demócratas

como a las republicanas, el Capito
lio les restringe los presupuestos y
las acusa de manejar irresponsable
mente los fondos públicos.
Ahora, para enfrentar la rece

sión, provocada por la pandemia
del Covid19yla política de con
finamiento para frenarla, apenas
discutieron algunos detalles antes
de aprobar un paquete de estí
mulo económico colosal, que lleva

aquellos indicadores a sus máxi
mos históricos.
Desde luego, nadie pone en duda

que, para acabar lo más pronto
posible con la crisis, el desembolso
en salud pública debe elevarse lo
que sea necesario. Hay que au
mentar rápidamente la capacidad
instalada de clínicas y hospitales;
contratar enfermeras y médicos
adicionales y dotarles de equipos
de protección personal; hacer prue
bas y rastrear a posibles contactos
de los que presenten síntomas;
montar instalaciones para cua
rentenas; acelerar la investigación
clínica para encontrar tratamien
tos y vacunas eficaces. Todo eso
importa mucho (como 200 mil
millones de dólares) pero puede
irse financiando con ahorros y
reasignaciones.
El problema es que además hay

que evitar que la economía se co
lapse y eso va a costar por lo menos

diez trillones de dólares (10 más 12
ceros), de los cuales ya se liberó la
mitad en menos de tres meses.

La desocupación está a punto
de superar el nivel que alcanzó en
la Gran Depresión (25%). Para
auxiliar a las familias, se les está
enviando mensualmente cheques
de 1,200 dólares y subió en 600 dó
lares semanales el beneficio de des

empleo. También incrementó la
ayuda alimentaria y el apoyo para
pagar rentas e hipotecas.
A los negocios pequeños se les

concedieron préstamos (que se
guramente les condonarán) para
que pudieran seguir pagando la
nómina. A los grandes, como las
aerolíneas, les abrieron créditos
preferenciales. Para los sectores
más afectados (turismo, restauran
tes, entretenimiento), vienen pro
gramas de soporte a largo plazo.
Los gobiernos estatales y locales

están recibiendo menos recursos

de los gravámenes al ingr eso y a las
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ventas. Para evitar que despidan
empleados o interrumpan servicios
se les está rescatando a través de
diferentes fórmulas.
¿SE VOLVIERON LOCOS?

Normalmente, cuando se enfren
tan erogaciones imprevistas o se
abaten las entradas fiscales, se
trata de subir las contribuciones

antes que adquirir más compromi
sos. Máxime si el monto de lo que
ya se debe es alto en relación con
el PIB. ¿Por qué, entonces, casi to
dos están de acuerdo en esa estra

tegia tan inusual? Simplemente,
porque hay condiciones que la
hacen posible.
No existe gran riesgo de una

crisis financiera porque los bancos
tienen solvencia y hay escasez
de activos seguros en el mundo.

Aunque será inevitable que se pro
duzcan alzas de precio modera
das (por el aumento de costos en
los sectores perjudicados y por el
aprovechamiento de la demanda
alta en los no afectados), es impro
bable que se desate la inflación;
más bien hay que estar atentos con
la deflación.

La Reserva Federal puede crear
dinero ahorita porque los inver
sionistas están nerviosos y lo van
a conservar hasta que encuentren
que pueden hacer algo mejor.
Con tasas de interés que casi

llegan a cero (y se espera que per
manezcan por mucho tiempo por
abajo de las de crecimiento) la
deuda gubernamental difícilmente
desplazará a la inversión privada y
el impacto de su servicio en el au

mento de impuestos (que pagarían
las siguientes generaciones) no es
tan inquietante.
Tener un débito grande o chico

no es lo importante. No hay una
razón deuda/PIB ideal. Lo que
cuenta es la capacidad y la volun
tad de cubrir las obligaciones. Las
agencias calificadoras y los exper
tos aprueban un plan de rescate tan
gigantesco porque es creíble. Evita
que haya daños duraderos y ace
lera la salida de la crisis.

Los americanos aprendieron
de su error en la crisis financiera

global de 2008: por cuidarse del
pasivo frenaron la recuperación.
Preocuparse por la deuda en esta
etapa es como afligirse porque los
bomberos gasten mucha agua para
apagar el incendio.
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Radicalizarse
Sigue oficiando
de líder de secta,
alimentando el
rencor, diseñando
en el imaginario
Las palabras que salen de

la boca del Presidente son

preocupantes. De ser un
discurso político, una especie
de retórica cotidiana, han pa
sado a ser política pública y he
rramienta para inhabilitar a los
demás. Las palabras presiden
ciales son cada vez más amar

gas y violentas. Uno puede
entender su coraje: la pande
mia se le atravesó apenas co
menzado el camino y lo amarró
de manos y pies, le impidió salir
y puso a todos sus gobernados
en estado de emergencia.
Por supuesto que el Presi

dente no se dejó al principio

Seguramente creyó que el co
ronavirus era un invento de los

neoliberales para tumbar su
gobierno, una alianza de Calde
rón con los chinos, los grandes
laboratorios estadouniden

ses y con alcaldes italianos
y españoles, cuyo fin último
era desestabilizar a la cuarta

transformación. Negó el virus,
negó su potencial, proponía
cuestiones absurdas: mientras

el mundo se encerraba con pa
vor, él proponía darse abrazos
y salir a comer a las fondas.
No pasa nada, decía. Llegó el
pasmo y lanzaron a un médico
a conducir la batalla contra la

pandemia. Como todo en este
gobierno, el galeno ha termi
nado por ser un animador de la
prensa, un personaje más de la
chunga en Palacio Nacional.
Ahora que el daño del virus

ha comenzado a manifestarse,

el Presidente quiere cobrar el
quebranto en su gobierno y ha
decidido radicalizarse. No es

nuevo para él, la radicaliza
ción de campaña le dio frutos,
muchos. Es su estilo y es en el
que mejor se acomoda. Ahora,
enfurecido parte del estilo,
también quiere radicalizar a
todos. Porque, claro, cuando
él se radicaliza sabe que sus
adversarios forzosamente lo

tienen que hacer. Y estos ya se
dieron cuenta de que cuando
bajaron las manos y creyeron
las palabras bonitas, el resul
tado ha sido poco menos que
agrio.
Los insultos y provocaciones,

los ataques y majaderías con
las que se ha desplazado en la
escena pública el Presidente ya
no son solamente verborrea ni

fiorituras del lenguaje o resba
lones de espontaneidad. Si el
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Presidente dice que lo impor
tante es tener un par de zapa
tos, unos cuantos pantalones
y que no se necesita más, no es
una reflexión que él haga sobre
la manera en que le gusta vivir,
sino que delinea la situación
económica por la que vamos a
atravesar en un futuro cercano,
escenario que le encanta, por
que entonces muchísima más
gente tendrá muy poco para re
cibir dádivas del dinero guber
namental. Recordemos que él
solamente ha vivido de dinero

público. Por eso no fue raro que
mandara a uno de sus leales a

proponer que una suerte de co
misarios de la pobreza disfraza
dos de encuestadores, entraran
a las casas de los ciudadanos a
levantar inventario de bienes
materiales. Van a terminar con
fiscando los cochinitos del aho

rro de los niños para "apoyar
la causa" (puede sonar exage
rado, pero ya han solicitado a
los empleados federales y cien
tíficos que donen parte de su
sueldo al erario federal).
Decir que los empresarios

deben disculparse en lugar de
defenderse judicialmente es
algo que resulta una absoluta
desproporción en un presi

dente. Pero él sigue oficiando
de líder de secta, alimentando
el rencor, diseñando en el ima
ginario una clase culpable del
desastre de su gobierno y esos
van a ser: los que tienen dinero,
los que trabajan por su parte,
los que no son empleados del
gobierno, los empresarios y los
medios de comunicación.

En la radicalización se pier
den todos los razonamientos;
el antilópez también es gene
roso en insultos, babosadas y
desprecios. Estamos comen
zando una carrera de final

insospechado. Y la inició el
Presidente.
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Antes de subirá un avión
El Presidente ya se vio. Desde

hace una semana pidió per
miso para retomar sus giras,

espera que en estos días le levan
ten el castigo los expertos en salud
que insisten en que la Jornada de
Sana Distancia termina hasta el 30
de mayo; sin embargo, a él le urge
el regreso de sus mítines por todo
el país. Hace una quincena ya lo
había adelantado, "lLa curva se ha
aplanado, comparado con lo que
hubiéramos tenido", él ve curvas
aplanadas y la preocupación la
deja en otro lado. Ayer, al mensaje
matutino desde Palacio Nacional
lo tituló en sus redes sociales: "El
retorno se hará de forma ordenada

para que la vuelta a las actividades
sea segura", también ayer, en su
discurso aplaudió lo que ha hecho
México comparado con otros paí
ses; el Presidente, en medio del
pico de contagios y con una ocupa

ción hospitalaria en la Ciudad de
México del 80% (y creciendo) ya
hizo su balance: "Esto lo explico,
porque no se reconoce que fue,
desde nuestro punto de vista, exi
tosa la estrategia de la sana distan
cia porque ni en los países con más
desarrollo económico pudieron
resolver la disponibilidad de camas
y médicos y especialistas [...] Son
malas las comparaciones, pero a
veces exageran nuestros adversa
rios de mala fe. Para nosotros ha

sido muy exitosa la estrategia, gra
cias a los médicos, los científicos,
expertos", urge que alguienaun
que sé que no va a pasar le diga
que seguimos en una situación su
mamente complicada con un pico
de contagios en una fase crítica.
Parecería que el Presidente

ni siquiera escucha a una de sus
más cercanas, la jefa de Gobierno
de la Ciudad de México, Claudia

Sheinbaum, "En el caso de la Zona
Metropolitana del Valle de México,
seguimos en semáforo rojo. Es
muy importante que sigamos con
las medidas de quedarnos en casa;
si tenemos que salir, hacerlo con
sana distancia", la jefa de Gobierno
nos recordó también que el pico de
camas con pacientes Covid19 en
la capital será la última semana de
mayo y de camas con respiradores
se prevé para la primera de junio.
La voz del Presidente pesa, la

estrategia de hablar de un descon
gelamiento de actividades también
fue un riesgo. Sí, se tenía que asu
mir porque también se debe de po
ner sobre la mesa lo que sigue, pero
la insistencia presidencial por la
"nueva normalidad" tiene un costo.

Hace seis días, lo advirtió el propio
subsecretario, Hugo LópezGatell:
"Notamos que con el anuncio de la
fase de reactivación hubo un rela
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jamiento de la Jornada Nacional
de Sana Distancia; esta terminará
en 17 días", apuntaba en un tuit.
La primera fecha marcada por el
gobierno federal para un reinicio
de actividades resultó un fracaso,
se había dicho que el lunes 18 de
mayo, al menos 269 municipios 
los de la esperanza podrían regre
sar a una funcionalidad parcial, en
realidad no sucedió, a nivel estatal
se dio otra orden y se mantiene la
cancelación de actividades insis

tiendo en la sana distancia.

¿Qué ocurrirá el próximo 1 de

junio? En 11 días se termina la
jornada y es, tal vez, el momento
donde la comunicación guber
namental debe ser clara y con
tundente, ¿qué mensaje dará el
Presidente cuando lo veamos abor

dar un avión? ¿Qué dirá dentro de
12 días desde Palacio Nacional?

pregunto esto último porque hoy
ya hace un balance de las acciones
de su gobierno en la pandemia, no
imagino qué dirá en dos semanas
cuando se levanten las restriccio

nes ¿Cómo actuará la Secretaría
de Educación Pública?

En Wuhan, un día después de
que la autoridad sanitaria no repor
tara el ingreso de un enfermo más
de Covid19 en un hospital local, no
existía la movilidad libre, sólo mil
personas al día podían viajar de esa
ciudad a la capital; para la movili
dad y el trabajo existían permisos
especiales y las escuelas parecían
quirófanos, ¿a qué "regresaremos"
el 1 de junio? Antes de subir a un
avión, el Presidente debe de pensar
en liberar los hospitales de un país
que apenas se pondrá a prueba.
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El desconfinamiento
de las protestas sociales
Una de las escenas que

marcarán los tiempos
del Covid19 se vivió el

pasado fin de semana en Bél
gica, cuando trabajadores del
hospital Saint Peter en Bruselas
dieron la espalda a la primer
ministra, Sophie Wilmes, mien
tras su caravana de autos inten

taba llegar al estacionamiento
del nosocomio entre la valla

que formaron más de 100 médi
cos y enfermeras con sus trajes
blancos y verdes, mascarillas y
en silencio, a lo que también se
le consideró como la "guardia
del deshonor".

Fue una manifestación pa
cífica donde trabajadores de
la salud mostraron su des
acuerdo sobre las formas en

que el gobierno está manejando
la pandemia, principalmente
preocupados por la alta letali
dad que está dejando a su paso
en ese país europeo. Pero tam
bién hartos por las fallas en su
sistema de salud, bajos salarios
y recortes en el presupuesto al
sector. Al respecto, el director
del hospital, Philippe Leroy, re
conoció que el personal médico

es víctima de emociones negati
vas, fuertes fatigas y ansiedad.
Sorprende que una de las na

ciones con mejor nivel de vida y
con apenas 12 millones de per
sonas tenga la mortalidad más
alta de personas ocasionadas
por el Covid19. La Universidad
Johns Hopkins, concluye que
hay 78 muertes por cada 100
mil personas, mientras que en
Estados Unidos, cuyo gobierno
también maneja mal la crisis,
reporta 27 muertes por cada
100 mil habitantes.

Esta es una de las primeras
manifestaciones públicas en

Europa de un sector fundamen
tal para vencer al Covid19,
pero que ha sido afectado y
vulnerado directamente por
el sistema de salud. Lo vivido

podría ser la antesala de lo que
podríamos ver en las calles re
petitivamente: inconformes de
diversas clases sociales, traba
jadores que pierden empleos,
estudiantes que no perciben un
futuro sustentable. Personas

que van a exigir cambios en las
estructuras de los Estados. Por

su parte, los gobiernos además
de enfrentar la crisis de salud

tendrán que lidiar con el des
contento social.

Se vive una zozobra gene
ralizada que probablemente
se traducirá en enojo hacia los
sistemas políticos que han sido
rebasados a causa de un virus

que paralelamente evidenció
una serie de problemas colate

rales en lo económico y social.
En apenas un año el mundo
será más desigual y pobre en
cifras no vistas desde las gue
rras mundiales. Por supuesto,
se tendrá la oportunidad para
recuperarse de esas desventa
jas, pero mientras los gobier
nos resuelven sus prioridades
y operan bajo su miopía entre
intereses políticos, los pueblos
comenzarán a tocar las puertas
de las calles.

Desde inicios de abril, en
Berlín grupos radicales de iz
quierda y derecha se comenza
ron a manifestar en la céntrica

Plaza Rosa de Luxemburgo
para rechazar las medidas de
confinamiento y de restriccio
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nes. Al mismo tiempo, en Viena
la gente se aglomeró en el Mo
numento contra el Fascismo,
no obstante llamó la atención

la presencia de Martin Sellner,
líder del movimiento ultradere
chista "Los Identitarios".

Pero en Alemania las protes
tas no dejan de bullir a pesar de
que miles de familias ya pue
den salir a los parques, éstas se
han diversificado y masificado.
Durante las últimas semanas se

congregan en diferentes ciuda
des, apenas el sábado pasado
miles de radicales se dieron cita

además de Berlín, en provincias
como Colonia, Múnich, Franc
fort o Stuttgart.
Sin duda preocupa la ideo

logización de las masas hacia
posturas sectarias, racistas o
violentas. Pero ante este nuevo

escenario global incierto, gru
pos minoritarios y amplias
mayorías pretenderán configu
rarse para buscar un cambio. Se
les facilitará la movilización y
convocatoria ante la debilidad

de los sistemas políticos y los
vacíos de poder que deja a su

paso la poca efectividad de res
puesta de los gobiernos ante la
pandemia por el Covid19.
Uno de los sectores sociales

más lastimados será la clase

media. El desempleo y la dismi
nución en sus salarios afecta

rán su patrimonio, que tanto
les costó obtener. El politólogo
Francis Fukuyama afirma que
"las personas que se consideran
a sí mismas como clase me

dia, tienen más tiempo para la
actividad política, están mejor
formadas y son más fáciles de
movilizar", y que las personas
son "mucho más sensibles a

las pérdidas que a las ganan
cias". El grave problema que
estamos cruzando no se re

solverá únicamente y a partir
de la distribución de recursos

asistencialistas, se logrará a
partir de un cambio estructural
de las instituciones políticas y
económicas.
También varias manifesta

ciones fueron confinadas por el
Covi19. Recordemos dos ejem
plos, los chalecos amarillos en
Francia y el feminismo en el

mundo. Será interesante ver su

capacidad de reorganización y
demandas después del nuevo
regreso a la normalidad.
Mientras tanto, hace unos

días un grupo de intelectua
les, académicos, activistas y
políticos de varios países del
mundo crearon la Internacio

nal Progresista con el objetivo
de "unir, organizar y movilizar
fuerzas progresistas detrás de
una visión común para trans
formar el mundo". En busca de

uno "democrático, postcapita
lista, descolonizado, igualita
rio, sostenible, ecológico..."y
para ello pretenden "empode
rar activistas y colectivos". Ve
mos una nueva ola ideológica y
social que apuntala nuevos me
canismos de empoderamiento.
Se están presentando varios

frentes hacia un mundo post
Covid, las crisis siempre traen
restructuras, pero hoy más que
nunca la sociedad global inter
conectada se organizará más
fácilmente en busca de res

puestas a las preguntas ¿gober
nar para qué? ¿Gobernar para
quiénes?
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¿Le cree al Presidente?
Ramírez Cuéllar no
es un suicida; no es
creíble que actuara
sin inducción

presidencial
El Presidente

mientey engaña
cotidianamente

sin pudor alguno ni
rectificación
Treinta y seis horas después

de que el líder de Morena,
Alfonso Ramírez Cuéllar,

propuso convertir al INEGI en un
comisario político y fiscalizador
del patrimonio y bienes priva
dos, el presidente Andrés Manuel
López Obrador salió a apagar el

fuego. No es conveniente, zanjó
en Palacio Nacional, para eliminar
un horizonte de impuestos patri
moniales y expropiaciones
como diseñó o ejecutó el presi
dente José López Portillo por una
crisis económica que él mismo
provocó, generó una dura crítica
por la intencionalidad del partido
en el poder, en un momento en
que tendría que estar evitando el
conflicto permanente para salir de
la emergencia sanitaria y enfren
tar la catástrofe económica con un
consenso nacional.

Ramírez Cuéllar es un político
inteligente, usualmente sensato
como describió el director de El

Financiero, Enrique Quintana, y
que como presidente de la Comi
sión de Presupuesto de la Cámara
de Diputados había luchado con
tra los emisarios del Presidente en

la negociación presupuestal, para
no deshidratar por completo el
corpus del sector público en aras
de la dogmática austeridad Ló
pez Obrador. Cuidadoso, Ramí
rez Cuéllar no es ningún suicida.
Por esto mismo, no es creíble que
haya sido una iniciativa sin induc
ción presidencial.
La comunicación entre los líde

res de Morena en las Cámaras con
Palacio Nacional ha sido fluida,
pero en ocasiones difícil. En el Se
nado, Ricardo Monreal ha tenido
que enfrentar los ataques de per
sonas radicales y muy próximas
a López Obrador, y necesitado
discutir personalmente con el Pre
sidente los asuntos que le intere
san para analizar su viabilidad y
factibilidad. Ramírez Cuéllar, sin
ese acceso y poder, pudo ayudar
a sectores populares que iban a
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ser masacrados en el presupuesto.
Mario Delgado, coordinador de
Morena en la Cámara de Dipu
tados, es otra cosa. En privado
admite los riesgos que se están
construyendo con las ocurrencias
de Palacio Nacional, pero en pú
blico es genuflexo. Sólo Monreal
ha llegado a actuar con rangos de
autonomía y le ha costado. Ramí
rez Cuéllar no, pero ha pataleado.
El manifiesto de Ramírez Cué

llar contiene elementos en los

que no está hoy el pensamiento
de López Obrador, como una
reforma fiscal y un Consejo Fis
cal autónomo para evaluar las
políticas del gobierno, pero en lo
general refleja las fijaciones ideo
lógicas del Presidente, particular
mente su animadversión contra

los empresarios y sus deseos de
venganza, que transpira cotidia
namente contra ese gremio, que
considera, fue cómplice de go
biernos "neoliberales", chuparon
recursos públicos por décadas,
fueron avaros y se enriquecieron
sin compensar a las clases más
desprotegidas. No hay filtros ni
excepciones en las palabras de
López Obrador. Inclusive del
magnate Carlos Slim, a quien está
utilizando y el empresario se
deja utilizar a cambio de contra
tos, se ha llegado a expresar en
privado de manera soez, mi
diendo su fuerza superior al del
multimillonario.

En su tarea de bombero polí
tico, López Obrador dijo que "no
es dando a conocer o exigiendo
que las personas estén obligadas
a decir cuánto tiene", como de

berían de hacerse las cosas. Las

palabras se oyen equilibradas y
prudentes. Hacer de la propiedad
privada y el patrimonio un ejer
cicio bianual público, es llamar
al linchamiento, cuando prác
ticamente todos los días López
Obrador utiliza el atril de Palacio

Nacional para lanzar sermones
condenatorios de empresarios.
Hizo del mercado de la oferta y la
demanda en las gasolineras, un
ejercicio semanal para lapidar a
las gasolineras que cobraran más
el litro de combustible, sugiriendo
corrupción y abuso. Hizo escarnio
público y condena de las empre
sas que despidieron trabajadores
ante la profiindización de la crisis
económica, a los que llamó no
solidarios.

Sin contexto ni explicación,
fustiga todo el tiempo al sector
privado, generaliza, homoge
niza industrias, personas, omite
circunstancias y contextos, y
tiempos. Todo el sector es abu
sivo y obligó al gobierno a firmar
contratos leoninos dice, y eso se
acabó, afirma, porque era cosa del
pasado neoliberal, neoporfirista
y corrupto. Hoy son diferentes.
Y como lo son, aniquilará todo lo
que representa ese pasado.
Sus palabras conciliatorias del

martes son un placebo efímero.
El Presidente miente y engaña
cotidianamente sin pudor alguno
ni rectificación posible. No es que
no se de cuenta, pero hacerlo de
bilitaría la narrativa de la cuarta

transformación, que con base en
ardides y falsedades, de propa
ganda y semiótica, mantiene to
davía el consenso para gobernar.

La pregunta abierta es si le cree la
sociedad al Presidente.

Si uno se atiene a la aproba
ción de López Obrador en las
encuestas y no se mete a revisar
los atributos de su conducción,
6 de cada 10 personas sí le creen
al Presidente. En el otro campo
hay un grupo significativamente
menor que no le cree. SPIN, Taller
de Comunicación Política, que ha
llevado el registro cuantitativo y
cualitativo de las comparecencias
públicas diarias de López Obra
dor, tiene registrado hasta el 15
de mayo, con 365 mañaneras a
cuestas, 26 mil 161 "afirmaciones
no verdaderas", como su director,
Luis Estrada, identifica falsedades
claras como que México se fundó
hace 10 mil años, casi al final de la
Edad de Piedra, o afirmaciones
que no son verificables como que
todo el pueblo es bueno.
Creerle o no al Presidente se ha

convertido en un acto de fe, por
un lado, y de contraste con la evi
dencia por el otro. No hay punto
medio en el México polarizado,
¿Usted le cree López Obrador? La
estadística de SPIN registra 71.6
"afirmaciones no verdaderas"
en cada mañanera. Pero en un

país con superávit de inteligen
cia emocional y profunda fe en él,
la seducción persiste y oculta los
engaños. La inteligencia racional
está en cuarentena, en espera si
llega, el choque con la realidad,
que alineará en uno o en otro sen
tido, la credibilidad en el Presi
dente. Pero cuando eso suceda,
López Obrador no cambiará, ni
rectificará el rumbo. Para saberlo

no se necesita fe, sino memoria.
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La deuda pública goza de mala fama y pésima
publicidad. No es para menos, el mal manejo de
la deuda en este país nos llevó a una serie suce
siva de crisis económicas con devaluaciones

asociadas (1976,1982,1985) quetuvieron su ori
gen en un mal e irresponsable manejo de las fi
nanzas públicas. Desde entonces la deuda que
dó satanizada y eso explica en gran parte la
resistencia que tiene el presidente López Obra
dor para endeudarse como una de las medidas
recomendadas para la reactivación económica.

El gobierno de Enrique Alf aro, que tiene
la afición contraria, está solicitando al Con

greso adquirir deuda por 6 mil 200 millones
de pesos, lo cual no es ni bueno ni malo en sí
mismo, todo depende para qué y cómo se apli
que esa deuda. La función de la deuda en un
país, un Estado, una empresa o una familia es
adelantar bienestar o desarrollo. Si la deuda

ayuda para acelerar la recuperación econó
mica del Estado después del coronavirus,
perfecto, tiene lógica estudiarla. Si la deuda
es para tapar el boquete de las finanzas pú
blicas por la crisis, no tiene ningún sentido.
Todo, claro, a condición de que quien adquie
ra esa deuda tenga capacidad de pago.

Jalisco la tiene, sus finanzas públicas son
muy sanas. Esto es gracias al estricto manejo
de la deuda del gobierno de Aristóteles Sando
val, pero eso no lo van a decir en ninguna ex
posición de motivos o declaración, pues los go
bernantes suelen serterriblementemezquinos
cuando se trata de reconocer lo que sus ante

cesores hicieron bien. Hay,pues, capacidadpa
ra el endeudamiento sin comprometer grave
mente las finanzas del Estado en los años

venideros. Estando de acuerdo en que la deu
da no sólo no es mala, sino que en momentos
críticos es fundamental para generar desarro
llo y que Jalisco tiene un techo de endeuda
miento que no lo pone en riesgo, la pregunta
clave es para qué la deuda. Los que ha presen
tado el gobierno del estado no son proyectos
concretos, con montos y tasa de retorno eco
nómico y social sino números vagos para con
ceptos generales. Lo hacen con toda intención,
lo que buscan es tener la mayor manga ancha
en el manejo de esos recursos. Cuando se ha
hecho así los recursos acaban dilapidándose.

Esta administración tiene, decíamos, una
afición por los arrendamientos que, otra vez,
pueden ser mucho mejor solución que la com
pra directa de activos si están bien estructura
dos. Por estey otros mecanismos, el gobierno de
Alfaro ha contraído obligaciones por más de 11
mil millones de pesos. Antes de autorizar cual
quier deuda, los diputados tienen que exigirle al
gobierno transparentartodos los compromisos,
pero sobre todo que presenten proyectos y es
tudios de en qué se va a gastar y cómo va a be
neficiar al Estado cada peso.

Si los diputados, da igual de qué partido, le
dan carta blanca al gobierno del Estado estarán
haciendo exactamente lo mismo que tanto han
criticado y lo contrario para lo que fueron elec
tos: cuidarle las manos al Ejecutivo.
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Los zalameros y ocurrentes de Morena
De cuál fumó Alfonso Ra

mírez Cuéllar, dirigente
nacional de Morena, al

proponer una mafufada que de
entrada recibió la condena de

todos los partidos políticos, in
cluyendo miembros connotados
del suyo, además del propio pre
sidente de la República.
Cuando los zalameros y los

picochulos pululan por doquier
en eso de tirarse al piso, aun a
costa de su dignidad, todo se
puede esperar, como la ocu
rrencia del exlíder del Barzón
de entrar a las casas de to

dos los mexicanos para ver su
patrimonio.
La puntada de algunos de los

legisladores de Morena y alia
dos no tiene límite, con tal de
quedar bien con su jefe máximo,
Andrés Manuel López Obrador,
primero; el año pasado pro
pusieron ir sobre las reservas
internacionales del Banco de

México; luego, hace unas sema
nas, manejar las Afores, y ahora
entrometerse en la vida perso
nal de todos, a través del INEGI,
para verificar su patrimonio.
El asunto no para allí, sino

que el tema ya dividió a Mo
rena, mientras los miembros

más connotados de ese partido,
como Ricardo Monreal, se pro
nunciaron en contra de la ocu

rrencia del líder de su partido,
otros, en cambio, se fueron con
la finta y de plano avalaron la
propuesta.
Si seguimos la hoja de ruta

de Hugo Chávez en Venezuela,
misma que sigue AMLO, ahora
con desconocer la medición del

PIB, vemos que el enemigo prin
cipal del régimen son los ricos
y por ello, hay que acabar con
ellos y su patrimonio, ya sea con
medidas como las propuestas
por Ramírez Cuéllar o por vía de
la expropiación, la idea es ani
quilar a esa clase de los pudien
tes y de paso a la clase media.
¿No me cree? Para muestra un

botón, aun con la crisis provo
cada por la pandemia, no hay
una sola medida estructural

para apoyar a la clases media
para enfrentar la crisis econó
mica, al contrario se están ani
quilando a las Mipymes, cuyos
propietarios pertenecen a esta
clase social.

Mientras haya más po
bres, más fácil de contro
lar mediante los programas
políticoasistenciales.

El Grupo Parlamentario del
PRI, que coordina René Juá
rez Cisneros, rechazó la pro
puesta de Morena de facultar
al INEGI a entrar, sin ningún
impedimento legal, a revisar
el patrimonio inmobiliario y
financiero de todas las perso
nas, puesto que es, a todas luces,
arbitrario, inconstitucional e
inconvencional.

"Es inadmisible que el go
bierno federal y su partido con
tinúen utilizando la emergencia
sanitaria como pretexto para
eliminar derechos constitucio

nalmente reconocidos y que
históricamente han constituido

un límite a la arbitrariedad y el
abuso de poder".
La propiedad privada, la se

guridad jurídica y la inviolabi
lidad del domicilio constituyen
derechos fundamentales que se
encuentran garantizados cons
titucionalmente y en diversos
instrumentos internacionales

que son de observancia obliga
toria para el Estado mexicano.
Contraviene lo dispuesto en

el artículo 16 constitucional,
que establece que nadie puede
ser molestado en su persona,
familia, domicilio, papeles o
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posesiones, sino en virtud de
mandamiento escrito de la au

toridad competente, que funde
y motive la causa legal del
procedimiento.
Violenta los artículos 11 de la

Convención Americana sobre

Derechos Humanos, así como
el 17 del Pacto Internacional de
Derechos Civiles y Políticos, que
reconocen que nadie puede ser
objeto de injerencias arbitrarias
o abusivas en su domicilio,
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os abogados promotores de concursos mercantiles
fustigaron ayer la postura de la Asociación de Bancosude México, que se opone a agilizar estos procesos que
vendrán en cascada por el efecto de la pandemia.
Dicen que el posicionamiento está plagado de

mentiras, de sofismas y teorías sin apoyo en un sustento real.
Lo que la iniciativa pretende es claro: hacer más ágil el pro
ceso de acceso del gobern ado a la justicia.

En la crisis de 1994 del 100% de los deudores de la banca
solo 1% accedió al procedimiento de suspensión de pagos; es
falso que con esos números se pueda afectar el crédito o las
tasas de interés.

Es precisamente por la ineficacia actual de la Ley de Con
cursos Mercantiles que ya varias empresas fueron rechazadas
por los juzgados en su intento por recibir protección de la jus
ticia ante embargos de la banca.

Señala que para las Mipymes se trata de un proceso caro,
pero la reforma no modifica en nada el proceso de concurso

una vez declarado el concurso mercantil de la empresa.
La actual ley tampoco distingue entre deudores pequeñas, medianos y grandes y la inicia

tiva no pretende introducir nada al respecto. Pero la ABM tampoco dice cómo le afecta esa su
puesta distinción.
La banca debió impugnar en su momento la reforma a las leyes financieras vigentes ya en

cuanto a la creación de tribunales y juicios electrónicos. La iniciativa propone sean reconoci
dos expresamente.
Se critica el comentario de la banca sobre las medidas cautelares que se podrían expedir en

etapa de emergencia: para los acreedores, o sea los bancos, están vigentes y hasta pueden con
gelar cuentas.
Pero en virtud de la misma crisis sanitaria los deudores no pueden promover ningún am

paro para lograr la protección de la justicia.
Cuando la ABM habla de "Ley Mercantil" es imposible entender a qué se refiere, pues hay

muchos ordenamientos de ese tipo en México: Código de Comercio, Ley General de Sociedades
Mercantiles, la General de Instituciones de Crédito, Ley de Organizaciones Auxiliares de Cré
dito, Ley General de Títulos y Operaciones de Crédito, Ley del Mercado de Valores, entre otras.
Es falso que otros países no se están haciendo reformas legales o implementando decretos

de ayuda a deudores para esta emergencia. Hay casos en Francia, España, Colombia, Perú y
China, entre otros.
No se está creando ningún sistema imparcial: el proceso de concurso ya existe, Lo que se está

haciendo es facilitar su acceso que el día de hoy vemos está negado y los jueces contribuyen a eso.
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Los abogados especializados en concursos rechazan, como dicen los banqueros, que con
la iniciativa se presentarán abusos y fraudes. El proceso de concurso ya existe y no se está
creando nada nuevo.

Si existiera la comisión de delitos deberá seguirse la investigación, la reforma no alienta a
las empresas a cometer fraude, ni la presentación o ejercicio de un derecho puede estimarse o
calificarse de fraudulento.

La iniciativa ya está muy adelantada en su análisis con senadores de las fracciones de todos
los partidos políticos y en la Consejería Jurídica de la Presidencia, a cargo de Julio Scherer.

ELCOVID19 está erosionando
las inversiones de Nexxus, el
fondo de Ar
turo Saval.

Y es que está
expuesto en
industrias

que van a
tardar en re

cuperarse.
Apunte de
entrada Taco

Holding, que
dirige Ignacio Cortina, con
marcas como Gino's, La Man
sión, Cari s Jr, Krispy Kreme o
El Farolito. Después considere
la cadena de gimnasios Sports
World, que maneja Fabián Bi
faretti. Y para rematar el Grupo
Hotelero Santa Fe, que encabe
za Francisco Zinser, dueña de
los Krystal y Chartwell y opera
dora de Marriott, Accor, Hilton
y Hyatt. Como Nexxus, más fon
dos golpeados.

OXXO, QUE DIRIGE Eduardo
Padilla, argumenta que en
abril se le cayó el tráfico 25%. El
confinamiento, escasez de cer
vezas y reestricciones que algu
nos municipios impusieron con
horarios más ajustados para
operar, mermaron su flujo de
caja. Que se vieron en la necesi
dad de contratar 3 mil personas
para compensar a 19 mil cola
boradores considerados vul

nerables que mandaron a sus
casas con goce de sueldo. Por
ello Femsa, que preside José
Antonio Fernández Carvajal,
pidió a arrendatarios de sus lo
cales bajar 50% las rentas en los
próximos 4 meses.

CIE AFIRMA QUE el contrato con

el IMSS para ceder temporal
mente el Autódromo Hermanos

Rodríguez para habilitar un hos
pital Covid19 vence el 7 de agos
to, con posibilidad de ampliarlo
hasta el 7 de septiembre. En esa
tesitura, la empresa de Alejan
dro Soberón realizará sin pro
blemas el seriel de la Fórmula 1

los próximos 30 y 31 de octubre
y 1 de noviembre. Entonces toca
a los pupilos de Zoé Robledo ac
tualizar el registro del contrato
AA050GYR019E912020 a fa
vor de Creatividad y Espectácu
los, que maneja una vigencia del
22 de mayo al 31 de diciembre.

EL SECTOR ASEGURADOR no han
podido sentarse con Raquel
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Buenrostro. El tema obvia
mente es la acreditación del IVA
en los sinies

tros y que
ahora elgo
bierno de la

4T no quiere
que sea tras
ladable. El

SATya man
dó al menos

dos requeri
mientos para
el ejercicio 2015, lo que eviden
ció que la autoridad incluso
pretende hacer retroactivo ese
cambio. Las emplazadas hasta
el momento son la francesa Axa,
que capitanea Daniel Blande,
y la mexicana Grupo Nacional
Provincial de Alberto Baillé
res y que dirige Eduardo Silva.

LA FISCALÍA DE Puebla trae en
la mira al rector Alfonso Es

parza, a
quien ya se
le acabaron

los argu
mentos para
negar que se
embolsó los
120 millones
de pesos que
el empresa
rio Mario

Mendívil le dio para que la Fe
deración Mexicana de Fútbol

llevara a la primera división al
equipo de fútbol Lobos BUAP.
Esparza no solo no honró el
acuerdo de abril del 2018, tam
poco transfirió el control del
club a Garden Teas de México.
Por cierto, negamos lo que es
cribió un tal Pepe Hanan. Ni
conocemos ni hemos tratado

nunca a Mendívil. A Esparza
menos.

EL FONATUR RECIBIÓ ayer pro
puestas para el estudio técnico
de ubicación y caracterización
de pasos de vida silvestre a lo
largo de la ruta del Tren Maya
en los tramos TenabóIzamal,
IzamalCancún y Cancún
Tulúm. Servicios Ecológicos y
Científicos de María Guadalu

pe Mondragón ofertó 9 millo
nes 818 mil pesos, Biocenosis
de Jesús Pacheco 9 millones
842 mil pesos y Reserva Ecoló
gica El Edén de Heliot Zarza 10
millones 98 mil pesos. El fidei
comiso a cargo de Rogelio Ji
ménez Pons emitirá el fallo el
próximo viernes.
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LópezGatell, las obviedades
y el derecho a la in formación
El subsecretario Hugo López

Gatell calificó ayer como
obviedad la revelación

periodística de que en la Ciudad
de México hay 4,577 actas de de
función, del periodo de marzo 18
a mayo 12, con el término Covid o
parecidos inscritos como confir
mados o sospechosos en el rubro
de causa de muerte.

Obvio es algo, uno creería, que
al común de la gente, o de un en
torno, o de un grupo, le parece
"muy claro o que no tiene dificul
tad", según dice la RAE en una de
sus definiciones de ese término.

El funcionario que personifica la
máxima vocería del gobierno fede
ral para la pandemia sostiene que
es "muy claro", obvio pues, que
haya 4,577 actas de defunción, do

cumentos oficiales, donde aparti
de un certificado de un médico, se
apunta que en esas muertes estuvo
involucrado el nuevo coronavi

rus. Será claro para él, ¿pero será
obvio para los capitalinos y otros

mexicanos que apenas el día 18
conocieron ese dato?

Y es que nadie sabía del monto
de esos posibles contagiados falle
cidos en la Ciudad de México hasta
que fue revelado este lunes por
MCCI (del que formo parte, por si
se quiere declaración de interés).
Qué tan obvio será para la ciu

dadanía que en el Registro Civil
capitalino hay 4,577 actas de
defunción que incluyen Covid en
causa probable de muerte, cuando
las cifras oficiales para ese mismo
periodo sostenían que en la Ciu

dad de México había apenas la
cuarta parte de casos confirma
dos: 937.
¿De verdad la mejor respuesta o

reacción que tenía el subsecretario
LópezGatell frente a la revelación
de ese abultado, y específico, nú
mero de actas era que se trata de
una obviedad?

"No es información nueva", di
ría unos minutos más tarde López
Gatell, a pregunta expresa de una
colega, en la conferencia de las
siete de la tarde.

Sí es. A lo mejor no para él. Para
la ciudadanía, es obvio que es una
novedad. Pero claro, es difícil re
batir la retórica de LópezGatell,
que en tres meses de ruedas de
prensa diarias si algo ha hecho es
mover el ábaco a conveniencia.
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LópezGatell agregaría otra cosa
anoche. Dijo que "la información
se recaba en ritmos más lentos".
De esa forma trató de minimizar
la diferencia de cuatro a uno entre

las 4,577 actas de defunción y el
casi millar de muertes oficiales por
Covid.
Es raro el subsecretario. Qué le

costaba sacar una nota que dijera:
Miren, nos lleva equis días depu
rar las actas. Pero el patrón que
va saliendo es que por cada diez
sospechosos, ye actas terminan en
casos confirmados.

No. En vez de ello, el funciona
rio dijo que se trata de una "noti
cia repetitiva". Quizá confunde, o
más bien desdeña, el interés perio
dístico ante la nebulosa narrativa

que ha expuesto en estos meses,
con flojera intelectual.
Porque señala que estamos ante

un tema muy trillado (cuántos
contagios reales hay, cuántas
muertes probadas), pero dice eso
al tiempo que con Pepe Cárdenas,

en Grupo Formula, y en la confe
rencia de las siete dice que no leyó
el reporte que dio a conocer las
4,577 actas. ¿Qué clase de cientí
fico no lee algo antes de refutarlo?
Uno o muy alzado, o uno muy
ideologizado. Por dar dos posibili
dades. Pero hay peores opciones:
uno mentiroso, o uno manipula
dor de la verdad en medio de una

crisis que miles de familias paga
rán con dolor.

Los periodistas quieren informa
ción para dársela a la ciudadanía.
Los gobiernos por regla quieren lo
contrario: ocultar a la sociedad la

dimensión de los problemas.
Es una obviedad que la función

periodística moleste al poder. Es
también una obviedad que antes
que informar con claridad, un
funcionario pretenda evitar con
adjetivos, evasivas y supuestas
conjuras lo que debería ser su más
elemental obligación: informar
con claridad, de manera veraz
y siempre oportuna, y en cum

plimiento de su deber adquirido
para con el derecho de la ciuda
danía a saber. Esa obligación suya
sí es obvia, ¿o no subsecretario
LópezGatell?
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La sombra del despotismo
Dicen los taurinos que

cuando uno está en el

ruedo nunca hay que per
der de vista la cara del toro por
que un descuido puede ser fatal.
Así estamos los ciudadanos y las

instituciones ante las copiosas ini
ciativas del gobierno y su partido
contra las libertades y los bienes
de la población.
Por lo visto, ayer se cayó el in

tento del dirigente de Morena a
fin de que "el INEGI debe entrar,
sin impedimento legal, a revisar el
patrimonio inmobiliario y finan
ciero de todas las personas".
El Presidente señaló su des

acuerdo con el proyecto luego de
que amplios sectores de la socie
dad lo rechazaran, al igual que
parlamentarios de todos los parti
dos, incluidos algunos de Morena.
Sin embargo sería un error can

tar victoria perderle la cara al
toro, porque el despotismo esta
tista es consustancial a la ideolo

gía del partido gobernante y de
los más altos funcionarios de la
actual administración.

Van ejemplos concretos de sus
intenciones, algunas de las cuales
fructificaron porque tienen mayo
ría en el Congreso:
Hace tres semanas el Presi

dente envió a la Cámara de Di
putados un proyecto mediante
el cual se le otorgan al Ejecutivo
plenos poderes para modificar el
presupuesto aprobado. Con ello
hacía letra muerta las facultades

del Legislativo en materia presu
puesta!. Ese golpe, que contó con
el apoyo entusiasta del coordina
dor de Morena en la Cámara baja,
Mario Delgado, se enfrentó a un
bloque opositor unido, sin fisuras

en defensa de la separación de
poderes, y el líder morenista en el
Senado, Ricardo Monreal, advir
tió que "no pasará".
La plana mayor del gobierno

llevó al Senado un proyecto con
más de 15 reformas constitucio

nales y un nuevo Código Penal
Federal, que proponía la pérdida
de la libertad a cualquier persona
acusada de un delito. Con ello el
gobierno podría recluir a quien
quisiera, antes de ser juzgado, por
el hecho de tener una denuncia en

su contra. Autorizaba el espionaje
telefónico a los contribuyentes y a
los integrantes de partidos políti
cos. El discurso de presentación se
hizo, pero debieron regresar con
el mamotreto bajo el brazo por
que se les dijo que era una mons
truosidad impasable.
Se aprobó la Ley de Extinción
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de Dominio, por la que se auto
rizó al gobierno confiscar bienes
a sospechosos de delitos contraía
salud, corrupción y trata de perso
nas, seis meses antes de que exista
una denuncia formal en su contra.

Es decir, sin juicio ni fallo judicial
de por medio. Y el bien incau
tado no necesariamente debe ser

del sospechoso, sino de quien le
rentó la casa o la oficina o el coche

donde se pudo haber cometido el
ilícito. El gobierno puede vender
ese bien, y si el acusado resulta
inocente ya no recupera la casa
familiar ni la oficina que era suya,
sino que el gobierno le da una can
tidad de dinero que, en su opinión,
cubre el monto de lo incautado.

Esa arma está a disposición de los
acátales gobernantes yjalarán el
gatillo cuando lo necesiten.
Dos veces llevó al pleno de los

diputados el coordinador de Mo
rena la iniciativa presidencial para
que, en violación al artículo 16
constitucional, la Unidad de Inte
ligencia Financiera de Hacienda
pueda ordenar el congelamiento
de cuentas bancarias sin necesi

dad de una orden judicial. Las dos
veces se rechazó la iniciativa presi
dencial que convertía a la UIF es
decir, al gobierno en juez y parte.
La oposición se mantuvo unida y
algunos legisladores de Morena
también votaron en contra de la

iniciativa, a pesar del apoyo entu
siasta de su coordinador.

(El Presidente y su partido traen

pleito casado con el artículo 16 de
la Constitución: "Nadie puede ser
molestado en su persona, familia,
domicilio, papeles o posesiones,
sino en virtud de mandamiento

escrito de la autoridad compe
tente, que funde y motive la causa
legal del procedimiento").
El pasado 21 de abril, el di

putado de Morena Edelmiro
Santiago Santos presentó una ini
ciativa para estatizar el manejo de
los recursos que hay en las Afores.
"El manejo de las cuentas indi
viduales se haga utilizando una
institución financiera existente

a cargo del Estado (el Banco del
Bienestar)", dice el texto publi
cado en la Gaceta Parlamentaria.
Un fuerte golpe a la propiedad

privada se publicó en la Gaceta de
la Ciudad de México en febrero de
2019. Fue la "Ley Constitucional
(sic) de Derechos Humanos", por
la cual se prohibían los desalo
jos de personas que no pagaran
la renta de una casa habitación,
terreno o departamento. Luego
de protestas y reclamos, la Jefa
de Gobierno frenó esa ley que
protegía al infractor y castigaba al
propietario, y daba el visto bueno
al congelamiento de rentas y la
invasión de terrenos en la capital
del país.
En Baja California se cambió

la Constitución local para que
el mandatario electo pudiera
extender en tres años su periodo
para el cual fue electo. Esa ma

niobra contó con el apoyo activo
de la entonces presidenta de Mo
rena, Yeidckol Polevnski, y con
la operación política del actual
subsecretario de Gobernación,
Ricardo Peralta. La Suprema
Corte invalidó ese "fraude a la
democracia".

Allí hay algunos ejemplos que
sustentan por qué no se puede ba
jar la guardia ante un gobierno y
un partido al que le estorban las li
bertades individuales y desprecia
el sector privado de la economía.
Cancelan proyectos aprobados

y ejecutados, con inversiones de
miles de millones de dólares, con
lo que ahuyentan inversiones.
Realizan consultas populares

ilegales para golpear a empresas.
Desechan, sin tomarse la mo

lestia de leer, un paquete de 68
medidas propuesto por los em
pleadores a fin de proteger la eco
nomía del país.
Exigen a los inversionistas en

energías que se disculpen con
México porque eran parte del "sa
queo neoliberal".
Cero apoyo a empresas para

mantenerse en pie, conservar a
sus trabajadores y no romper las
cadenas de producción, que están
compuestas por empresas y por
personas que consumen y pagan
impuestos.
Usted dirá hacia dónde

nos quiere llevar la actual
administración.

Y por qué no hay que perder de
vista la cara del toro.
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El Verde candidatea
alaNahle

El viernes, en redes sociales a eso

de las 7 de la noche, les informaba
que Rocío Nahle destruía inver

siones y confianza en el país pues,
saltándose la Constitución, las leyes y tra
tados internacionales, sin ética alguna
publicó un acuerdo que le da facultades
discrecionales a Sener para desplazar a
los privados y generar energía limpia en
México. Con lo cual, además, los precios
de la luz aumentarán drásticamente

y la contaminación ambiental, por
que entrará preferentemente la energía
de CFE, más cara y contaminante. De
hecho, el titular de la Conamer prefirió
renunciar.

Los gobiernos de Canadá y la Unión
Europea inmediatamente salieron a de
cirle mediante dos cartas fuertísimas:
"Está usted atentando contra nuestras

inversiones". Obvio, el escándalo es mun
dial, pues nuevamente la 4T mandó el
mensaje de que con ellos no hay pa
labra ni ley que valga.

Lo que me llamó la atención es que
el Partido Verde, sí su aliado con el cual
hicieron a los contribuyentes parte del
crimen organizado, quienes le ava

laron desaparecer el Seguro Popu
lar, o las Estancias Infantiles, o echar
para atrás la Reforma Educativa, no
dijo NADA. Sus compañeros del sexenio
en contra de las energías limpias y ellos
en modo silencio. ¡Pero son el quesque
partido VERDE! Fue hasta el lunes que
postearon en Twitter un mensaje que
decía: el Partido Verde respeta la de
cisión del gobierno federal, toda vez
que responde a un acto que se encuentra
facultado a ejercer. ¡Quihúboles! Qué ver
güenza, qué acomodaticios... bueno, de
ese pie siempre han cojeado.
Después, en entrevista, el sena

dor Raúl Bolaños Cacho rechazó el
acuerdo. Pero ¿que no lo conducente era
que Carlos Puente, el presidente del
partido saliera de inmediato, junto con
TODOS los verdes a poner el grito en
el cielo?

A ojo de buen cubero las pérdidas, de
entrada, equivalen a 35 mmdd, dimen
sional] do el monto respiren y hagan
la posición de flor de loto equivale a
las remesas de todo 2019 que fue
ron por 36,046 mdd, o a la IED total de
2019, que fue de 33 mmdd.

¿QUIEN GANO? ¿QUIEN PERDIO?

El Covid19 puso de cabeza nuestra
vida y a los mercados bursátiles de
todo el mundo. Si bien los momen

tos más críticos en los mercados parecen
haber quedado atrás, ya se ve una luz al
final del túnel con reaperturas graduales
de las actividades económicas en países
como China, España, Italia, y próxima
mente EUA, además de cierta estabilidad
en los precios internacionales del petró
leo y mayor liquidez en acciones moneta
rias y fiscales, todavía no se puede cantar
victoria.

Si hacemos un recuento de los últi

mos tres meses, en NY,
Exxon Mobil (40%), American Ex

press (37%), Walt Disney (29%), Coca
Cola (21%), Nike (15%), McDonald 's
(13%) y Procter & Gamble (9%) han
resentido los efectos. Por otra parte,
Netflix (35%), Amazon (28%), Microsoft
(14%), Home Depot (5%), Apple (5%) y
Walmart (4%), se han beneficiado por
el confinamiento global.

En México: Volaris (59%), Al
sea (57%), Liverpool (43%) y Grupo
Financiero Banorte (40%) han regis
¿Y LA AUSTERIDAD REPUBLICANA?
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Antier en la mañanera el Presi

dente reculó por el escándalo
que se suscitó al filtrarse la

carta por las aportaciones "volunta
rias" que habían pedido en el Conacyt.
Ahora bien, déjenme ponerle un poco
de limón a esta herida, antes de que
cierre como si nada hubiera pasado. Re
sulta que el documento oficial lo firmó
María del Carmen de la Peza, direc
trado pronunciadas bajas en sus ren
dimientos. No obstante, Gruma (21%),
Birnbo (17%), Cuervo 11%) y Walmart
(2%) han salido bien librados e in
cluso con desempeños que muchos no se
esperaban.
Y aunque el Banco de México bajó

en otros 50 puntos su tasa de referencia
para ubicarla en 5.5%, están por verse

los beneficios, pues de la reapertura gra
dual anunciada por el gobierno de AMLQ
poco, por no decir NADA, podemos es
perar sin pruebas, sin incentivos fisca
les, y peor aún, mandando mensajes al
mundo de que aquí hay CERO certeza
jurídica.

Ah, ¿vieron que Morena No quería
sesionar en la Permanente? Pero el blo

que de contención de los 13 legislado
res de oposición (PAN, PRI, PRD y MC)
es tuvieron presionando para sesionar,
afirmando que legislar para apoyar al
País por el Covid SÍ es una actividad
primordial. No pueden faltar ¡eh!

En fin, será interesante ver cómo se
adaptan las empresas en México y el
mundo a la nueva realidad y cómo se
aprovechan las oportunidades que toda
crisis genera.

tora adjunta de Desarrollo Científico
del Conacyt. De hecho, como lo pueden
apreciar en la nómina Federal aparece
en el número 416. Lo que no me cua
dra es el puesto totalmente suntuoso
y neoliberal persígnense por favor
de "Directora Adjunta", pues TODO
México teníamos entendido que, por
órdenes presidenciales de López
Obrador, dichos puestos ya habían
desaparecido desde hace más de un
año.

POR CIERTO,

ctavio Romero, ¿nos podrías decir para qué se utilizará el dinero queO les estás quitando a tus trabajadores en Pemex? No será una caja chica
para las elecciones, ¿o sí?
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¿Y si detenemos la simulación
causada por la escuela en casa ?

La crisis sanitaria y económica
que estamos viviendo no se
parece a ninguna otra que ha

yamos vivido o podido imaginar. Es
hora de aceptarlo y actuar en con
secuencia. En México como en el

resto del mundo, millones de niños,
jóvenes y adultos están haciendo
como si fuera posible trasladar la
escuela a la casa en medio de las

múltiples disrupciones provocadas
por la pandemia en la vida de todes.
Va siendo hora de aceptar que, de
preescolar a media superior y, en
especial el sistema público, lo más
responsable sería cerrar el ciclo es
colar en curso a la brevedad posible.
Detener ese intento de continuar
lo escolar como si nada hubiera

pasado, y empezar a planear lo que
sigue, pues lo que viene tampoco
será nada fácil.

Es evidente, por otra parte, que
a varios gobiernos en el mundo,
incluido el mexicano, les urge re
abrir las escuelas. Esa urgencia
tiene poco que ver con lo educativo.
Tiene todo que ver, en cambio, con
los costos económicos, sociales y
políticos de mantener a las escuelas
cerradas.

Para reabrir la economía, los

adultos tienen que tener algún lu
gar donde dejar a sus hijos durante
algunas horas al día, y poder dejar
de hacerle de maestros/as en casa.
Para que el magisterio organizado
siga existiendo y continúe contribu
yendo, mal que bien, a darle alguna
presencia al Estado mexicano a
nivel de tierra, los y las maestras
tienen que regresar a sus centros de
trabajo. Para que no siga creciendo
la violencia doméstica y no termi
nemos todos enloqueciendo, tienen
que reabrir los centros escolares.
Queda claro: no podremos tar

darnos mucho en reabrir las es

cuelas, pero es también evidente
que no será posible simplemente
regresar alstatus quo mientras
no logre domesticarse la pande
mia. La pregunta más urgente en
este contexto es cómo reiniciar

actividades escolares presenciales
atendiendo, simultáneamente, a
tres asuntos básicos. Primero, evi
tar que la reapertura de planteles
ponga en riesgo a las comunidades
escolares y termine contribuyendo
a generar una nueva ola masiva
de contagios. Segundo, encontrar
una forma de hacerlo que cuide en

primerísimo término de las necesi
dades de los grupos más desaven
tajados y vulnerables socialmente.
Tercero, conseguir que esa reaper
tura, misma que requerirá combi
nar lo presencial y no lo presencial
dado que tomará meses (si no,
años) controlar la pandemia, logre
minimizar costos en aprendizajes
e, idealmente, pueda usarse como
ocasión para avanzar hacia mejores
aprendizajes.
Para cuidar salud (incluyendo

la mental y la emocional), equi
dad y aprendizajes de preescolar a
Educación Media Superior para el
futuro inmediato, recojo posiciones
conversadas con algunos colegas y
planteo las siguientes propuestas:
1. Que las autoridades decreten,

a la brevedad posible, el cierre del
ciclo escolar en curso y definan
los mecanismos para acreditar la
promoción al siguiente para todes
les estudiantes. Hacerlo permitiría
dejar de simular que es posible com
pletar los planes de estudio vigentes
a distancia. Hacerlo contribuiría,
también y sobre todo, a reducir la
enorme incertidumbre y tensiones
producidas dentro de los hogares y
las comunidades escolares poruña
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transición a la "escuela en casa" que
ocurre en medio de una crisis sani

taria y económica monumental.
2. Emplear las semanas previstas

por las autoridades educativas para
completar, a distancia, el ciclo en
curso para que docentes, directivos
escolares y las propias autoridades
educativas locales y federales se
ocupen de preparar planes, guías,
capacitaciones, materiales y equi
pamientos para el verano, y para el
siguiente ciclo escolar. El próximo
ciclo escolar será muy distinto a
cualquier ciclo escolar normal. Ha
brá que organizar, entre otros: la
sanitización de los planteles y el cui
dado puntual de lo sanitario en la
operación cotidiana de las escuelas
hacia adelante; la reorganización
de los espados y tiempos escolares
para hacer posible la sana distanda;

la recuperación de los aprendizajes
fundamentales perdidos durante
estos meses de "escuela en casa"; y
la transición hada formas de ense

ñanzaaprendizaje que habrán de
requerir, en tanto no se controle la
pandemia, alguna combinadón de
educación presencial con educación
a distancia.

3. Priorizar para el regreso a acti
vidades escolares presenciales a dos
grupos de estudiantes. En primer
término a aquellos con mayores ca
rencias sociales, dado que la inves
tigación indica que son ellos los que
más pierden con el cierre de escue
las. En segundo lugar a aquellos es
tudiantes que ingresen este agosto
al grado terminal del aclo que estén
cursando (6o de primaria, 3o de se
cundaria y último año de Educadón
Media Superior) a fin de ofrecerles
la oportunidad de amarrar apren

dizajes fundamentales académi
cos y socioemocionales antes de
graduarse del ciclo en cuestión. En
concreto, convendría considerar la
posibilidad de que este agosto sólo
regresen a las escuelas esos dos gru
pos, pues ello permitiría atender,
simultáneamente, los tres asuntos
clave: salud, equidad y minimiza
dón de pérdida en aprendizajes.
Prolongar el periodo de "escuela

en casa" sin que existan, para la
mayoría de la población mexicana,
las condiciones indispensables para
que los procesos educativos, en
efecto, continúen, constituiría incu
rrir en una gran irresponsabilidad.
Toca terminar ya con ello, y empe
zar a construir soluciones para el
regreso a clases presenciales que
atiendan salud, equidad y minimi
zación de pérdidas en aprendizajes.
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DOMADOR. Si
bien el Día D se utili
za para recordar él
gran desembarco en
Normandía, en Co
pa rmexl© emplea
ron para i lustrar qué,
hoy, a través ele una
Acción por el Empleo,
tanto empfésfiS como
trabajadores siguen
dispuestos a hacer
equipo para evitar
el daño económico

y poder aplicar el
#SalarioSolidario.

CARRUSEL El gru
po parlamentariodeí
PAN en el Senado
señaló qüe la pro
puesta da Morena
para que el Inegi mi
¦dq la riqueza buscó
"Ocultar el fracaso del
gobierno para crear
empleos, mejorar la
economía y comba
tir la desigualdad",
pues si el objetivo es
perseguir la riqueza:
mal habida, no hace
falta el instituto.

REHILETE. El PRD
planteó qflñ, en el
marcoide la contin
gencia sanitaria, los
descamaras del Po
der Legislativo sean
las convocantes aun
diálogo democrático
e inclu^nts. IMiriS
c¡MS, ante la crisis del
Covid19, diversos
voces han propuesto
al gobierno federal
políticas BU¡o:Sjgfií
caces en materia de
economía.

TIGRE. El ISSSTE im

plemento lincamien
tos para facilitar la co
municación con los
familiarescjf los pa
cientesy, «de esta for
ma, disminuir los con
tagios de Covid19
entre la población.
Detallo qü&se llama
por teléfono al encar
gado del paciente
para informarlo so
bre el estado de.sa
lürfy tratamiento del
derechohabiente.

MAGO. La Secreta:
ríadeSeguridad CiH
dadana ífelü CD
MX informó queen
lo qwva:.:del año se
han realizado l óó
infracciones de vehí
culos y motocicletas
por arrancones. La
dependencia agregó
que, entre.el 15 y el
1 AJBTiays|?of¡d(JH
de transito realizaron
désplieguSsfTeco
rridos para evitar las
carreras cía ndestí ñas.
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Signos
vitales

Reacomodos en la FM

Alberto Aguirre
alberto.iaguirre@out]ooK.coin

Ei signo de los nuevos tiempos: de acuerdo con
el regulador, el servicio de radiodifusión en
México puede ser sonorola redundancia no
aplica, en esta acepcióny de un tiempo a
la fecha, también visual. Y actualmente, 310

proveedores de señal cubren el territorio nacional.
Saldos de las reformas del Pacto por México: el

número de estaciones de radio creció 21.34% en

tre el 2014 y el 201 8, y ahora funcionan 841,000
emisoras comerciales que transmiten contenidos
principalmente en formato de música grupera, pop
o variada y noticias.
Por el número de estaciones que operan, desta

can ocho grupos radiodifusores. Al frente se mantie
ne Radiorama de la familia Pérez de Anda, con
70.3% de cobertura nacional a través de 1 83 esta

ciones, seguida por Grupo Radio Centro, que llega
a 49.2% de la población, con sus 49 estaciones.
Grupo Fórmula cubre a 51.6% de los mexicanos,

con sus 39 estaciones; mientras que Grupo Acir al
canza a 51.1 %, con 56 emisoras; y GTV, con ape
nas 1 7 frecuencias, alcanza a 48.8% de los mexi
canos. Grupo MVS tiene 35 estaciones y alcanza a
41.8 por ciento. El listado de esos ocho grandes lo
completan Radio MilyMultimedios.
El ranking, en términos de audiencia a finales

del sexenio pasado, de acuerdo al IFT, ubica en
la punta al conglomerado del grupo que encabeza
Juan Aguirre Abdó. Le siguen GTV, Acir, Radio
rama y Grupo MVS.
Desde entonces, el mapa de la radiodifusión en

México vive un periodo de reacomodos. Las transac
ciones de W Radio y Aire FM están en ciernes. Y la se
mana pasada se hizo público el gg entre Grupo Radio
Centro y MVS para transferir la frecuencia del 97.7
FM de la Ciudad de México al conglomerado que en
cabeza Alejandro Vargas, quien previa autoriza
ción del IFT traerá a La Mejorque en provincia se co
loca en el Top 3 de los ratings a territorio chiiango.
El cambio de frecuencia sacará del aire a Univer

sal Stereo. En el camino, GRC procedió a un ajuste
a su plantilla de colaboradores, como parte de una
reestructura organizacional, técnica y financiera. El
pasado viernes 15, en sendos comunicados a la Bol
sa Mexicana de Valores, GRC informó de la renego
ciación con los tenedores de certificados bursátiles

y de la transferencia de la 97.7 a Grupo MVS Ca
pital. Ambas acciones, en la ruta de una reestructu
ración financiera, para mejorar la liquidezy reducir
su deuda. Un ajuste que dejará fuera a un centenar
de empleados de confianza y colaboradores de La
Red y la 1030, ambas frecuencias de AM. La señal
por streamirig de las emisiones afectadas también
será suspendida. Hasta ahora no han causado baja
afiliados a las organizaciones sindicales del sector.
Desde la torre de El Trébol de Radio Centro a

100 metros de la confluencia de la Avenida Consti
tuyentes y el Paseo de la Reforma emiten las seña
les de El Fonógrafo, Joya, Alfa, La Zeta, Radio Red
y La Octava. Enterada del acuerdo entre los direc
tivos de ambos grupos radiofónicos, la periodista
Carmen Aristegui cuyo informativo mañanero
se emite en la frecuencia del 88.1 de la FM consul

tó con sus abogados. "No hay ninguna afectación
a la alianza sostenida entre Aristegui Noticias y Gru
po Radio Centro", decretó. "Es una transferencia co
mercial, no se trata de una alianza editorial... nada
qué ver. Pero estaremos atentos: este es un espacio
independiente".
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Columna Invitada

La geopolítica del virus
Alfonso Muñoz de Cote Otero

La pandemia del nuevo coronavirus no solo
tiene en alerta al mundo por su capacidad
de destrucción de la salud humana y, al no
existir algún medicamento para su erradica
ción, por minar los grados de libertad en la

libre circulación y roce ¡físico) social. El virus también
tiene forma de un campo de batalla geopolítico don
de Estados Unidos y China se encuentran lanzando mu
tuamente granadas retóricas con el objetivo de sortear
culpas gubernamentales.

En medio del fuego cruzado se encuentra la Organi
zación Mundial de la Salud ¡OMS). El presidente de Es
tados Unidos califica al organismo como "marioneta de
China", y frente a los casi 90,000 decesos que ha deja
do el coronavirus en su país, el mandatario indica sobre
la OMS: "Nos dieron muchos malos consejos".
Por su parte, el presidente de China Xi Jinping co

mentó el pasado lunes durante la asamblea anual de la
OMS que si su país llegara a descubrir una vacuna con
tra los efectos de la Covid19, la convertiría en "bien pú
blico mundial", y prometió 2,000 millones de dólares en
un plazo de dos años para mitigar la enfermedad.
Ambos presidentes le han dado un giro a su participa

ción financiera en la OMS: Estados Unidos reitera que
podría dejar de aportar 450 millones de dólares anua
les, y China amaga con convertirse en el principal do
nante. Escenario inercial desde enero de 2017, cuando
China y Estados Unidos intercambiaron papeles en el en
torno de la globalización: los asiáticos comprometiéndo
se con el multilateralismo, mientras que el gobierno esta
dounidense desmantelando compromisos multilaterales
en los ámbitos del medio ambiente, armas nucleares y
salud, entre otros temas.
La recomposición geopolítica obliga a las naciones

a fijar posturas sobre la nueva dinámica de las relacio
nes internacionales. Un ejemplo es la Unión Europea.
Este lunes, el Alto Representante de Política Exterior, Jo
sep Borrell, escribió: ánto la UE comoChina afirman a
menudo su compromiso con la promoción del multilate
ralismo y del sistema de Naciones Unidas. Esta postura
común resulta esencial, especialmente en una época en
la que el sistema multilateral está abiertamente cuestio
nado. No obstante, también es cierto que nuestros enfo
ques respecto al multilateralismo difieren, por ejemplo,
en relación con la universalidad e indivisibilidad de los
derechos humanos".

En pocas líneas, Borrell fija la posición de la Unión Eu
ropea frente a China, y sin mencionar el nombre, frente
a Estados Unidos.

En marzo, cuando Italia sufría el azote del nuevo co
ronavirus, su primer ministro, Giuseppe Conté pedía
ayuda a Vladimir Putin y a Xin Jinping, y aceptaba gus
tosamente la llegada de una brigada médica cubana.
Muchos italianos se sienten abandonados por la Unión
Europea y por ello expresan sus simpatías por China y
Rusia. La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von
der Leden pidió disculpas a la sociedad italiana por su
ausente empatia por lo que ocurría en marzo.

Enric Juliana, periodista del diario catalán La Van
guardia, escribía sobre el tema el pasado 1 9 de abril:
"Imaginemos que quince aviones de transporte llyushin
aterrizan en la base militar de Torrejón y desde su inte
rior sale un pelotón de las tropas rusas de protección
NBQ ¡nuclear, química y biológica). La columna moto
rizada, compuesta por varios jeeps y camiones, pone
rumbo a Barcelona por la A2, haciendo ondear vistosa
mente la bandera de Rusia, blanca, azul y roja, la ban
dera de los zares. Responden a una llamada de auxilio
del presidente de Gobierno y en Barcelona les espera la
Generalitat de Catalunya con los brazos abiertos".

¿Qué pensaría la UE de que Rusia respondió con ma
yor rapidez que Bruselas?

El coronavirus está reconfigurando la geopolítica.
¿Dónde quedará México?
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Co\ id19: la crisis
económica y social

vieneque
esafortunadamente la pandemia de
la gripe china, conocida como Co

Dvid1 9, traerá además de la trage
dia de la pérdida de miles de vidas
y secuelas físicas y psicológicas, una

crisis económica y su consecuente afectación
social. Nuestro país ha vivido diversas crisis eco
nómicas y financieras producidas por muchas
razones, entre las que se encuentran: malas de
cisiones de gobierno, incompetencia de los polí
ticos, corrupción, mala empresa y empresarios,
falta de liquidez en el sistema de pagos y razo
nes exógenas. En esta ocasión estamos expe
rimentando una crisis económica producto del
freno a la economía que se viene gestando des
de el resultado electoral del primero de julio del
201 8 y que se ha venido acelerando notable
mente en el año 2019 con 350,000 empleos
perdidos, hay que saber reconocerlo, por cau
sas estrictamente de responsabilidad interna y,
a lo largo de este año, la situación se viene com
plicando en demasía; para diciembre habre
mos perdido cerca de un millón de empleos for
males, habrán quebrado miles de empresas y
habrán cerrado muchos comercios de centros
comerciales.

En México estamos obligados a unirnos más.
En particular los empresarios que representan al
capital y el gobierno que es la autoridad; necesi
tan dejar de lado sus diferencias como en la ma
yoría de los países y trabajar por la nación en
su conjunto; los de arriba y los de abajo. No po
demos enfrentar la tragedia humana de aban
donar a nuestros ancianos por el Covid19 y el
hambre y pobreza que viene para muchos mexi
canos, con la muy vieja lucha de clases; estamos

en el siglo XXI. Los retos requieren unidad y de
jar de lado la mezquindad. Por ejemplo, aumen
tar los salarios sólo ai tope de la inflación como
el empresariado siempre ha propuesto bajo la
eterna excusa de la productividadinflación es
tan radical como incrementarlos al cien por cien
to como el gobierno pretende por decreto. Entre
ambas posturas existe un espacio enorme de en
tendimiento en beneficio de todos. Entre los in

tereses políticoelectorales y los económicos de
be de prevalecer el bien común de la sociedad.

El país tiene 40 millones de pobres que nece
sitan atención, pero existen 90 millones de perso
nas que requieren seguir adelante en su camino
a la prosperidad. La pandemia nos ha enseñado
que todos los habitantes del planeta tienen como
parte de sus aspiraciones, poseer una cantidad
de dinero para comprarse bienes y servicios y,
como apunta Antonio Navalón, hemos ata
do nuestro concepto de libertad al consumo, por
tanto, la economía tiene que despertar, so pena
que, la inseguridad ya en descontrol, aumente
considerablemente. Tenemos frente a nosotros la

pandemia que llegó para quedarse, elecciones
en El), el reto de ser actores ante el reacomodo
mundial, un sistema bancario con una aspirina
que termina en seis meses como máximo y un go
bierno con escasos instrumentos fiscales y nega
ción de atender los problemas de oferta y deman
da agregadas. La clase política y los empresarios
deben de seguir trabajando de la mano del pre
sidente para ayudarnos todosy poner pausa a la
división, como ocurre en prácticamente todos los
países del mundo porque de lo contrario no ha
brá mexicano que lo resista.
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Agora 2.0

San Juan Pablo II: 100 años de luz

Armando Regil Veicssco
Twilter @armando_regil

El 1 8 de mayo conmemoramos el
100 aniversario del nacimiento de
Karol Wojtyla. En él, la providen
cia le dio al mundo una luz que
brilló intensamente en un siglo

complejo y violento; una vida en la que Dios
quiso que se manifestaran sus obras para
que creamos y confiemos más, pues como
dijojuan Pablo II: "Dios siempre puede más".

El sufrimiento humano es un misterio
difícil de comprender. El momento que vi
vimos desde el confinamiento por el Co
vid19 nos hace cuestionarnos y cuestio
nar muchas cosas. Si algo he aprendido
en estos días, es que hay tres realidades
perfectas en las que tenemos que confiar:
los tiempos, los caminos y la voluntad de
Dios son perfectos.

La vida de san Juan Pablo II fue y es luz
en medio de la oscuridad del mundo en

donde el miedo nos paraliza, nos confun
de y nos hace perder el rumbo. Dios per
mitió que la vida del pequeño Karol en Po
lonia se convirtiera en testimonio capaz
de seguir iluminando nuestras vidas, 100
años después.
Su infancia estuvo marcada por el do

lory la pérdida: su madre, su hermanoy su
padre. Sufrió los horrores de la Segunda
Guerra Mundial y la maldad absoluta del
socialismo. Fue testigo del dolor que provo
ca la pérdida de la libertad, que hoy vuel
ve a estar bajo seria amenaza. A pesar del
sufrimiento, nunca dejó de creer y confiar;
se aferró a la cruz y en ella su fe creció y se
fortaleció. Desde muy joven se adentró en
el misterio de Dios, entendiendo que es pre
cisamente la cruz el mayor símbolo de nues
tra esperanza y redención. Ahí encontró el
sentido y propósito de su vida y su legado.
Todo lo que vivió fue una preparación

para el momento culminante de su vida:
su pontificado, uno de los más grandes
y revolucionarios en la historia. Como su
cesor de san Pedro, sacudió a la Iglesia y
al mundo llevando la luz del Evangelio a
todos los rincones del planeta. Sabiendo

de nuestra fragilidad humana, desde el
primer momento nos exhortó: ¡No tengas
miedo! Cuánto necesitamos hacer vida es

tas palabras.
Su espíritu y fe inquebrantables fueron

motor para derrotar al comunismo y con
tribuir de manera definitiva al colapso de
la Unión Soviética. Las enfermedades y los
atentados no pudieron callarlo ni detenerlo,
pues en él Dios nos recordó que no hay po
der humano que pueda contra su voluntad.
Es la libertad del hombre que elige a

Dios y confía en sus tiempos, sus caminos
y su voluntad, la que permite que la provi
dencia intervenga una y otra vez en nues
tra histroria para renovarnos y salvarnos. El
3 de mayo del 2000, Dios me concedió la
gracia de saludar y recibir la bendición del
hombre y pontífice que marcaría mi vida
para siempre. Años más tarde, Stanislaw
Dziwisz, cardenal de Cracovia, nos recibía
en su despacho en el Palacio del Arzobispa
do en Franciszkañska 3 de donde algún día
salió Karol para volver comojuan Pablo II.

La vida de san Juan Pablo II sigue dan
do muchos frutos a 100 años de su naci

miento y a 15 años de su regreso a la casa
del padre. Porque como él dijo: "El amor
vence siempre. Como Cristo ha vencido,
el amor ha vencido. El amor vence siem

pre, aunque en ocasiones, ante sucesos y
situaciones concretas, pueda parecemos
impotente. Cristo parecía impotente en la
cruz, pero Dios siempre puede más". Gra
cias, san Juan Pablo II, por tu vida y testimo
nio que hoy brillan durante la tormenta que
atravesamos. Gracias por llamarnos a ser
luz del mundo y enseñarnos a tener siem
pre abiertas las puertas de nuestro corazón
al amor transformador de Jesucristo. Hoy,
en un mundo que sufre enfermedad y pér
dida de libertad, queremos seguir tu ejem
plo. Te pedimos que intercedas por noso
tros para crecer en la fe, en la esperanza,
en el amory para luchar, como tú lo hiciste,
hasta vencer con Cristo. San Juan Pablo II,
ruega por nosotros. Totus Tuus.
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Los cárteles en el
sexenio de AMLO
Animal Político ¡11.05.20)

publicó una investigación
del periodista Arturo Án
gel sobre la presencia y la
acción de los cárteles en lo

que va del gobierno del presidente López
Obrador.

A partir de datos de la Unidad de Inte
ligencia Financiera (UIF), de la Secretaría
de Hacienda, que persigue sus negocios
ilícitos, ahora el gobierno identifica a diez
grupos del crimen organizado.
Dos con presencia nacional y ocho de

carácter regional y local. A sus activida
des y disputas entre ellos mismos se atribu
yen, al menos, 00% de los homicidios que
se cometen en el país.

Las diez organizaciones delictivas son:
Cártel del Pacífico o de Sinaloa; Cártel Ja
lisco Nueva Generación (CJNG); Cártel
de Santa Rosa de Lima; La Unión Tepito;
Cártel de Tláhuac; Guerreros Unidos; Los
Rojos; Los Viagra; Cártel del Noroeste y
células remanentes de Los Zetas.

Los dos primeros de la lista tienen pre
sencia territorial nacional y "naturaleza
supranacional", de acuerdo a Santiago
Nieto responsable de la UIF. Los demás
operan a nivel regional y local.

De los ocho con presencia regional, el
Cártel de Santa Rosa de Lima centra sus

actividades en el estado de Guanajuato.
La Unión Tepito y Cártel de Tláhuac ope
ran en la Ciudad de México y el Valle de
México.

Los Guerreros Unidos y Los Rojos están

activos en los estados de Guerrero y Mo
relos. En Michoacán actúan Los Viagra y
Los Caballeros Templarios. En Tamaulipas,
el Cártel del Noreste, que se constituye a
partir de células de otros cárteles en parti
cular el Cártel del Golfo.

El Cártel de Los Zetas, que entre 2008
y 201 2 fue uno de los grupos criminales
más importantes de México, se ha visto
mermado y ahora sólo cuenta con células
remanentes del poderoso grupo anterior.
Se mueven en el estado de Veracruz.
Los cárteles, en una demostración de

fuerza, a propósito de la pandemia del
Covid19, han repartido despensas a la
población en por lo menos 12 estados en
tre ellos Jalisco, Michoacán, Tamaulipas y
Morelos. Los repartos los han hecho con
absoluta inmunidad. Las autoridades en

ningún caso se han hecho presentes.
Los diez cárteles son grupos del crimen

organizado que ya tienen años de activi
dad. Algunos son más pequeños o han
visto mermada su capacidad y cobertura
territorial, pero la violencia no sólo sigue,
sino que ha crecido, según estadísticas del
propio gobierno.
En independencia de su dimensión, to

das son organizaciones complejas. Tienen
como común denominador que se dedi
can al tráfico de drogas como actividad
principal, pero también están implicadas
en el robo de combustibles, el secuestro, la
piratería, la extorsión, el tráfico de migran
tes y la trata de personas.
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Columna

invitada

Los atendieron,
pero mal, y ahora
están muertos
/

Eduardo RuizHealy
@ruizheaíy

El tenía 50 años, manejaba un taxi y nunca
dejó de trabajar porque, si lo hacía, no ha
bría dinero para poner alimentos sobre la
mesa y cubrir los gastos de su familia, inte
grada por él, su mujer, tres hijos y su suegra.

Alguno de sus pasajeros le transmitió el coronavirus
SARSCoV2, él luego contagió a su esposa y ella a su
mamá. Los tres enfermaron gravemente y fueron inter
nados en el Hospital Juárez de la Ciudad de México.
El falleció el sábado, poco antes de la mediano

che, su esposa y suegra en la mañana del domingo.
En un sólo fin de semana tres adolescentes perdie
ron a sus padres y a su abuela materna.
Me dice una sobrina del difunto, una ejecutiva

de una importante empresa a quien conozco desde
hace varios años, que ninguno de ellos pudo ser in
tubado porque, según le informaron en el hospital,
no había ventiladores disponibles en vista de que
aún "no les entregaban los que llegaron de China".
Total, que en el principal hospital de la Secretaría

de Salud no había suficientes ventiladores que pue
dan salvar la vida de un enfermo grave de Covid19.

De haberlos tenido, estas tres personas tal vez hu
bieran podido ser salvadas y tres muchachos no es
tarían enfrentando hoy una tragedia y mañana un
incierto porvenir.
Que el sistema de salud de México no contara

con el número necesario de respiradores no debe
sorprender a nadie. La mayoría de los países es
taban en la misma situación porque casi todos los

gobiernos nacionales ignoraron a los científicos y
expertos de renombre internacional que desde ha
ce años venían advirtiendo que era inminente que
ocurriera una pandemia viral catastrófica, igual que
siguen ignorando que ei cambio climático que es
tamos experimentando en todo el planeta causará
mayores desastres que el que hoy nos toca vivir.

Lo que sí nos debe sorprender y enojar no sólo es
ei hecho de que durante semanas el gobierno de la
4T le restara importancia a la gravedad de la pan
demia, sino que insistiera en que el sistema de salud
estaba perfectamente preparado para enfrentarla,
cuando los altos funcionarios de la Secretaría de Sa

lud, IMSS, ISSSTE y otras instituciones públicas sa
bían perfectamente bien que no había suficientes
camas hospitalarias, unidades y camas de terapia
intensiva y médicos, enfermeras y técnicos especiali
zados en atender a enfermos de Covid19.

En mi programa de radio y TV y en esta colum
na advertí varias veces que el sistema de salud se
colapso desde hace varias décadas y que por más
que lo intentara, el actual gobierno no podría hacer
lo eficaz en unos cuantos meses.

Hasta ayer el Covid19 había matado a 5,6óó
personas, según las cuentas aparentemente alegres
del subsecretario de Prevención y Promoción de la
Salud, Hugo LópezGatell.
AMLO dijo ayer en su conferencia de prensa que

gracias al esfuerzo de su gobierno "hay camas dis
ponibles para atender enfermos, en general 61 % en
el país, y en el caso de terapia intensiva 68%; des
de luego, en la Ciudad de México es más la ocupa
ción, pero nadie se queda sin ser atendido".
Que les diga "que nadie se queda sin ser atendi

do" a los tres adolescentes que el pasado fin de se
mana quedaron huérfanos. Porque, efectivamente,
sus padres y abuela fueron atendidos, pero mal, y
ahora están muertos.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Iristagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytirnes.com
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Rayuela
Le faltó al presidente de
los banqueros precisar
que las altas tasas de
interés espantan a

cualquiera.
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BAJO LA LUPA

La "militarización del dólar" y los impactos
geoeconómicos deEUvs China
ALFREDO JALIFERAHME

EJO DE LADO el extraño de
ceso del embajador chino en TelD Aviv cuatro (sic) días después
de que el "evangelista sionista"
(https://bit.ly/3bLFAUn), hoy

secretario de Estado y anterior director de la
CIA, Mike Pompeo, visitó Israel con el fin de
disuadir al primer ministro israelí Netanyahu
de cesar su cooperación digitálica con China
(https://bit.ly/2ZjuIu9).

TAMBIÉN SOSLAYO QUE el mandarín Xi
está preparado al "peor escenario de confron
tación armada" de EU contra China, según
Reuters que no pocas veces se consagra a
amarrar navajas para llevar agua al molino
de los intereses anglosajones (https://reut.
rs/3cl l.Vll<6\\).

AL CORTE DE caja de hoy, EU y China se han
enfrascado en una feroz "guerra biológica",
donde se inculpan mutuamente del origen del
misterioso C19, que cobró tintes de "guerra
farmacológica" (https://bit.ly/2TmQR77) con la
carrera por la vacuna.

LA GUERRA, PRIMERO "comercial"y, lue
go "tecnológica" con el 5G, de Trump contra
China (https://bit.ly/3elSlvq), escaló el nivel de
"guerra geoeconómica" con "tres impactos",
que incluyen la "militarización (weaponizatiori)
del dólar", según el portal China Daily (https://
bit.ly/3dZJYj.X).

LOS TRES IMPACTOS de marras los define
en los segmentos de "inversiones y comercio",
pero que en el análisis cobran un carácter ge
nuinamente geoeconómico.

EL "PRIMER IMPACTO" versa sobre la "mili
tarización del dólar" como "brazo armado
de la política exterior de EU" que opera me
diante la "imposición de sanciones unilaterales
punitivas con la amenaza de excluir a las em
presas del sistema de pagos SWIFT Society
for Worldwide Interbank Financial Telecom
munication del dólar" y que sufren los ene
migos de EU como Irán/Norcorea/Venezuela/
Cuba/la guerrilla libanesa Hezbolá/etcétera.

LE FALTÓ CITAR a China Daily el libro de
Guerras de la Secretaria del Tesoro: el desenca
denamiento de una nueva era de guerra finan

ciera (https://amzn.to/3cPGFMm), de Juan
Zárate, funcionario de Baby Bush, quien con el
petate del muerto del "contraterrorismo" infli
gía graves daños a los enemigos de EU.
EL "SEGUNDO IMPACTO" consiste en la "ac
ción china diseñada para contrarrestar la mili
tarización del dólar y así brindar otra opción a
los inversionistas y negociantes". Representa el
"mayor desarrollo a un sistema de pagos basado
en el renmimbi", la divisa china, "como alterna
tiva al sistema de pagos del dólar". Pues como
dirían los asiáticos: esto equivale a "moverle la
cola al tigre" ya que el dolarcentrismo es el ver
dadero poder que todavía le queda a EU cuando
ha sido desplazado por Rusia, en el ámbito mili
tar, y por China en el rubro geoeconómico.

CABE SEÑALAR QUE en China tienen muy
presente la envergadura y los alcances del bo
no hegemónico del dolarcentrismo que equiva
le a casi 10 por su ciento de su PIB (https://bit.
ly/2WJuCdN).

CHINA YA EMPEZÓ a experimentar en
cuatro ciudades el lanzamiento de una "divisa
digital soberana (sic)" para posicionarse como
competidor y/o alternativa al dolarcentrismo
(https://bit.ly/2XeIDPA).

EL "TERCER IMPACTO" se refiere a "cual
quier retiro estadunidense del comercio con
China" cuando Pekín deberá "comprometerse"
más al "fortalecimiento" de las miríficas "Tres
Rutas de la Seda" (https://bit.ly/2ZqPkAG).

PARA CHINA DAILY las Tres Rutas de la
Seda se encuentran mejor que nunca con una
"dinámica a su favor para establecer una al
ternativa (sic) a las estructuras de comercio e
intercambio dominadas por los proteccionistas
mercados de Occidente".

SEÑALA QUE LA ayuda médica y de equi
pamiento a los países que forman parte de las
Tres Rutas de la Seda "es un ejercicio de poder
blando (softpower)" y enaltece a la "Cámara In
ternacional de Comercio de la Ruta de la Seda"
(SRCIC, por sus siglas en inglés; http://www.
srcic.com/).

CONCLUYE QUE "LA pérdida de, o la reduc
ción en los mercados de EU, como resultado de
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una deliberada política estadunidense de aisla
miento y desconexión como forma de castigo,
no constituye necesariamente un golpe mortal
al progreso económico de China, aunque si
afectará".

A ESTAS ALTURAS, no es nada sencillo ame
drentar a China.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial

Pruebas de vacuna experimental para el coronavirus en el Laboratorio CeLLs Culture Room
en Las instaLaciones de Sinovac Biotech, en Pekín. Foto Afp
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ASTILLERO

Israel Vallaría: injusticia y riesgos // Contagios
y desinformación # Tres vacunas el mismo día
// Pide finalizar su proceso
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ISRAEL YAI.1 AR TA FUE devuelto ayer al
penal de alta seguridad de Puente Grande, en
Jalisco. Está preso desde diciembre de 2005

y, en más de catorce años, no ha sido senten
ciado: ni culpable ni inocente, sólo sujeto a un
tramposo y entrampado proceso penal. Salió de
su celda el pasado 13, "por diagnóstico de infec
ción envías respiratorias, cuadro compatible
con Covid19", según un reporte oficial arranca
do a base de presión pública por sus familiares y,
en especial, por su esposa, Mary Sáinz.

ES DOLOROSAMENTE IRÓNICO que Israel
sólo haya podido salir de la cárcel rumbo a un
hospital, el General de Occidente en Zapopan,
Jalisco, por estar en riesgo de muerte y que seis
días después haya regresado a su misma prisión
donde, según diversas denuncias, hay enorme
riesgo de contagios masivos. Hasta un amparo
tramitaron los familiares de Vallarta para que
les dijeran qué sucedía con el preso enfermo.
También solicitaron intervención de la Comi
sión Nacional de los Derechos Humanos. Y de la
florería llamada Secretaría de Gobernación.

LA ESPOSA COMPARTIÓ ayer con esta co
lumna un resumen de lo que Vallarta le dijo en
llamada, luego de reingresar a Puente Grande:
% Su situación es grave; empezó desde hace 15
días, sus defensas funcionaron bien, tuvo una
crisis pulmonar y una neumonía, actualmente
se encuentra delicado estable, pero necesita un
cuidado especial. 2. Se encuentra aislado, con
un tanque de oxígeno (4 días más). 3. Se en
cuentra evolucionando bien, y mi esposo Israel
Vallarta hace esta petición: que el licenciado Sal
vador, de la Secretaría de Gobernación, lleve a
través de videoconferencia la última audiencia.
Que lleve al perito de la PGR para que compa
rezca él también y por último, dijo Israel, YA
ME QUIERO IR DE LA CÁRCEL!!"

POR SU PARTE, un hermano de Israel,
Mario, quien también está preso en Puente
Grande, hizo llegar un mensaje: "Cuídate,
por favor, Mary, y calma a mi familia, a César

principalmente. ESTAMOS BIEN! Cuando
nos vacunaron sí (subrayados en el original:
nota del Astillero) nos enfermamos, una gri
pe fuerte nos duró como una semana, Israel
desde que llegó aquí ha tenido problemas para
respirar, tan es así que le dan un aerosol para
que lo inhale por la boca y a finales del mes
pasado empezó con todos los síntomas y No
lo atendían (a todos, en gral.) y le decían que
era una bacteria que andaba aquí adentro y no
dieron más que vitamina C (a él el mismo día
se lo quitaron) y paracetamol y no había (hasta
hoy) atención médica en el módulo. Vacunas:
influenza, tétanos y hepatitis (todas el mismo
día). Saludos, Mario." Tres vacunas puestas el
mismo día. ¿Por qué y para qué esas vacunas
concurrentes? ¿Qué relación hay con lo que
luego sucedió, una "gripe fuerte" que "duró
como una semana", y el posterior desenlace al
dar positivo en Covid19?
EN EL ORIGEN del drama de Vallarta están
los abusos de poder de Genaro García Luna,
entonces funcionario policiaco con Vicente
Fox en Los Pinos y magnificados con Felipe
Calderón Hinojosa. Israel fue acusado de se
cuestro en 2005 junto a su novia francesa Flo
rence Cassez, la cual salió en libertad en enero
de 2013 por violaciones al debido proceso
penal, luego de que García Luna Productions,
en alianza con Carlos Loret de Mola y Televisa,
"recreó" para fines televisivos el momento de
la detención de los presuntos secuestradores.

ES EVIDENTE LA injusticia que significan
catorce años sin sentenciajudicial. También
es preocupante que el caso haya sido aborda
do dos veces por el actual Ppresidente de la
República en su conferencia mañanera, y que
la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, en diciembre pasado haya prometido
gestiones en busca de agilizar la emisión de la
sentencia correspondiente y nada haya pasa
do. Una máxima jurídica postula que justicia
que no es pronta y expedita no es justicia. En
el caso de Israel Vallarta, catorce años en una
cárcel de alta seguridad, sin sentencia, es una
monstruosidad jurídica, una injusticia flagran
te. ¡Hasta mañana!

Fecha: 20/05/2020

Página: 14

Area cm2: 258

1 / 1

Columnas Políticas

Julio Hernández López, Astillero

Julio Hernández López

Costo: 20,769

Página 2



• Advertencia a Aguascalientes
Al que ayer la Secretaría de Salud federal le echó el reflector encima es al gobernador de Aguas
calientes, Martín Orozco, quien por estos días anda más que encarrerado con su plan de reacti
vación que arrancó el lunes pasado. Resulta que en la presentación de anoche de indicadores de
la pandemia, el doctor Ricardo Cortés Alcalá, director general de Promoción de la Salud, reveló
que esa entidad aumentó su movilidad de una semana a otra en casi 12 por ciento. "Eso quiere
decir que se movió de menos 40 a menos 30" y sentenció: "esa diferencia lo que puede significar
en términos de la pandemia local en Aguascalientes es un incremento en el número de casos o en
la actividad viral en el futuro cercano". Una advertencia, nos dicen, tan grande como los ímpetus
de retorno del mandatario panista.

• Bonilla audita la que era la "caja chica"
El que decidió no frenar en las acciones de su gobierno contra la corrupción fue el gobernador de
Baja California, Jaime Bonilla, quien ayer dio una muestra más de que trae la espada desenvai
nada: resulta que a través de su secretaria de Honestidad, Vicenta Espinoza, realizó una revisión
de más de400cuentas de consumo de agua de la Comisión Estatal de Serados Públicos a la cual
señala de ser una "caja chica" y en la que, presume, se dieron saqueos durante más de 20 años.
El resultado fue la detección de anomalías en cuentas pertenecientes a grandes empresarios de
Tijuana, entre las que figuran faltas de pago, pagos en montes menores al real, omisiones de pago,
tomas clandestinas, falta de medidores... De acuerdo con los datos del gobierno de Bonilla, a la
fecha ha recuperado más de 320 millones de pesos, de los más de mil que se adeudan.

• Sesión histórica en el Senado
Habrá que estar pendientes hoy de la sesión de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión
que se considera será histórica pues será la primera vez que senadores y diputados la lleven a cabo
a distancia, mediante el uso de la tecnología, a causa de la pandemia por el coronavirus que se
encuentra en el pico más alto. Los 37 legisladores no recibieron la aprobación de las autoridades
de Salud para poder trabajar de manera presencial, por lo que la Mesa Directiva, a cargo de la
senadora Mónica Fernández, decidió que se hiciera aprovechando la conexión vía remota. A
ver si la tecnología, que no tiene palabra de honor, no les juega una mala pasada, aunque también
es de esperarse que a los que se les niega hasta prender la compu revisen el instructivo que les
entregaron para no hacer el aso.
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«Padiema: ideas sobre la dirigencia Morena
La que dio un notorio paso adelante, nos aseguran, fue la vicepresidenta de la Cámara de Diputa
dos, Dolores Padiema, quien, tras el traspié del líder de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, al pro
poner que el Inegi se ponga a medir y cazar riquezas de los mexicanos propuesta que ya rechazó
el Presidente López Obrador planteó crear una coalición colegiada pa ra dirigir el partido político
fundado por el mandatario. "Más allá de las personas, lo que importa es el proyecto de Morena
como partido en el gobierno en la construcción de la Cuarta Transformación desde el ámbito po
lítico, legislativo y social", tras recordar que la coyuntura del Covid19 frenó el proceso interno para
la elección de una nueva dirigencia nacional. La legisladora dijo además, con frialdad, "no le veo
estructura todavía", en referencia a la organización política que encabeza Ramírez Cuéllar, quien
todavía por la tarde pretendía defender su iniciativa con el argumento de que "no estoy de florero".

• Acuerdos Sheinbaumalcaldes
Nos cuentan que los acuerdos de los alcaldes de la Ciudad de México con la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, en la coyuntura de la pandemia provocada por el Covid19 han estado dis
tantes de las rispideces que, si bien se dan en dimensiones distintas, son notorias entre el Gobier
no federal y los estatales. Resulta que juntos llegaron al acuerdo de que en las 16 alcaldías sean
entregados 100 mil créditos de 25 mil pesos a comerciantes de tianguis, bazares y concentracio
nes, a efecto de evitar que se instalen a vender en el último tramo de la emergencia sanitaria y con
ello se puedan mitigar los contagios. La medida, nos hacen ver, la respaldaron todos.

Remdesivir, el alumno y el maestro
Pues resulta que a propósito de los tratamientos experimentales que se realizan con el fármaco
conocido como remdesivir, autoridades provocaron sensaciones encontradas. Primero en una en
trevista difundida la mañana de ayer, el secretario de Salud, Jorge Alcocer, habló de los primeros
resultados de la aplicación del medicamento en pacientes mexicanos con Covid19. "El remdesivir
sí funciona en reducir la estancia en una situación clínica critica que requiere ventilación... hubo
evolución de los pacientes, hubo mejoría, no sólo en la estancia sino también en la sobrevida". Ah,
pero por la noche el subsecretario Hugo LópezGatell advirtió que no es un medicamento que
esté autorizado para su uso generalizado, lo cual es cierto, pero también agregó: "no tengamos una
esperanza que no estaría cimentada en la realidad de que ya muy pronto lo único que hay que
hacer es conseguir el medicamento". Y hubo que meter el optimismo al congelador.
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Lo que ha sucedido en Ecuador
en los últimos meses permite
confirmar que, en vez de poner

en suspenso las agendas previas de al
gunos gobiernos latinoamericanos, la
pandemia tiene un efecto reproductor
y agravante. Antes del coronavirus, el
gobierno de Lenín Moreno se enfrentó a
un estallido social de organizaciones sin
dicales e indigenistas muchas de ellas,
opuestas también a Rafael Correa que
se movilizaron contra el fin de subsidios

a los combustibles y otras medidas que
afectaban salarios y pensiones laborales.

Ahora, en medio de la emergencia de Covid19, Mo
reno ha anunciado un paque te frontalmente dirigido
contra el sector público. El recorte anunciado será de
4,000 millones de dólares la moneda que ese país
comparte con Estados Unidos, de los cuales casi la
mitad será a costa de la deuda externa y la inversión,
pero el resto golpeará directamente la masa salarial y
el gasto público.

Para contrarrestar el impacto, Moreno ha propues
to bajar precios de combustibles, reducir la burocracia
gubernamental y acortar la jornada laboral. Sin embar
go, otro flanco de las medidas afecta también el sector
público por medio del cierre de empresas estatales o

la fusión de más de diez organismos de servicios. Es
cierto que las actuales medidas se diferencian de las
de 2019, especialmente en lo relacionado con el precio
de los combustibles, pero en ambos casos apuntan a
una contracción del Estado.

El desempeño del gobierno de Moreno en la con
tención de la pandemia ha sido de los peores en la
región. Un artículo de José María León Cabrera y Ana
toly Kurmanaev, en el New York Times, hace semanas,
sostenía que la cifra de muertes en ese país andino era
15 veces mayor que la que el gobierno reportaba. Las
escenas de cadáveres en las calles de Guayaquil dieron
la vuelta al mundo, como símbolo dantesco de la in
capacidad del Estado para hacer frente a la pandemia.

Los datos oficiales señalan menos de 40,000 casos
y 4,500 fallecidos. Pero el propio gobierno reconoce
que habrían unos 1,667 decesos más por la pandemia
y que en algunas regiones, como Guayas, el nivel de
contagio es crítico. La aplicación de pruebas ha sido
muy baja en ese país, por lo que el Ministro de Salud,
Juan Carlos Zevallos, acaba de anunciar una gran
donación de equipos de la empresa privada que per
mitirán hacer 170 tests por hora. El pronóstico de los
expertos es que a partir de la implementación de un
testeo masivo, las cifras oficiales se multipliquen.

A diferencia de Europa, donde no pocos gobiernos
decidieron recurrir a subsidios, condonaciones y le
vantamiento de fondos públicos, en Ecuador y otros
países latinoamericanos se ha escogido la ruta contra
ria. Una hipótesis sería que, como han venido denun
ciando tanto Rafael Correa como las organizaciones
comunitarias que se movilizaron el año pasado, el
proyecto de Moreno es abiertamente neoliberal. Otra
sería que el Estado ecuatoriano está tan colapsado que
es incapaz de hacer frente a la crisis.
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El domingo pasado se cumplieron
(¡apenas!) 30 años de que la Or
ganización Mundial de la Salud

eliminó de su catálogo de enfermedades
mentales ala homosexualidad.

En conmemoración de ello, al 17 de mayo se le aso
cia, desde 1990, con la lucha internacional contra la ho
mofobia (a la que con los años se sumaron la transfobia
y la bifobia). Este aniversario se da en el marco del pico
de la pandemia global que lleva asolando desde hace
al menos un par de meses a una gran parte del planeta.
Y además se suma, por supuesto y por desgracia, a
otro tipo de violencias.

Sin dejar de reconocer los avances que se han logra
do en algunas partes del mundo, gracias principalmen
te de la tenacidad y persistencia de diversas organiza
ciones civiles, es indiscutible que los resultados son
más bien magros. Según la ILGA (siglas en inglés de la
Asociación Internacional de Lesbianas, Gays, Bisexua
les, Trans e Intersex) todavía en 70 países miembros
de las Naciones Unidas existe legislación punitiva o se
aplican restricciones discriminatorias contra la homo
sexualidad. A ello se suman las actitudes culturales, en
esos y otros muchos puntos del globo, que normalizan
distintas expresiones de violencia homófoba.

En México, desde antes del arranque de la epidemia
de Covid19, distintos grupos vulnerables venían expe
rimentando un recrudecimiento de la violencia. Por se

ñalar un dato, la organización Letra Ese documentó que
durante 2019 esto es, el primer año del gobierno lo
pezobradorista se produjeron al menos 117 asesinatos

por motivos de identidad de género e identidad sexual
diferente entre la comunidad LGBT+, lo cual representa
un incremento de 27% respecto al año anterior.

El caso de la violencia de género en México desde
antes de la pandemia andaba en el mismo tenor. Hace
apenas un par de meses, diversos colectivos feministas
recriminaban vehementemente al Gobierno el incre

mento en prácticamente todos los indicadores relacio
nados con violencia de género, en un entorno en que
se suscitaron abominables casos de feminicidios que
indignaron al país.

Y por desgracia, como ha sido ampliamente expues
to, atendiendo al importante incremento de denuncias
por violencia doméstica, es una realidad que los efectos
de la pandemia se hacen sentir de manera diferenciada
más dramática para las mujeres. El confinamiento
familiar puede representar, también, una nueva fuente
para disparar la violencia hacia personas LGBT+. No se
olvide que, a diferencia de otras minorías, en el caso de
estos colectivos las primeras y principales agresiones
pueden y suelen venir del entorno familiar.

Pero el Gobierno lopezobradorista sigue tratando de
tapar el sol con un dedo, al afirmar que "en el caso de
la violencia en general y la violencia contra las mujeres
no hemos advertido un incremento", a lo que diversas
activistas y organizaciones por los derechos de las mu
jeres con contundencia reviraron: "Nosotras tenemos
otros datos. La violencia contra las mujeres y niñas es
más letal que el Covid19".

Hasta que no comprenda este gobierno que debe dar
respuesta efectiva, con política públicas bien diseñadas,
para enfrentar la violencias de género y contra grupos
vulnerables, y acompañar esas medidas de un discurso
empático e incluyente, nada mejorará en este ámbito.
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En el día tras día (40)
(Para allá vamos
quizá sin saberlo)

Al Gobierno lo podrían alcanzar sus
contradicciones. Con todo y que la

oposición partidaria es menor y poco in
fluyente, existe una opinión pública que
se manifiesta por las redes y los medios de
comunicación, la cual es al mismo tiempo
atractiva, vigilante, contradictoria, profun
damente pasional y fanática. No es casual
que el Presidente no deje pasar una sola
crítica, por menor que parezca, desde es
tas instancias vengan de donde vengan y
se trate de quien se trate.

Por más que el país tenga un Gobierno fuer te con capacidad
real de maniobra y definitivamente legítimo, no se debe sos
layar que la sociedad sigue siendo profundamente vigilante y
atenta, le hagan caso o no.

A muchos actores de diversas áreas de la vida del país les
ha costado trabajo reinventarse ante los retos de una nueva co
yuntura y también, porque en buena medida, el Gobierno ha
sido francamente distante de todo aquello que sean manifes
taciones de lo que se conoce como sociedad civil. El Gobierno
sabe de sus fortalezas y quizá por ello pasa por alto las miradas
y opiniones que hace no mucho tiempo eran referente para en
tender y revisar la dinámica del país.

Lo que no han dejado de hacer muchas de estas organiza
ciones es desarrollar un trabajo puntual sobre las acciones del
Gobierno. Son las que lo cuestionan y las que a través de inves
tigaciones informan y muestran las eventuales contradicciones.

Muchos de estos trabajos son incómodos y en ocasiones
el Gobierno no ha tenido una lectura objetiva ni propositiva
de ellos. Los califica y en el proceso los menosprecia o señala
como parte de los "adversarios", "conservadores", "neolibe
rales", que en el fondo no es otra cosa que descalificarlos. No
parece razonable, siendo que detrás de estos trabajos, si bien
está la crítica ruda, también está el conocimiento.

Las prisas que tiene el Presidente son entendibles, pero no
puede gobernar sin reparar en los entornos y lo que los ciuda
danos y diferentes ONG plantean y le plantean. Ganar las elec
ciones de manera contundente no le otorga vía libre para todo
10 que quiere, no porque no tenga derecho a hacerlo, sino por
que la gobernabilidad del país se establece fundamentalmente
por parámetros de consensos.

Las contradicciones que en algunos casos está cayendo el
Gobierno tienen que ver con lo que se prometió a lo largo de
muchos años, incluso se exigió de manera airada, y que ahora
manifiesta cambios de opinión y rumbo.

Es muy probable que el ejercicio del poder obligue a ver las
cosas de manera diferente. Una cosa es que en la campaña se
proponga rrentes permiten evitar las contradicciones y fortale
cer los actos de Gobierno. Con el ambiente crispado se puede
presentar una muy delicada coyuntura que esté llevando al Go
bierno a cerrarse al saberse poderoso, al no gustarle que lo criti
quen, a pensar que su proyecto es infalible, porque es el de los
"buenos", a sabiendas de que tiene capacidad de maniobra real
por la fuerza del Presidente y por el control sobre el Legislativo.

Estamos construyendo nuestro futuro inmediato. La pan
demia nos coloca bajo un dramático antes y después, no sólo
son nuestros hábitos diarios, es también la vida polí tica y eco
nómica de nuestra cotidianidad. La cuestión es qué queremos
y cómo lo queremos, la respuesta es colectiva no de una ins
tancia única.

Para allá vamos sin saberlo o sin darnos cuenta.

• RESQUICIOS.
11 años de LA RAZÓN, gracias colectivas.

POR MÁS fuerte
que sea el Gobierno
no debe soslayar su
origen demócrata.

Entender como forma

de vida la opinión
de las voces que le
sean críticas sin que

por ello tenga en
automático que hacer

loque le piden
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Primero: Así ha llamado el

GOBMEX a esta nueva etapa, la
"nueva normalidad". Donde de

manera gradual se pretende que esta
semana, algunos sectores económi 
cos regresen a la normalidad en su
operación, previa solicitud al Gobier
no y con el uso de los protocolos que
indique la autoridad sanitaria.

Sin embargo, algunos gobernadores han guardado
cautela a esta "nueva normalidad", otros se han ne
gado a implementarla por el momento, y algunos se
han deslindado de ella, como el gobernador de Pue
bla, Miguel Barbosa, quien dijo textual: "yo no voy a
cargar con la responsabilidad de nuevos brotes", ante
la inminente apertura del sector automotriz en su
estado.

Segundo: Como Barbosa, antes fue el Gobernador
Jaime Bonilla, quien criticó duramente la estrategia
del IMSS en Baja California. Expresó que los médicos
caían como moscas porque no se les protegió. Cuitlá
huac García, en Veracruz, comentó que esta estrategia
aún no aplica para su estado. Estos tres gobernadores
cercanos al Presidente. Por su parte, Enrique Alfaro,
gobernador de Jalisco, fue el primero en desmarcarse
de la estrategia nacional e implemento su propia es
trategia y su ritmo; en Michoacán, Silvano Aureoles,
dijo que los estados adoptarían un protocolo propio
en salud y economía.

Tercero: Como podemos observar, la negación de
autoridades locales parece ser la constante en la estra
tegia frente al Covid19 en nuestro país. La autoridad
sanitaria federal no ha podido lograr, desde los inicios
de la pandemia, una articulación y una narrativa con
junta con la mayoría de los estados; algunos goberna
dores se adelantaron a la autoridad sanitaria federal

en algunas medidas. Hoy, en pleno pico de la pande
mia y con más de 5 mil muertos, México continúa con
estrategias diferenciadas.

Cuarto: La negación seguirá penneando en nues
tro país. Mientras el Presidente no designe a un miem
bro de su gabinete capaz de articular una estrategia
conjunta, sin duda, la parte técnica tendrá que seguir
haciendo su parte, pero la relación del Presidente
gobernadores, ha sufrido un desgaste político inne
cesario. Imaginemos las futuras giras del Ejecutivo
por estados como Jalisco, Baja California o Aguasca
lientes; ya no se diga Guanajuato o Nuevo León, que
promueven ya una revisión al pacto fiscal federal, y
que desde ahora han ejercido una sana distancia con
Palacio Nacional. Al Presidente le urge un operador
político.

Quinto: Muy pronto sabremos si los datos, las pro
yecciones, la estrategia de reactivación económica y
la estrategia en su conjunto que nos ha mostrado el
Dr. LópezGatell fueron las correctas, por que empe
zamos a caminar en sentido contrario a lo dicho por
su par en Estados Unidos, el Dr. Anthony Fauci, quien
expresó frente a senadores de su país y, contradicien
do al Presidente Trump, comentó que "decidir la re
apertura por criterios políticos y económicos, antes
que por criterios de salud, traerá consecuencias gra
ves". Esperemos que esto no suceda en nuestro país.
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Aristóteles dedicó uno de sus
tratados breves a reflexionar

sobre la respiración; al igual que
sus contemporáneos Aristógenes, De
mócrito, Empédocles, el príncipe de la
Filosofía sostuvo que el cuerpo huma
no se nutre mediante dos operaciones:
la digestión y la respiración.

Las últimas dos décadas hemos visto un giro en
la forma de comprender la alimentación; dejamos
atrás los productos procesados vestigio alimenti
cio de las guerras mundiales del siglo XX y dimos
paso a los productos orgánicos, a los empaquetados
reutilizables, a la comida artesanal. Todo esto con el
fin de mantener la salud y escapar de las garras del
cáncer frente al que la ciencia médica logra hacer
poco, aún.

Sin embargo, perdimos de vis ta al otro gran nu
triente del cuerpo humano: el aire neutna, en grie
go, Y, al igual que en la nutrición, tenemos que
estar atentos tanto a los agresores naturales como a
los que son consecuencia de la civilización. Es decir,
es tan importante reducir la emisión de gases como
desarrollar vacunas para las nuevas súper bacterias
y virus, como el que padecemos ahora.

Además, Aristóteles definió a las personas como
animales políticos. La nutrición y la respiración
atienden la parte biológica; sin embargo, no hay hu
manidad posible sin convivencia social: fuera de la
polis sólo pueden vivir las bestias o los dioses, sen

tenció el filósofo de Estagira. Por ello, la nueva nor
malidad debe articular las necesidades físicas con la

convivencia social; esto desencadenará nuevas for
mas de trabajo, de relación, de interacción.
Así como vimos el giro en la comida, ahora ve

remos un ajuste en la respiración de los ambientes
que creamos y frecuentamos. En Reino Unido, por
ejemplo, el gobierno está impulsando social bubbles
que son reuniones, al aire libre, de un grupo reduci
do de personas. De este modo se logra la convivencia
social, al tiempo que se reducen las posibilidades de
contagio.

Los nuevos días exigirán un cambio en las condi
ciones de convivencia social; a manera de ejemplo,
la reducción del tiempo de traslado de los trabaja
dores beneficia tanto al individuo como a la comuni

dad. Para los académicos franceses, éste será el prin
cipal ajuste: el télétravail (trabajo desde casa) será la
norma para muchos franceses, a partir de ahora.

En términos personales, las relaciones familia
res exigirán nuevas reglas de convivencia, así como
espacios para desarrollar el trabajo cotidiano. Más
importante aún, la pandemia ha visibilizado la im
portancia de las labores de cuidado: lavar los tras
tes, hacer las compras, limpiar la casa fueron vistas
como labores estrictamente femeninas que, por sí
mismas, eran poco valoradas. Para Haruaki Deguchi,
reconocido académico de la Universidad de Beppu
en Japón, éste será el principal ajuste que dejará
el Covid19: una nueva distribución de las labores
domésticas.

Así, las formas de civilización prestarán más
atención a las necesidades biológicas creando nue
vos modelos económicos y sociales, sobre los hom
bros de Aristóteles: tan novedoso y tan antiguo.
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Cinco buques petrole
ros iraníes que parecen
estar llevando gasolina

y productos similares navegan
rumbo a Venezuela, mientras
en ese país la escasez de gaso

lina es un problema crónico
desde hace años, y ahora, con
la llegada de la pandemia de
Covid19, el desabasto se ha
agravado. Incluso en la capital
de esa nación, Caracas, que nor

malmente está bien abastecida,
hoy es casi imposible cargar
gasolina. Casi todas las gasoli
neras están cerradas, y las que
están operando tienen filas de
autos de hasta un kilómetro.
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Si en Venezuela el desabasto de
productos de primera necesidad es
una constante, ahora con la falta de
gasolina esto empeora; incluso el
personal médico asegura que sin in
sumos no se puede hacer frente a la
pandemia y que éstos no llegan; es
más, ni siquiera la comida se puede
distribuir.
Se han impuesto controles en la

venta de productos de necesidad bá
sica, impuestos por el gobierno de Ni
colás Maduro, y hay un plan de racio
namiento en la venta de alimentos.
Venezuela, el país de América La

tina con las mayores reservas de cru
do, hoy no tiene gasolina. Los malos
manejos de la empresa Petróleos de
Venezuela (PDVSA), la falta de inver
sión y la inexperiencia de quienes la
han manejado, la han colapsado.

De producir un millón de barriles
de gasolina al día, hoy se produce un
10 o un 15 por ciento. De tener hasta
sus propias refinerías con tecnología
de punta, sin mantenimiento todo se
destruyó.

Con la llegada de estos cinco bu
ques petroleros desde Irán, las ten
siones entre Estados Unidos y Ve
nezuela aumentan y es otra nueva
afrenta al presidente Donald Trump.

Para Irán, los buques representan
una forma de aportar y ejercer pre
sión sobre Estados Unidos, luego de
que el mandatario estadounidense se
ha confrontado con los mandatarios
de ambos países.

Hasta 2002, PDVSA fue la empresa
petrolera estatal mejor manejada del
mundo, al nivel de la noruega Statoil,
y por encima de Petrobras y Pemex.

PDVSA tenía autonomía operati
va y trabajaba con un sistema para la
profesionalización de sus trabajado
res.

Al llegar Hugo Chávez al poder,
luego de haber ganado con la ma
yoría del electorado, despidió a más
de 20 mil empelados, entre ellos,
ingenieros sumamente capacitados,
quienes abandonaron Venezuela y
empezaron a trabajar para las petro
leras más importantes del mundo.
Sin personal capacitado, la pro

ducción bajó y las instalaciones
envejecieron por falta de manteni
miento.

En los primeros años de Hugo
Chávez al frente de Venezuela, el
precio del petróleo estaba muy alto, y
aunque había disminuido su produc
ción se tenía dinero; pero con el paso
del tiempo, ese recurso económico se
fue agotando y la situación se agravó
cuando en 2006 la Asamblea Nacio

nal, de mayoría chavista, efectuó una
reforma parcial a la Ley Orgánica de
Hidrocarburos a fin de cambiar las

condiciones en las cuales operaban
las empresas petroleras transnacio
nales, socias de PDVSA en Venezuela.
Se le presionó tanto a las indus

trias extranjeras con cargas fiscales
e incertidumbre jurídica, que prácti
camente se les dijo adiós. Empresas
de primer nivel, como Total (Francia),
Statoil (Noruega), BP (Gran Bretaña)
y las estadounidenses ConocoPhi
llips, Chevron y ExxonMobil.
Se rompieron contratos y el go

bierno venezolano tuvo que indem
nizar con millones de dólares a los
inversionistas.

Pero no sólo eso, el gobierno de
Venezuela expropió muchas empre
sas, en su mayoría las que prestaban
servicios a PDVSA y con las que se
tenían adeudos. Una forma de no
pagarles.
Hoy, ante la escasez de gasolina,

muchas estaciones de servicio son

resguardadas por militares y policías,
y sólo se permite que se suministre
combustible a los vehículos de los
servicios esenciales.

Se estima que antes de la cuaren
tena, Venezuela consumía aproxima
damente 120 mil barriles de gasolina
al día; ahora el gobierno únicamente
cuenta con unos seis mil diarios para
abastecer a todo el país.
En su momento, el gobierno de

Hugo Chávez utilizó los recursos de

PDVSA en la llamada "petrodiploma
cia", mediante la cual su administra
ción utilizó los recursos del petróleo
para forjar alianzas, vendiendo pe
tróleo en condiciones preferenciaies
o haciendo proyectos conjuntos con
numerosos países de la región.
El gobierno de Nicolás Maduro

ha trabajado también con alianzas,
pero la que tiene con Irán será muy
costosa para toda la región. Expertos
aseguran que con los apoyos a Vene
zuela, Irán y Estados Unidos han tras
ladado su enfrentamiento del Golfo
Pérsico al Mar Caribe.
Habrá que ver cómo reacciona

Donald Trump con la llegada de
estos buques petroleros a Venezue
la, un país que en la década de 1990,
fue una potencia de Sudamérica.
Venezuela, que cambió su mode

lo al socialismo y eligió al presiden
te Hugo Chávez, quien luchó por
el populismo, gastó demasiado en
programas de asistencia social y fijó
precios para todo.
Un país que dejó de publicar es

tadísticas fiables, incluyendo las
cifras del crecimiento económico e
inflación.
Venezuela pasó de la bonanza a

la pobreza y así también sus habi
tantes.
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HABITANTES de
Caracas, quienes
se manifestaron
ayer para exigir
el abasto de
agua, fueron
replegados por la
policía. Diversas
organizaciones
denuncian que
desde hace
meses escasea el
vital líquido en el
país.
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Si la propuesta de otorgarle faculta
des al Inegi para que su personal
se introduzca en los hogares y,

sin ningún impedimento legal, revise
el patrimonio inmobiliario, financiero y
bancario de quienes los habiten fue un
nuevo "buscapiés" para sondear la reac
ción ciudadana, le volvió a estallar de in
mediato a quien le sugirió al presidente
provisional de Morena, Alfonso Ramí
rez Cuéllar, que la hiciera, por el rechazo,
andanadas y hasta mofas que originó en
todos los sectores de la sociedad.

No es la primera vez, ni seguramente será la úl
tima, que eso sucede ante una nueva ocurrencia se
xenal para conocer la reacción que tendría entre la
población, en caso de que llegado el momento, se
decidiera a formalizarla por cualquier vía constitu
cional o inconstitucional, como las que se han visto
en meses recientes.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Ante la creciente ola de amparos de empresas extran
jeras contra acuerdos gubernamentales para frenar pro
yectos de energía eólica en el país y que están siendo
admitidos por jueces federales, el Centro Nacional de
Control de Energía, con base en uno de ellos, impidió

la entrada en funciones de nuevas centrales solares y
eólicas al mercado eléctrico.
A las primeras suspensiones concedidas a la solicitud
de esos amparos se sumaron ayer varios más con in
versiones de países de la Unión Europea y Canadá, que
conforme avancen días y semanas, irán sumando otras
contra las violaciones a contratos suscritos con el Go
bierno de México que seguramente se volverán litigios
internacionales.

Siguen las contradicciones entre la aplicación del
plan de reactivación económica del Gobierno federal y
el que lie van a cabo algunos gobernadores que, de plano,
como es voluntario, se han ido cada quien por su lado,
con medidas que originan confusión sobre el anunciado
regreso a la "nueva normalidad".
Los mandatarios de estados en donde hay plantas au
tomotrices, de autopartes y aeroespaciales sostuvieron
una reunión virtual con la secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, en la que se planteó la reanuda
ción de labores en ellas, aun cuando algunos se antici
paron y decidieron hacerlo de manera parcial ante el
riesgo de contagios.
El más reacio sigue siendo el morenista de Puebla,
Luis Miguel Barbosa, quien advirtió que de acuerdo a
sus atribuciones, impedirá que la industria automotriz
regrese a la actividad el l de junio, porque declaró que
en la entidad que gobierna están "en el peor momento
de la pandemia" y no hay garantías para el reinicio de
actividades.

En otros estados, como Guerrero y Veracruz, los gober
nadores no consideran tampoco la posibilidad de que
en algunos municipios puedan volver a la normalidad,
ni vieja ni nueva, por la amenaza de que se aceleren los
contagios en la población, lo que agravaría el problema.
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como la salud es prime
ro, la presidenta de la Comisión
Permanente, Mónica Fernán
dez, va a privilegiar la seguridad
de los legisladores y de todo el
personal que trabaja en el Con
greso, por lo que advirtió que no
se va a dej ar presionar por la opo
sición, que demanda sesiones
presenciales.
Se atenderá de manera puntual
la recomendación de la autoridad

sanitaria, con lo cual senadores y
diputados tendrán que quedarse
en casa hasta que el semáforo pa
se averde en Ciudad de México.

la pandemia de corona
virus enlutó de nuevo la Cámara
de Diputados con las muertes
de Baldomero Ruiz, hermano
del legislador morenista Hu
go Ruiz, y Juan Manuel Sán
chez, jardinero en el Palacio de
San Lázaro que se convierte en
el tercer trabajador del órgano
legislativo en perder la vida víc
tima de la infección.

el gobernador Alfredo
Del Mazo presentó ayer el plan
para la reapertura en territorio
mexiquense y dejó en claro dos
cosas. Que el regreso a clases se
definirá por cómo esté la situa
ción de controlada y que toda la
actividad en el Valle de México
dependerá de lo que se acuer
de con su entidad. Expuso que
hay coordinación con la auto
ridad federal y con Ciudad de
México, que encabeza Claudia
Sheinbaum, pero también con
ciencia de que todo se definirá
conbaseenlos próximos 15 días.
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Transparencia en todos
Se reabre el debate sobre

los impuestos. Los distintos
sectores que los cubren
debieran proponer cómo
debe hacerse efectiva esta
obligación y a partir de qué
elementos. Lo que sí debe
quedar claro para todos
es el valor de lo que se pro
duce, cómo se distribuye y
con qué criterios se gasta el
monto fiscal. Pagar los im
puestos a cabalidad, desde
luego. Pero también, dada
la contingencia, tomar
medidas parafacilitar tal
pago, no a quienes lo han
evadido, pero sí a quienes
han cumplido con él.

Donceles
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T?
1 dirigente nacional de Morena, Al

H J fonso Ramírez Cuéllar, trata de justi
ficar su idea de convertir el Instituto

Nacional de Estadística y Geografía en policía con la
coartada de que se consolide un "Estado de bienes
tar". Esta última palabra se repite en instituciones
y programas del gobierno lopezobradorista: Secre
taría de bienestar, Instituto Nacional de Salud para
el Bienestar (ni modo que para el malestar), Becas
para el bienestar, Bienestar de las Personas Adultas
Mayores, Pensión para el bienestarde Personas con
Discapacidad, Tandas para el Bienestar, Cultura pa
ra la Paz (¿) y el bienestar, Banco del Bienestar...
El sustantivo es recurrente en el discurso morenista

y dimana de una convicción acendrada en el fundador
del partido: Andrés Manuel López Obrador.
Con el escándalo al cuello, y aunque a mi compa

ñero Samuel Cuervo (MILENIO televisión) le dijo:
"No estamos buscando ni expropiar ni quitar fortu
nas, sino ir reduciendo esta brecha enorme entre los
que tienen muchísimos miles de millones de dóla
res y los que no tienen nada o una clase media que
cada día se empobrece más", Ramírez Cuéllar sigue
neceando con mantener la propuesta de que el Inegi
mida "la riqueza", a pesar de que casi todos los sec
tores, algunos de sus correligionarios prominentes
y el propio López Obrador ya la descalificaron por

que, alega, "yo no estoy aquí de
florero ni para andar en los plei
tos internos". Inclusive afirma

que coincide con el Presidente
en no dar a conocer el patrimo
nio de los mexicanos, porque "la
riqueza de grandes millonarios
no está en sus casas, sino en ba
ses de datos de Hacienda".

Si es así, ¿para qué chingaos
pervertir las funciones del Inegi?
Estado de bienestares una aspiración antigua,

implícita en distintas naciones europeas durante el
Renacimiento. Desde finales del Siglo XIX, distin
tos gobiernos perfilaron el financiamiento público
a salud, educación, seguridad social y pensiones. La
Gran depresión de hace 90 años y las dos guerras
mundiales aceleraron programas de intervencio
nismo estatal que sirvieron de paliativos para ami
norar los estragos del desempleo, las crisis econó
micas y el desmayo del sistema financiero.
Lo de Ramírez Cuéllar, sin embargo, no solo no

va por ahí sino dista mucho de ser un disparate irre
flexivo. Hace juego con otras provocaciones que su
gieren que morenistas y morenianos están midien
do el agua a los camotes, como la iniciativa de que el
gobierno se agandalle las afore.
Tampoco tira en el sentido lógico de procurar

"bienestar". Bien a bien, de Porfirio Díaz a la fecha
casi todos los gobiernos mexicanos han impulsado
un cierto Estado de bienestar, pero es en el de la 4T
donde más se asoman los calzones de un propósito
estatizador abominable.
Asociaciónde ideas: López Obrador diceque elpro

ductointernobrutodebeyaentrar"endesuso"y"hay
que buscar nuevos conceptos: en vez de crecimiento,
hablar de desarrollo. EnvezdePIB,hablarde bienes
tar. En vez de lo material, pensaren lo espiritual...".
Aleluya, Aleluya. *¦¦¦

El sustantivo es
recurrente en el

discurso morenista
y dimana de su

fundador
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Hay pocas cosas tan necesarias y conmovedo
ras como la aparición por generación espon
tánea, nada orquestada ni producto de una
intrincada coreografía con nado sincroniza
do incluido, de un bonito grupo de neoma

cartystasdíazordacistas que han salido a la palestra a defen
demos del comunismo internacional.

¡En la matrioshka, ya nos descubrieron! ¡El politburó nos
va a mandar al gulag!

Es muy chido contemplar a estas lúcidas mentes como las
de Pablo Hiriart y Pedro Ferriz —o lo que queda de él—, recu
perar el pensamiento nada histérico de Blanco Moheno y que,
echando espuma por la boca, como el agua
do de Guaidó, adviertan sobre los peligros
del regreso del espectro que recorre el mun
do enarbolando la hoz y el martillo, cantan
do "La Internacional" ybailando el katachó.

\Mcimushkal

Ya tuve que esconder mis discos de Sil
vio Milanésy Pablo Rodríguez (como lesdicejocosamente mi querido tío Juan), la
alcancía con forma de Marx donde forjo
mis ahorros, mis cachos del Muro de Berlín que tengo en un
nicho, y lo que todavía me queda del oro de Moscú y mis pelí
culas de Groucho y sus hermanos.
Estos catadores de complós comunistoidos deben serlos ase

sores del quienes interpusieron un amparo para que el doctor Ló
pez Gatell dejarade hacer la telenovela délas 7. Seguramente que

rían que aesa hora entraran el Mago Frenk, Pepito Narroy Cher
torívskikinski en la nueva versión de La carabina de Ambrosio.

En ese sentido, el más admirable de este grupo es Carlos Mota,
connotadoplutocratólogo, que no plutócrata, reportero financies?
que se ha convertido en un paladín del capitalismo salvaje (para él

este capitalismo salvaje no es ni tan salvaje
ni capitalista, es una versiónmelifluaytris
temente humanista), que tiene razón cuan
do afirma en su cuenta de Twitter que el
combate aladesigualdades un absurdo, que
incluso hay que fomentarla Lo importante
no es que todos tengan una casa de interés
social, sino que solo unos pocos puedan te
nerun pequeño palacete como el de García
LunaProductionsenMiami, donde segura

mente nunca fueaecharse una nadaditayunosjaiboles el ex presi
chente CaldeDrmú, y que hace ver la Casa Blanca de mi licenciado
Peña como 1a Cabaña del tíoChuecoen formato de dacha siberiana.

Alos pobretólogos los pueden echar a los perros.
¡¡ ¡En la matrioshka, saquen los vodkas al ritmo de Rigo Tovarich,

que yadescubrieron el complóde la nomenklatura comunista! !! W»

Tuve que esconder
mis discos de Silvio

Milanés v Pablo
RodrígU6Z, C0D10 leS

Hippmi tí O TilínLLKa 1111 11U JUxtll
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r
aía la noche en la ciu

W k dad cuando salí a ca
Jk minar protegido como

un laboratorista: cubreboca, careta,
guantes. Calles w v desiertas. Una
buena noticia, menos contagios, más
soledad, silencio. La historia no pue
de ser más irónica con nosotros. Ha

ce poco tiempo otra tragedia urbana
nos obligaba a tocarnos, a caminar de

cerca, a dar la mano, a viajar en el mis
mo coche, a juntarse a los demás, es
tar cerca era vivir. Dos años después,
esas mismas personas son nuestra
amenaza y nosotros somos su admo
nición, la lejanía nos puede salvar de
una terrible enfermedad.

Sí, pienso en el terremoto de sep
tiembre de 2017 y en la pandemia
del 2020. No me cansé de repetir en
aquel entonces que la ciudad no vol
vería a ser la misma.
Y mientras camino

por las calles poco
transitadas de Alva

ro Obregón repito: la
ciudad no volverá a
ser la misma después
de la epidemia que la
ha tocado hasta la última fibra. Los

cronistas se engañan y creen ver cosas
que desaparecerán, todo se lo lleva el
olvido, pienso detrás de micaretayun
tanto agitado por el tapabocas.
Trae agua, medicinas, ropa, sal a

la calle, ensúciate las manos. Con
fínate, no toques a nadie, quéda

te en tu casa, lávate las manos. Re
cuerdo multitudes de jóvenes en la
calle. Camino frente a lo que fue el
edificio trágico de Alvaro Obregón
286. La tarde gris de ese año envol
vía a la ciudad entre el asombro y el
estupor que provocó la destrucción
del terremoto del 19 de septiembre,
en las calles crecían extrañas bur

bujas de silencio por la cuales al pa
sar no se oía nada.

No deja de ser ex
traño que a las des
gracias las unan ex
traños puentes de si
lencio. En el mismo

lugar nada se oye.
Son las ocho de la
noche. En otros lu

gares de la ciudad el ruido y el futuro
son sinónimos. Aquí no. Raro que un
mismo lugar tome significados se
mejantes a través del tiempo: Alvaro
Obregón 286.
Cerca, lejos. Alguien en el futuro

contará una breve historia desde el

mismo lugar.

Sí, pienso en el
sismo de 2017 y en

la pandemia
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MEMORIAS DELCORONAVIRUS/ XXXIV

Un pensador a caballo y la lentitud
El Presidente dice que ya domamos la pandemia cuando más muertes y

contagios se acumulan. Gil entra en raros estados de desesperación. Entonces,
¿salimos o no salimos a la calle? Gamés se encuentra confundido.

Martes 19 de mayo. 12:30pm.
Pinche año de Leona Vi
cario. Mientras Gil hacía el

quehacerescuchabalos seis
conciertos de Brandenbur

go, una de las cumbres de la música barroca
por la cual Gil tiene especial aprecio, cimien
to de toda la música orquestal posterior. Oír
imo tras otro bajo la interpretación bachiana
de Karl Richter convierte el acto vulgar de tra
pear en la ejecución de un instrumento im
prescindible en una orquesta. En el trapeador,
un maestro del mechudo: Gil Gamés. ¿Qué tal
lequedóeloclayoaRománRevueltas?
Mientras oía extraordinarios sonidos ba

rrocos, Gil leyó en su periódico MILENIO
una nota de Pedro Domínguez: "el Presiden
te dijo que solo es responsabilidad de los servi
dores públicos transparentar su patrimonio,
por lo que la reforma para que el Inegi verifi
que los bienes de los ciudadanos no es con
veniente: "No creo que sea correcto, se tiene
que mantener en privado lo que significan
patrimonios de empresarios y de todos los
mexicanos. La obligación de dar a conocer los
bienes patrimoniales es exclusivamente para
los servidores públicos; nosotros sí debemos
adaraconocernuestros patrimonios,poreso
no considero conveniente esa propuesta".
El Presidente se refería a la idea genial de

Alfonso Ramírez Cuellar, dirigente nacional
interino de Morena Don Poncho propuso
revisar el patrimonio inmobiliario y finan
ciero de las personas más acaudaladas del
país, además de vigilar la concentración de
"poder" que tienen algunas empresas. En
conferencia de prensa, el líder de Morena

afirmó que incluso solicitará permiso al par
tido para asistir un di a a la Cámara de Dipu
tados, donde funge como diputado con licen
cia, para presentar la propuesta: "No sólo se
debe de medir la pobreza extrema, que ya se
hace a través del Coneval, sino también la
riqueza extrema, que se mida la concentra
ción de las grandes fortunas. ¿Quién lo debe
hacer?Elórganoconstitucionalconenonne
prestigio como es el Inegi".
l:30pm
La memoria de Gil es una balsa a la deriva.

Amigos que no malquieren a Gilgale han re
cordado que Ramírez Cuéllar fue vino de los
dirigentes del Barzón que entró a caballo al
Congreso. A buscar en la red. Muy fácil: Era
el año de 2002, el ahora presidente interino
de Morena entró a la fuerza a la Cámara de
Diputados acompañado de 200 activistas y
seis cuacos; sí, los líderes entraron a caballo,
Ramírez Cuellar uno de ellos. Exigían recur
sos para el campo. Como diría el clásico: a'pa
lidercitosquesecargan¿Y su cuacode Ramí
rez, dónde quedó? ¿Murió de viejo? ¿Lo do
nó al movimiento barzonista? Este procer fue
quien propuso que el Inegi, organismo autó
nomo, revise los bienes de quienes considere
ricos para que el gobierno se entere y les co
bre su maldita riqueza El Presidente detuvo
a Ramírez Cuellar y su caballo. Menos maL

***

2:30 pm
L'heuresacrée, enfrancais. Tres rocas, en un
vaso corto, Grey Goose y diversas cavilacio
nes. Gil sostiene que la "Nueva Normalidad"
es unbatidillo. Estados que abriránlas empre
sas dedicadas a la construcción, la minería y la

industria automotriz; municipios que abrirán
sus actividades sin importar su ramo; estados
de la República cerrados, unos que quieren
abrir las escuelas, otros que las cerrarán. El
Presidente dice que ya domamos la pande
mia cuando más muertes y contagios se acu
mulan Gil entraenraros estados de desespe
ración. Entonces, ¿salimos o no salimos a la
calle? Gamés se encuentraconfundido.
Claudia Sheinbaum hizo un llamado a los

habitantes de la ciudad a no bajar la guardia
Correcto,pero silaguardialabajael gobierno
¿quéhacelagente?"EnelcasodelaZonaMe
tropolitana del Valle de México, seguimos en
semáforo rojo. Es muy importante que siga
mos con las medidas de quedarnos en casa; si
tenemos que salir, hacerlo con sana distancia".
Sheinbaum adelantó que el miércoles pre

sentará las medidas para reiniciar gradual
mente actividades económicas y sociales, en
coordinación con las autoridades del Estado
de México. ¿Lo ven? Reiniciar. Entonces rei
niciemos desde hoyytodosala calle.
"Esto es importante para todas las medidas

quevamosatomarderecuperaciónpaulatina
muypaulatina de las distintas actividades".
Muy paulatina es despacio o muy despacio,
lento o muy lento. ¿Qué es muy paulatino?
Dioses de la redacción, como decía el clásico
que le encantaalpresidente L/ópezObrador.
Todo es muy raro, caracho, como diría
Nietzsche:" Todos los pozos profundos vi
ven con lentitud sus experiencias: tienen
que esperar largo tiempo hasta saber qué
fue lo que cayó en su profundidad'.mmm

Gils'enva
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Antes de asumir la presi
dencia, Felipe Calderón
pidió a Vicente Fox solu

cionar "el problema de Oaxaca", el cual
consistía en una revuelta contra Ulises
Ruiz, el sátrapa del PRI que gobernaba
el estado.

La salida del gobernador era una so
lución justay práctica, pero la nomen
clatura priista no estaba de acuerdo y
Calderón necesitaba de su apoyo para
concretar su toma de posesión, ante las

protestas de fraude electoral desatadas
por Andrés Manuel López Obrador.
Según su libro, Decisiones difíciles,

fue en esta crisis manejada por el enton
ces director del Cisen, Eduardo Medina
Mora, que conoció en persona a Genaro
García Luna, a su vez director de la AFI;
y apartir de ese momento decidió que és
te último fuera secretario de Seguridad y
Medina Mora, Procurador.
"GarcíaLunay MedinaMora—escri

be Calderón— me presentaron una pro
puesta muy interesante en materia de
seguridad pública for
mulada prácticamen
te en conjunto. Am
bos coincidían en que
el Ministerio Público
solo debía dedicarse
a llevar adelante los
procesos legales, auxiliado por una poli
cía eficaz, unificada, que hiciera su labor
preventiva, pero que también coadyuva
ra en términos de investigación".
Este es uno de los escasos apartados

dedicados a su antiguo colaborador,
hoy preso en EU, acusado de recibir so
bornos del Cártel de Sinaloa durante
sus funciones en el gobierno de Calde

rón. Tampoco se comenta nada más de
MedinaMora, ahorabajo investigación
por lavado de dinero luego de que la
National Crime Agency de Reino Uni
do y el Departamento del Tesoro de EU
reportaran transacciones financieras
inusuales en sus cuentas.

Al final del volumen, el ex presiden
te anexa una nota sobre la detención de
García Luna, en la que no dice nada dife
rente a los comunicados que ya ha emiti
do. "Si llegara a demostrarse su culpabili
dad, —precisa Calderón— y se probaran

los hechos de los que se
te^éstaserí^
gravísima falta a la con
fianza depositada en él
porlasociedad".
Decisiones difíciles

evidencia lo complica
do que es para el ex presidente decidir ex
plicar su relación con García Lunay Me
dinaMora, así comolosacuerdosquehizo
con el PRI más nauseabundo para repri
mir Oaxacay tomar protesta en2006.
Este es uno de esos libros de memo

rias en los que las omisiones deliberadas
de los autores revelan muchísimo más

que lo que se imprime en sus páginas.»»®

La salida del
gobernador era una

solución justa y práctica
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Los días que estremecen
a México
Apresurémonos, amigos, a terminar la revolución;
aquel que la prolongue demasiado no cosechará los

frutos..."
^ John Reed

Qué se creían? ¿Que todo seguiría igual? ¿Que
^ solo se trataba de pasar la estafeta de un Pre

sidente a otro? ¿Que lo de la transformación
de México era solo una frase? ¿Que caerían uno o dos
chivos expiatorios y que en eso consistiría el cambio? Se
equivocaron.
"Transformación radical" prometió, una y otra vez en

campaña, Andrés Manuel López Obrador. Lo gritó en
las plazas, lo dijo en debates y entrevistas, lo escribió, lo
explicó, lo repitió hasta el cansancio, y con su llegada al
poder comenzaron estos días que —me permito parafra
sear a John Reed— estremecen y estremecerán aún más
a México y al mundo.
Quienes pensaron que este sería un cambio cosmético,

esos que, a pesar de la historia de fraudes electorales, vio
lencia, corrupción e impunidad, sostienen la idea de una
supuesta "normalidad democrática" en este país, come
tieron tres errores garrafales: se creyeron su propia im
postura, simplificaron groseramente las propuestas de
López Obrador y despreciaron la movilización social, el

movimiento telúrico en que se convirtió
la campaña electoral. Aquí se produjo
una ruptura estructural y ellos, hoy, no
saben qué hacer.
"¿Transformación es un eufemis

mo?", le pregunté a López Obrador
mientras, el otro día, con la cámara al
hombro, lo seguía haciéndole una en
trevista. Se detuvo, lo pensó un poco:
"El objetivo de una revolución —me
respondió— es la transformación". Y sí, en eso estamos:
en un país que, en elecciones masivas, libres y auténti
cas, decidió que, de manera pacífica, era preciso hacer
una revolución.
Pasar del "Estado gestor de oportunidades del neoli

beralismo —como lo plantea López Obrador— a un Es

tado garante de derechos que son innatos al individuo
y al colectivo, irrenunciables, universales y de cumpli
miento obligatorio", implica necesariamente afectar
los intereses de aquellos que, por décadas, acapararon
las "oportunidades".
A los grandes señores del capital, a la clase política tra

dicional, a los dueños de medios de comunicación y los
más influyentes entre sus columnistas y presentadores
se les ha caído el mundo dos ocasiones en solo 15 meses.
La elección — aunque nunca lo creyeron posible— los ex
pulsó del poder; la pandemia los dej ó en la orfandad.
El Estado no acudió presuroso a rescatarlos. A ofrecer

les más "oportunidades". Desoyó sus propuestas. No apli
có sus recetas. Se ocupó —y se ocupará, de ahora en ade

lante— de atendera70porcientodela
población; a los pobres, a los vulnera
bles, a los olvidados de siempre.
A todas y todos, con la irrupción

del covid19, se nos deshizo el mundo
entre las manos. La diferencia sus
tantiva es que quienes votamos por
la transformación de México quería
mos, precisamente, cambiar —por in
justo,por desigualyporindigno— es

te mundo en que vivíamos. En eso estaba ya el gobierno
que elegimos y la crisis aceleró el proceso de transforma
ción y profundizó todavía más las diferencias con los que
se oponen a la misma.
México habrá de vivir días y meses estremecedores y

luminosos. La atención del mundo se volcará sobre noso
tros. "¿Qué hacer con los ricos? —se pregunta López Obra
dor—. ¿Cómo hacerlos comprender que tienen un papel
protagónico que desempeñar en esta transformación dis
tinta a las demás, por inclusiva?" Y se queda en silencio,
pensativo, mirando fij ámente a la cámara. —

"El objetivo de
una revolución
—me respondió
AMLOesla

transformación"
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£
iempre es un problema

k cuandoelpresidentedelpar
W tido al que pertenece el Pre

sidente de la República no sabe qué quie
re el Presidente. Es peor cuando ese par
tido solo existe por el liderazgo y trabaj o
de quien es Presidente del país.
El documento "El bienestar social y la

lucha contra la desigualdad" repartido por
Morenayfirmadoporsupresidente,Alfon

so Ramírez Cuéllar, causó revuelo por aque
llo del Inegi entrando ala casa de los ricos.
Creo que el documento tiene un pro

blema peor. El presidente de Morena no
ha escuchado a Andrés Manuel López
Obrador hace un rato.

Si uno busca en Google o en sus ma
ñaneras o en su último libro, o en sus dis
cursos de campaña.. sale cientos de veces
qué ha dicho el Presidente. En su último
ensayo está claro:
"Todo ello sin au

mentar el precio com
bustibles, sin aumen
tar impuestos o crear
nuevos y sin endeudar
al país. Vamos a demos
trar que hay otraforma
de enfrentar la crisis sanitaria, económica o
de cualquier otra índole, siempre y cuando
no se permita la corrupción, se fortalezcan
valoresypiincipioscomoeldelhumanismo
y se gobierne paray con el pueblo".
Vaun párrafo del documento Ramírez

Cuéllar: "La progresividad fiscal debe ser
la base sobre la cual todos los mexicanos
debemos de contribuir a los gastos del
Estado y al financiamiento del Estado de

Bienestar. La proporcionalidadyla equi
dad deben de dar paso a la justicia y a la
progresividad que marquen las leyes. La
progresividad fiscal tendrá que aplicarse
a la propiedad, la riqueza, el ingreso, las
emisiones de C02y los daños ala salud
"Laexperienciahistóricanos muestra

con una terca contundencia que el Es
tado de bienestar solo puede cobrar vi
gencia y hacerse realidad cuando pagan
más los que más tienen. Solo la fortale

za fiscal de los estados

puede financiar sus
tentablemente y con
ingresos recurrentes
verdaderos sistemas de

salud, educación, pro
tección del empleo y de

generación de riqueza. La racionalidad
de los gastos del gobierno se convierte en
un imperativo. Pero un Estado austera
mente pobre tiene con grandes limita
ciones para convertir el Bienestar uni
versal en una política de Estado".
Ni nuevos impuestos ni aumento a

los que existen. ¿Qué parte no ha en
tendido Ramírez Cuéllar de su líder? O

ya milita en otro partido..*™

¿Qué parte no lia
entendido Ramírez
Cuéllar de AMLO?
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Gran acierto
de Don Felipe

Los matrimonios de Estado no tienen

razón de ser en el siglo XXI. El pueblo
quiere que los príncipes se casen po^

amor. Don Felipe, el hijo de Juan Carlos I, el nieto
de Juan III, lo sabía muy bien, y también que, ade
más de casarse enamorado, su mujer debía reunir
las cualidades necesarias para en su día desempe
ñar el papel de Reina de España.
Esta semana se cumplen los 15 años de la boda

del entonces Príncipe de Asturias, tiempo suficien
te para afirmar desde la objetividad que Don Felipe
acertó. Como Princesa de Asturias y como Reina de
España, Doña Letizia ha demostrado ejemplaridad
Es una mujer que se caracteriza por la solidaridad y
la bondad. Siempre ha estado junto a los desfavore
cidos. Siente el dolor de los demás. Tiende las manos
alos que sufrenylo hace desde la sinceridad y el sen
timiento profundo. Es, además, una muj er muy in
teligente. Siempre ha estado pendiente de las man>
festaciones culturales y ha par
ticipado a lo largo de su vida en
infinidad de actos intelectuales.
Su equipaje cultural es notable.
Don Felipe, en fin, se casó

profundamente enamorado de
una mujer que reunía las cua
lidades para ser Reina. Quince
años después, cuando, sin tela
rañas en los ojos, se hace balan

ce de este matrimonio singular, habrá que conve
nir el acierto de Don Felipe. No era fácil para Doña
Letizia permanecer serena ante el alud de cortesa
nismos con que ciertos lamerrabeles inciensan a
las personas reales. Tampoco era fácil soportar lasT
calumnias, las insidias, los odios africanos de algu
nos contra su persona. Doña Letizia ha permane
cido siempre en su sitio, sin un aspaviente ni una
intemperancia.
En los años 50 del siglo pasado, los falangistas va

lerosos se divertían propagando esta frase: «En el
año 2000 solo quedarán cinco Reyes; el de Inglate
rray los cuatro de labaraja». Según la última clasifi
cación de la ONU, entre los 10 países del mundo más
libres y desarrollados, figuran 7 Monarquías parla
mentarias. A Don Juan Carlos los falangistas le lla
maban Juanita el breve. Cuando ascendió al Trono,
Mitterrand escribió: «Bonitas piernas para un cojo
que corre hacia el vacío». Reinó cerca de 40 años^
su reinado figura, junto alos de Carlos I, Felipe II y
Carlos III, como uno de los 4 grandes de la Historia
de España. Los agoreros, en fin, pronosticaron que
la boda de Don Felipe no duraría ni 3 años y que Do
ña Letizia nunca llegaría a ser Reina.

Doña Letizia
ha demostrado
ejemplaridad;

siente el dolor de
los demás
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La avalancha de decisiones de las últimas se

manas de parte del Presidente y miembros
de su gobierno para qun las múltiples cri

sis que vive el país le vengan como anillo al dedo y hacer
avanzar su proyecto de felicidad absoluta para todos los
mexicanos ha sido impresionante. 1. Desechó rotunda y
agresivamente en dos ocasiones las propuestas del sec
tor privado y otras organizaciones sociales para proteger
la economía, las empresas y los empleos. No es florero y
los empresarios no van a decirle qué hacer, argumentó. 2.
Publicó un decreto anticonstitucional para arrogarse la
facultad, perteneciente a los diputados, de modificar a su
antojo el presupuesto y disponer a su antojo de hasta 600

mil millones de pesos en tiempos de emergencia, sin pre
cisar qué entiende por ella (afortunadamente un grupo de
legisladores serios le impidió concretar su deseo).
3. Publicó otro decreto inconstitucional para militari

zar permanentemente la seguridad pública, y le otorgó al
Ejército facultades que tampoco se apegan a la Constitu
ción, por razones que no quiere dar a conocer, pero que
podemos imaginar. 4. Autorizó a la titular de Energía,
Rocío Nahle, para que publicara otro decreto ilegal por
el cual: a) destruye una buena parte del
sector eléctrico del país; b) entierra lo
poco que quedaba de confianza de em
presarios extranjeros en la seriedad de
este gobierno; c) atenta contra el estado
de derecho y la certidumbre de los con
tratos firmados por el gobierno mexica
no; d) encarecerá el precio de la electri
cidad o aumentará los subsidios; y, por
si todo lo anterior no bastara, e) agrede
al medio ambiente de manera estúpida e innecesaria El
argumento para tal despropósito fue que los neoliberales
querían quebrar la CFE y a Pemex.
5. Intensificó su discurso maniqueo y descalificador de

cualquier actor social que se aparte un milímetro de su vi

sión y ambición, por lo que en las mañaneras, además de
anatemizar a sus "adversarios" tradicionales, los engen
dros del neoliberalismo —los empresarios, los medios y ar
ticulistas—, esta vez se fue hasta contra los médicos, sí, ¡con

tra quienes están al frente de la lucha contra la epidemia!,
con una sensibilidad pocas veces vista en un j efe de Estado.
Como se viene un desastre económico mayúsculo por la

paralización de la actividad productiva debido a la pandemia,
que en el caso de México será mayor por la errada política
económica instrumentadadesde2019yporlanegativaapo
nerenprácticaunapolíticadeapoyoaempresasytrabajado
res (el PIB decrecerá alrededor de 9 por ciento, habrá entre
L5 y 2 millones de desempleados y por lo menos 10 millones

másdepobres),elparaísoprometidode
la 4T se parecerá más a un infierno. La
crisis emblemática del neoliberalismo,
el error de diciembre de1994, parecerá
un día de campo frente a lo que viene.
Es por eso por lo que la sexta ocu

rrencia de la emergencia sanitaria es
la publicación del ensayo Nueva po
lítica económica en tiempos del co
vid19, en el que despotrica contra las

mediciones tecnocráticas de los economistas neolibera
les. Por lo tanto, decreta obsoleto al PIB. A olvidarse de
generar riqueza que la felicidad está en la pobreza y en lo
espiritual. Pobrelandiay un Estado que reparte carida
des a lasalida de Palacio Nacional. Ah, se me olvidaba: y la
Constitución violada masivamente. Esa es la alternativa
al neoliberalismo, la "Cuarta Transformación" en todo su
apogeo. El neoliberalismo tiene muchos defectos, pero la
4T nos hará extrañarlo. —

El error de
diciembre de

1QQ/ norprpró lin (\\<A
1 , J , pdictcid un Uici
dg caillDO frente di lo

que viene
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j na de las estrategias de los cam
I bios es sembrar una idea para lue

^y go ser descartada
Esto sucedió, por ejemplo, cuando un desco

nocido diputado de Morena el plurinominal por
Nuevo León, Edelmiro Santiago Santos Díaz,
propuso que las afores sean manejadas direc
tamente por el gobierno a través del Banco del
Bienestar, antes Bansefi, que en su momento
quebró la que manejaba
Este médico planteó que desaparezcan las 10

afores que operan en la actualidad para crear una
sola que sea manejada por el Presidente de la Re
pública a través de ese llamado Banco del Bienestar.
La propuesta la hizo después de que en marzo,

las afores, que administran casi 4 millones de mi
llones de pesos, tuvieron una minusvalía de 156
mil 450 millones de pesos. De este modo, los pri
meros pensionados por este sistema el año que
viene, recibirán una pensión inferior a los 5 mil
pesos, insuficiente para una vida digna después
de años de aportar, que es lo que se trataba de re
vertir cuando se creó este sistema
Así, pues, la iniciativa del diputado de Morena

tiene una base sólida, pero su desarrollo, que las
maneje el gobierno, no, ya que nada garantiza que
mejore su eficacia traducida en unamejorpensión.
Esto ya había sidoesbozadoporelpresidente Ló

pez Obrador, que pareció dej arlo para después de la
tormenta sanitaria y económica pero el proyecto
avanzará dentro de la cuarta transformación

Esto lo apunto en relación con la propuesta
del presidente interino de Morena, el diputado
con licencia Alfonso Ramírez Cuéllar, para que
el Inegi levante el censo de los ricos y documente
sus bienes, propiedades, estados financieros, fis
cales, bursátiles ybancarios con vistas a otra pro
puesta de la 4T: el impuesto a la riqueza
La iniciativa fue descartada ayer por el presi

dente López Obrador, pero, de nuevo, ahí quedó
el pie en la puerta esperando otro momento.
No se olvide que esto que algunos llaman ocu

rrencias, y que se descartan, son pies de cría de
lo que veremos luego, por más que ahora se des
acrediten.

RETALES

1. GIRA. Ya está lista la reanudación de giras del
presidente: será para el banderazo de la cons
trucción de cuatro de los tramos del Tren Maya,
cuyas concesiones de construcción, que no de
operación, ya fueron otorgadas;
2. TRAGEDIA. En Cuernavaca, fue encontra
do muerto uno de los hijos del expresidente Luis
EcheverríaÁlvarez (197076). Todo indica que se
trató de un suicidio. Don Luis es el expresidente
más longevo de la historia con 98 años; y
3. REGRESO. La reapertura de la industria au
tomotriz está prevista para lo peor de la pande
mia, el próximo día uno, en línea con las necesi
dades de los gigantes estadunidenses, europeos
y orientales. El gobernador de Puebla, Miguel
Barbosa, es el único que se ha opuesto. Ya dijo
que en esa fecha, ni hablar, mmm

Nos vemos mañana, pero en privado
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i ada cuesta imaginar el
I siguiente escenario:
_1_ ^ La recesión económi
ca del 2020 arrasa empleos formales,
negocios viables, adelgaza a la clase me
dia, hace pasar la línea de la pobreza ha
cia abajo, a 10 o 12 millones de personas.
La economía se encoge, se contrae

la inversión privada; la extranjera des
aparece virtualmente, la nacional se

esconde en espera de mejores tiempos
o quiebra sin más, en la mortandad de
pequeñas y medianas empresas que su
cede a la pandemia sanitaria
Millones de mexicanos quedan a la

intemperie, sin trabajo, sin ingresos,
sin seguro de desempleo ni protec
ción social.
En el campo yermo de inversiones y

de oportunidades, queda sin embargo
un actor que puede fortalecerse econó
micamente, en lugar
de seguir la deriva de
su sociedad. Ese actor

es el gobierno federal.
El gobierno fede

ral tiene una línea de
crédito abierta con el
Fondo Monetario Internacional por
60 mil millones de dólares. Tiene un
trato por otros 60 mil millones con la
Reserva Federal estadunidense. Su ni
vel de endeudamiento es bajo, sobre
todo comparado con lo que sucede en
el resto del mundo. Puede aumentar
esa deuda, sin escándalo de nadie, 3 o 4
puntos del PIB.
El gobierno ha ahorrado a rajata

bla, a costa de la sociedad y del propio

gobierno. No sabemos cuánto hay en
sus cuentas de subejercicio presu
puestal, pero ahí también tiene dine
ro. Y le quedan 150 mil millones del
fondo de estabilización que le deja
ron los neoliberales.

Ha puesto ya la mirada en los recur
sos de las afores, cuentas de ahorro pri
vado para el retiro que valen como 16
por ciento del PIB, unos 4 millones de
millones de pesos.

Conforme la rece
sión y la desespera
ción aumenten, el go
bierno recibirá una
presión creciente pa
ra meter a sus arcas y
gastar al menos parte

de esos recursos. Hacia finales del año

podríamos estar en la gran parado
ja de un gobierno enormemente rico
frente auna economía privada encogi
dayuna sociedad empobrecida.
Ideal para la utopía pobrista: un go

bierno forrado de dinero en la única lo
ma de abundancia de la crisis, la abun
dancia de la hacienda pública. De los
pobres será el reino del gobierno rico.
Y del dueño del gobierno, mmm

El gobierno ha
ahorrado a rajatabla,
a costa de la sociedad
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Es de sabios

o es justo reprocharle a alguien que
cambie de opinión, pero es razo
nable preguntar el motivo. Porque

normalmente, el cambio significa que se han pen
sado mejor las cosas o que la experiencia aconseja
hacerlas de un modo distinto, es decir, que algo ha
brá que aprender de la explicación.
La semana pasada, el gobierno publicó un

acuerdo para que el Ejército pueda ocuparse de
tareas de seguridad pública durante los próximos
cinco años. Se dijo que, en los términos previstos
por la ley, aunque no es exactamente así, la partici
pación del ejército tiene que ser "extraordinaria,
regulada, fiscalizada, subordinada y complemen
taria a la Guardia Nacional". El problema para em
pezar es que se fiscalizará a sí mismo, además, es
tará subordinado a la Guardia Nacional, que en la
práctica es una dependencia de la Secretaría de la
Defensa, pero sobre todo, su intervención no será
"extraordinaria": algo previsto para durar cinco
años es lo más ordinario que puede haber. Tampo
co está clara la estrategia.
El primer diagnóstico del gobierno actual, el que

figura en el Plan Nacional de Desarrollo, atribuía
la violencia a la pobreza, el desempleo, la falta de
oportunidades, la crisis de valores. La idea no te
nía un fundamento empírico muy claro (ni claro

ni confuso, en realidad), pero
eso ya no tiene importancia.
La recomendación era, en
última síntesis, becas y abra
zos. No sabemos exactamen
te qué becas, qué abrazos,
qué medidas de regenera
ción ética tuvieron éxito, de
modo que es imposible eva
luar la estrategia.

El segundo diagnóstico, que no era mucho más

concreto, atribuía la violencia a la corrupción
de los cuerpos de policía y en particular a la Poli
cía Federal. Y para eso se decidió la creación de la
Guardia Nacional, que se supone será todo lo que
no han sido las demás policías del país (suele de
cirse que será como la Guardia Civil española o el
cuerpo de carabineros de Italia: para disipar la in
genuidad bastan dos libros de historia). El recurso
de apoyo es el Ejército, para un periodo que com
prende con comodidad todo el primer sexenio re
generacionista —y después se verá—.
Las promesas de campaña eran disparatadas,

eso podía saberlo cualquiera. Nadie habrá pensa
do seriamente que la inseguridad se iba a arreglar
en 100 días, que después fueron seis meses, luego
un año, dos años, y ahora por lo menos cinco. De
todos modos, según el secretario de Seguridad, no
se puede hablar de un fracaso de la Guardia Na
cional, porque "empieza a dar frutos paulatina
mente". Tampoco parece que se pueda hablar de
un éxito.

Lo que más se echa de menos es una estrategia:
concreta, bien fundada, factible, que se pueda eva
luar. Es imposible saber si es bueno o malo llamar
al ejército mientras no sepamos para qué se le lla
ma. La estrategia de seguridad se ha definido con
varios objetivos: detener capos, desarticular orga
nizaciones, perseguir el contrabando o el dinero,
las armas, la droga. Falta saber qué se proponen
ahora. Quieren más gente, mejor armada, con un
mando único; puede ser la solución, pero no sa
bemos, en términos muy concretos, cómo definen
hoy el problema.

No se puede hablar
de un fracaso de la
Guardia Nacional,

pero tampoco puede
hacerse de un éxito
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Dolores acecha
A pesar de andar en la grilla desde chamaco, pues fue líder
estudiantil en su natal Zacatecas, a Alfonso Ramírez Cuéllar
se le vino el mundo encima con su propuesta de darle
atribuciones insólitas a! INEGI.
Los que saben dicen que en realidad intentó plantear la
necesidad de una reforma fiscal, pero como en Palacio
Nacional esa expresión saca urticaria, tomó un camino
alterno que lo llevó a un callejón sin salida.
Como tiene en Morena un montón de adversarios, su
posición como dirigente nacional se tambalea.
La diputada Dolores Padierna, por ejemplo, ya saltó
para decir que el partido debe darle las gracias a
Ramírez Cuellar y elegir una diligencia colegiada
para defender mejor el proyecto de Morena.
El tropezón de Alfonso puede detonar otra etapa de
inestabilidad en el partido en el poder.

FÉLIX ADELANTA LA DISPUTA

Félix Salgado Macedonio va por la candidatura de Morena
para Guerrero y no se anda por las ramas.
El actual senador ya solicitó licencia para dejar su escaño.
Quiere concentrarse en la pelea por la candidatura y saltar
de ahí a Palacio de Gobierno.

1.a noticia adelanta la lucha política en ese estado, que por
cierto siempre está en efervescencia.
Félix no está en posición de vender simulacros, Lo
conocen en Guerrero, sobre todos los acapulqueños
pues fue alcalde del puerto en una etapa por
demás turbulenta para ese destino turístico, Si
conociéndole como lo conocen lo hacen candidato,
ya saben lo que les espera,
Salgado Macedonio no tiene el triunfo en el bolsillo, otros
personajes de peso dentro de Morena como la alcaldesa

Adela Román y el superdelegado Pablo Sandoval tienen la
mano levantada y muchos menos puntos oscuros en sus
carreras.

SEMAFORO ROJO

Claudia Sheinbaum se empeña en que lodos los capitalinos
asuman que la CDMX sigue en semáforo rojo
La jefa de Gobierno no quiere malas interpretaciones, Poner
sobre la mesa planes para la reapertura de diversos sectores
no significa que la emergencia haya terminado.
Nada de eso, de hecho, reitera su demanda de que la
gente se quede en casa y en las calles use cubrebocas.
Claudia ha buscado que su equipo le tome fotos
usándolo cuando tiene alguna actividad fuera de sus
oficinas, con lo que marca una diferencia.
Por esa misma razón, los planes que presentará hoy
mismo se refieren a cómo y bajo qué condiciones iniciará
la reapertura, pero sin poner lechas porque todavía no hay
certeza.

Lo único claro hoy por hoy es la necesidad de quedarse en
casa.

Sesiones virtuales validas

La sesión ordinaria presencial del Congreso de la CDMX
dio una noticia extraordinaria: ya no habrá más sesiones
presenciales en lo que resta de! periodo.
Los legisladores consideraron de manera unánime
que ni siquiera las múltiples medidas de protección
garantizan la salud para ellos y para los empleados
del congreso capitalino.
De modo que las siguientes sesiones serán virtuales y tan
válidas como las presenciales, pero sin caretas, guantes, ni
cubrebocas.
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Es un error regresar a los com
bustibles fósiles, ¿así o más cla
ro quieten que se los diga uno de
nuestros sabios más célebres?

Y es que la manía petrolera no es compatible
con una visión de futuro, cieníífbay sustentable.
Ojalá lo hayan escuchado en algún rincón de la
4T.

Mario
Molina

...aunque si alguien no escuchó
a Mario Molina y su manera de
poner el punto sobre las íes en
materia de política energética, es

Aífonso Morcos. director del Centro Nacional de

Control de Energía, que cenó 17 nuevos paiques
eólicos, dizque para que la CFE garantice el ser
vicio...

Alfonso
Morcos
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N' os adentramos en un proce
so electoral que puede dar un
vuelco al mapa político del
país. La actividad electoral de
los próximos meses incluye el

 i _i cambio total de la Cámara de
Diputados y 15 gubern aturas, además de
múltiples elecciones locales.

Hasta lebrero de este año, las seriales
apuntaban a que las elecciones servirían
para consolidar a Morena como nuevo piu
lido hegemónicodel país y a López Obrador
como el hombre lúerte del quehacer políti
co con posibilidades incluso de quedarse en
Palacio Nacional Eodo el tiempo que quisie
ra. hasta que su cuerpo aguante,

Pero entonces sobrevino la pandemia
por el coronavirus que causa la enferme
dad COVID19 y generó una emergencia
sanitaria que a su vez precipitó una crisis
económica, cuyos nefastos electos se sen
tirán a lo largo de! sexenio. Cualquiera di
ría ante esto que Morena y AMLO tienen
los días contados, pero no. Por increíble
que parezca, Morena puede volver a ganar
porque los partidos de oposición en Méxi
co todavía no se han recuperado de la pa
liza que les dio dicho partido en la elección
del 2018,

Su pasmo es tal que a pesar de que tie
nen la mesa servida para dar un golpe de
timón a la nave nacional, pueden perder
de nuevo, lo que sería un caso único en el

mundo. No lo digo por decir,
sino porque las encuestas de
tendencias electorales más

recientes, las publicadas en
los primeros días de mayo,
siguen colocando en la ma
yor de los estados en disputa
a Morena con una cómoda

ventaja, loque a un tiempo
es increíble y descorazóna
dor, pero si es lo que la gen
te quiere lo que sigue es pre
guntarnos qué está hacien
do la oposición para impe

dirlo. La respuesta es sencilla, no está ha
ciendo casi nada,

La prueba la ofrece el propio gobierno
federal que ya eligió a su enemigo a vencer
para el 2021: el partido de Felipe Calderón,
que es el político que se presenta como líder
de la oposición y por eso el gobierno lo gol
pea un día y otro también, como si los otros
partidos no existieran. ¡Existen? El PRI no
quiere hacer ruido porque en realidad lio
ha hecho un acto de contrición real. Lo pa
raliza el miedo de que el Presidente les lan
ce a la Unidad de Inteligencia Financiera
y confirme lo que muchos sospechan, que
casi todos los integrantes del equipo de go
bierno de Enrique Peña, incluido el propio
expresidente, no resistirían ninguna prue
ba con ácido y pretieren seguir un buen ra
to en la oposición que en la cárcel. Lo úni
co que podría hacer el PR! es elegir para

las gubema turas y ¡as principales posicio
nes en el Congreso a políticos que vivan de
acuerdo a sus ingresos. Estoy seguro que sí
hay, pocos, pero los hay.

El PAN tiene un problema de identidad
derivado del nefasto amasiato con el PRD

en la pasada elección presidencial. Ricar
do Anava y Alej andra Banales con lorma 
ron en el pasado proceso electoral un due
to tóxico para panistas y para perredistas,
los muy pocos que quedan. El Partido Ver
de cambió de cachucha y ya es parte de la
coalición de Morena, de manera que no
queda casi nadie, tal vez Movimiento Ciu
dadano puede hacer algo de ruido, no por
su estructura sino por el buen tino en ele
gir candidatos carismáticos.

Morena y AMLO han tenido un mal
desempeño ante las crisis, a pesar de lo cual
siguen adelante en las encuestas de prefe
rencias electorales. Si vuelven a ganaren
el 2021 será señal de que no hay remedio.
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Las páginas de C RÓ NIC A están abiertas a sus lectores.
Favor de enviar sita opiniones a:

itiiciniialin fronffiT.i l/jii ,iu i' o a nuestras redes sociales
¦* Tivifíer: LaCronícaDeHoy
i* Facubook1. La Croñica DeHoy

Ijíjs textos no deberán exceder las 8Ü palabras.

Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

Señor director

El
Nuestros internautas dan su

opinión sobre acciones de au
toridades en Ecatepec, que lian
permitido fiestas poniendo en
riesgo la salud de vecinos mien
tras se mantiene la etapa de m ás
riesgo de contagio deCOVID19.

Martha Mateos: Es inconcebi

ble que en plena fase J de con
tagio las autoridades no estén
alerta de las tardeadas que reali
zan jóvenes en patios de casas en
la colonia Nuevo Paseo de San

Agustín, en la 2 a sección y no
hagan nada por remediarlo.

Octavio Z,r Además de las fies

tecítas que realiza ti grupos de
jóvenes en Ciudad Azteca o en
Campiña, no está de más tam
bién apuntar que muchas de es
tas tardeadas donde hay bebi
das alcohólicas se lle van a cabo

con el consentimiento de la po
licía municipal. que sólo pasa

por su "moche" para no moles
tar a quienes convican a estas
reuniones.

Flora Chave!, Aunque estas
tiestas sean con un enfoque fa
miliar. lo malo es que al haber
bebidas alcohólicas incita a los
muchachos a salir a la calle

cuando las bebidas y botanas
se terminan, lo que de alguna
manera pone en entredicho eso

de la "Sana distancia".

Clemente Calvillo, No sé para
qué se espanta tanto la gente por
estas fiestas juveniles. Aquí en
Jardines de Santa Clara las pa
changas son cotidianads donde
no se guarda la distancia debida,
no se usan tampoco cubre bocas
y gel anticaterial menos, enton
ces si no se enferman los jó ve
venes por un virus se enferma
rán de bebidas adulteradas co

mo ocurrió apenas en Puebla.

Cecilia Ocampo, Si no hay res
peto de la ciudadanía hacia las
recomendaciones de las autori

dades es porque no hay una cul
tura de responsabilidad desde el
interior de nuestra familia.
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n ios interminables tilas

de la epidemia y sus res
guardos, he podido leer
un tomo imposible en ios
tiempos de la normali
dad. Una edición mara

villosa de Tumer y el Fondo de Cul
tura Económica, sobre la vida de An
dré Bretón y la historia del surrealis
mo, enciclopédica obra de Mark Poli
zzotti {revolución de la mente), reuni
da en 700 páginas, cíen de ellas para
un inclemente apéndice de notas bi
bliográficas.

Todos sabemos cómo ios surrealis
tas creían en el automatismo del len

guaje y en algunos momentos en ios
significados detrás de la evidencia de
las cosas. ¥ si bien muchos confunden

el surrealismo con el absurdo, hay co
sas maravillosas, como por ejemplo
los juegos de palabras enlazadas, los
"cadáveres exquisitos" (textos suce
sivos entre un grupo en cuya ilación
nadie conoce la idea anterior), y otros
ensayos un tanto lúdicos y a veces in
fantiles, con las palabras y algunos
objetos, cuyo final es un abierto desa
lío a ta lógica formal.

Y uno de esos juegos es el anagra
ma. No lo inventaron ios discípulos
de Tzara ni de Aragón, Max Emst o
Leonora Carrington; pero lo usaron
a veces con sorprendentes resultados.

El anagrama es la combinación de
las letras de una palabra, cuya mea
da—tal si las letras se revolvieran co
mo las fichas de un dominó—. produ
ce otra con distinto significado. Por
ejemplo, amor es Roma; monja es ja
món.

Hoy. frente a la pandemia, este
anagrama resulta sorprendente y es
tre mecedor: China, híncaíal mundo).

Ahora bien, ¡las letras de un nom
bre describen bajo su apariencia ras
gos de la persona así nombrada? Gó
mez de Ja Sema dice de un personaje,
tenía cara de llamarse Casimiro, lis
un poco como ios juegos de la nume
rología y otras patrañas de ese mismo
jaez. Pero no dejan de ser divertidas.

Cuando Bretón y Salvador Dalí ri
ñeron debido al extremo publicita
rio del catalán enamorado del dine
ro (tanto como de Gala, la exmujer
de Eluard cuando medio París le po
nía los cuernos a la otra mitad, todos

contra todos), cuya conducta "frivoli
zaba" al movimiento, el papa surrea
lista le asestó este célebre anagrama:

Salvador Dalí: "Avida dólar".

Por cierto, lejos de la ofensa, el pin
tor de los agudos bigotes dijo:

"—Esa es la única verdadera in
tuición que ha tenido Bretón en to
da su vida."

Con ese ejemplo y la disponibili
dad de tiempo, hice algunos anagra
mas de varios personajes del actual
gobierno y el resultado es a veces sor
prendente: hay una relativa descrip
ción de las cualidades o estilos; defini
ciones producto de la aleatoriedad de
las combinaciones de las vocales y las
consonantes.

Por ejemplo, dos anagramas de
Andrés Manuel López Obrador, re
sultaron asi: "¡resanad pobreza; mo
dulen rol",o "ladren, maduren, ro
bapozoles", lo cual encaja perfecta
mente en la esencia de su discurso po
brista y de tendencias igualadoras.
NO tanto como las del barzonista Ra

mírez Cuellar \ "lazar mire cruel" J, pe
ro ahí se van...

Para Manuel Bartietí las letras en
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desorden produjeron este resultado:
"múltate la traben",
No menos misterioso y diverti

do resulta el anagrama de Marcelo
Ebrard Casaubón,"Bar cabra loca,
muden eros".

Para Olga Sánchez Cordero se
revuelven las letras y se puede leer:
"descolocar hogar Zen",

Y en el caso de Zoé Robledo, pues
su mejor anagrama resulta "O do
blez roe".

Obviamente en esta etapa de la
epidémica ( no epidérmica) FVT es im
posible en estos días omitir a los doc
tores: Jorge Alcocer y Hugo LópezGa
tell. R.

Para el primero el azar escri
bió: "Regalo cerco J",

Y para el segundo, con todo y ape
llido materno I Ramírez) y con una li
cencia ortográfica, "grapar hulez mil;
gelozote".

Así pues para la maestra Sando
val, quien se recupera en su domici
lio del infeccioso contagio, y desde ahí
supervisa la función pública, la revol
tura dice: "rima rendid: reos avalan".

Pensaba hurgar en las letras de Jo
hn Ackerman, quien sin ser integran
te de! gabinete es persona cercana a la
"ideología" de la IVT, pero el perso
naje me causó pereza. Mejor no. Ha
bría salido algo así como. "Johan K.

Mercan".

Hay otros juegos con las letras, co
mo aquellos acrósticos preparatoria
nos, cuya lmahdad era darle orden
vertical a las primeras letras de cada
palabra en. algo con anhelo de poesía;
pero todas esas cosas, juguetes de la
imaginación previos a la existencia
del tíctac o el Skype, sirven yanto co
mo los crucigramas o el sudoku: para
nada; para matar el tiempo.

Peno si usted quiere en verdad ma
lar el tiempo, lome una pistola y mé
tale dos tiros a! reloj de su casa. Otros
dos al calendario y si puede, uno más
a ta epidemia.
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No puedo hacer todo, pero aún asjs/rti) Íiíilct
a}go.yÍasíopoFQue jm iopueab

no [amare afoquesrjsuedb
Helen Kclkr

M o sé a ustedes, pero a mí eso
de que la propuesta de Ra
mírez Cuéllar para dotar de
más facultades al INEGI, fue
una simple ocurrencia, no

 i _i me parece del todo un salto
al vacío. Digo, quizás el salto existe, pe
ro va con paraca idas.

En el presidencialismo mexicano del
que hablaba Carpizo, con facultades me
taconstitucionales de las que gozaba y
sigue gozando el Presidente de la Repú
blica. poco o nada ocurre, sin la anuen
cia del Ejecutivo Federal, especialmen
te si ese algo es de dimensiones tales co
mo lasque ahora produjeron la atención
mediática casi absoluta.

Lo que se dijo. Con todo y que hasta
entre los propios integrantes de Morena se
produjeron descalificaciones a la propues
ta de! líder nacional de ese partido, yo las
tomo con reservas. Reiirámonos concreta

mente al supuesto distandamiento de Ri
cardo Monreal. Él alionó que aún no hay
una iniciativa en el Senado para dotar de
nuevas facultades ni al INEGI ni al SAT, di

jo que debía actuarse con prudencia y res
ponsabilidad por el camino del diálogo. En
ningún momento, hasta donde alcanzo a
ver, dio un ¡no! rotundo a esa posibilidad,
o sea que eventualmente la iniciativa pue
de llegar y también eventualmente puede
consensuarse y aprobarse.

Aunque no dudo que, como diferentes
integrantes de los partidos de oposición se
ñalaron, se trate de un distractor de otros
asuntos de mayor interés nacional, apues
to porque, como en otras ocasiones, qui
sieron irte midiendo el agua a los camotes.

Lo tjiie hay. Nuestra Constitución con

cibe hoy un Sistema Nacional
de Información Estadística y
Geográfica cuya coordina
ción está a cargo del INEGI,
que cuenta con facultades
para captar, procesar y pu
blicar la información que se
genera en el país. Tenemos
una Secretaría de Hacienda

encargada de cobrar impues
tos, vigilar y asegurare! cum
plimiento de las disposiciones
fiscales: contamos también
con un Sistema de Adminis

tración Tributaria responsa
ble de que las personas físicas y morales

contribuyan proporcional y equita
tivamente al gasto público, asi como
de fiscalizar a los contribuyentes para que
cumplan con las disposiciones Lribut arias.
Cierra la pinza e!, aún en vías de consolida
ción. Sistema Nacional Anticorrupción es
pecíficamente ligado al aprovechamiento y
destino de recursos públicos.

Para servidores públicos, más contro
les ya no puede haber, Sin ir tan lejos, to
do, absolutamente todo, se reporta y debe
cuadrar en las declaraciones fiscal, patri
monial y de intereses. Para los particula
res las cosas no son muy distintas, deben
declarar y pagar impuestos en razón o de lo
que ganan o de lo que gastan y, por si aca
so. la autoridad iiscal cuenta con faculta
des de comprobación.
Si las entidades físcalizadoras como

ios órganos internos de control, el SAT
y Hacienda no cumplen hoy con su fun
ción es porque no tienen capacidad sufi
ciente para ello, no porque necesiten más
mecanismos ni facultades para allegarse
de información.

Tenemos, por otro lado, al Consejo Na
cional de Evaluación de la Política de Desa
rrollo Social (Coneval), encargado de me
dir y atender la pobreza. Está bien que se
pretenda detectar una brecha de desigual
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dad social {económica) en nuestro país —
que dicho sea de paso es por demás ostensi
ble— aún asi disiento en que el camino pa
ra obtener ese diagnóstico sea meterle ma
no a la Constitución para convertir a un
organismo estadístico en uno fiscalizados

Lo que viene. Me sigue pareciendo la
misma línea discursiva 4Teista. donde los

malos de la película son todas las personas

que tienen, por el simple hecho de tener.
Espero equivocarme, pero según veo. se
trata de seguir desenterrando cadáveres en
lugar de mirar hacia adelante y construir el
bienestar social que anhelamos; que segui
mosobsesionados por encontrar responsa
bles y no en hallar soluciones a conflictos
consumados pero latentes. Este país no va
a mejorar o diiicilmente lo hará si la tirada

es volver pobres a los ricos o quitarle al que
tiene para dárselo a quien no.

Si entiendo bien las cosas y el Coneval
es útil para medir y atacar la pobreza, en
tonces un IMECI o SAT o Hacienda o quien
quiera que fuere, servirían para medir la
riqueza y ¿atacarla?, /distribuirla? Ahilo
preocupante.
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Nadie sabe, nadie supo. Ahora resulta
que la Secretaria de Seguridad Pública
de Veracruz no encuentra una audito

ría realizada a la compra de más de seis
mil 476 cámaras durante el gobierno
del panista Miguel Ángel Yunes. Resul
ta que esa auditoria investigó a detalle
cómo fue entregado e instalado ese
costoso equipo tecnológico, que bus
caba inhibir el crimen. Por ahora nos

aseguran que la dependencia del go
bierno veracruzano no sabe en dónde

están los documentos, misterio que
también provocó un pleito legal y de
demandas ante la Fiscalía General de

la República.
#**

Dicen los que ahí estuvieron que el
subsecretario de Minería, Francisco
Quiroga, conversó ayer por la tarde con
los dirigentes de los trabajadores de
ese sector para determinar la estrate
gia de regreso, con el fin de que sea se
gura la operación de las minas en el
país, una vez que, dentro de la emer
gencia sanitaria por el Coronavirus, se
permitió la reactivación de ese sector,

considerado como esencial.
***

Se notó el poder de convocatoria de
Quiroga, pues en la videoconferencia
estuvieron presentes: Javier Villarreal

Gámez, secretario general del Sindicato
Nacional de Trabajadores de la Indus
tria MineroMetalúrgica CTM; Carlos
Pavón Campos, dirigente del Sindicato
Nacional MineroMetalúrgico Frente;
Pedro Haces Barba, secretario general
de la Confederación Autónoma Nacio

nal de Trabajadores y Empleados de
México (CATEM), e Ismael Leija Esca
lante, líder del Sindicato Nacional De
mocrático Minero. 10 agrupaciones, en
tre ellas, las de Leija, Pavón y Villarreal,
forman la Unión Nacional de Sindicatos

Minero Metalúrgicos y Metal Mecánicos
(UNASIM) integrada por 100 mil obre
ros, mientras que la CATEM agrupa a
700 mil trabajadores.

De manera conjunta se hizo referencia
a los protocolos de seguridad trabaja
dos entre la subsecretaría mencionada

y la industria y los dirigentes sindicales
se comprometieron a cumplir los pro
tocolos sanitarios y así evitar conta
gios, en el proceso de regreso a las acti
vidades de la minería, que pueden ser
del 18 al 31 de mayo, siempre y cuando
no se presenten problemas sanitarios.
Que pronto se hará pública una
lista con los nombres de más de

60 mil empresas y escuelas,
hasta un gran centro de concier
tos de la CdMx, que le deben
el pago de luz a la Comisión
Federal de Electricidad (CFE),
de MANUEL BARTLETT Entre
los morosos aparecen tiendas
Oxxo, Zurich Compañía de
Seguros y más de dos mil
escuelas primarias de todo
el país. Los adeudos son
marzo del 2020 y ya tienen la
tupa encima. Hay también univer
sidades privadas y saltan nueva
mente muchos municipios.
Dicen que se las va a cobrar
el poblano, por varias que ya
le hicieron.
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En los últimos años, los avances tecnológicos han dado
lugar al surgimiento de una rama de la movilidad dedica
da a los vehículos ligeros y de baja velocidad. Compo
nentes cada vez más pequeños, teléfonos inteligentes,
baterías más eficientes, abaratamiento de tecnologías,
disposición de los usuarios a buscar nuevas formas de
desplazamiento, han dado lugar a la micromovilidad.

Este sector ha desarrollado el préstamo por viaje de
bicicletas tradicionales, bicicletas con asistencia eléctri
ca, monopatines y motonetas eléctricas. Evito la palabra
scooter, que se suele utilizar de forma indistinta tanto pa
ra los monopatines, como para las motocicletas con pla
taforma interior.

En el mundo este sistema ha sido inestable. Empresas
que han inundado las calles de estos vehículos, de pronto
cierran. Otras más se fusionan, como acaba de ocurrir
entre lump, filial de Uber, y Lime. Sin embargo, el interés
en el sector prevalece.

En ocasiones, la llegada de servicios de micromovili
dad ha dado lugar a un desorden en las calles. Bicicletas y
monopatines por doquier, simplemente arrojadas sin te
ner en cuenta a los peatones. Esto ha dado lugar también
a protestas inéditas: bicicletas lanzadas al Río Sena, en
París.

Desde un punto de vista anti micromovilidad, los
vehículos están haciendo uso del espacio público y deben
pagar por él (nada que no haga un automóvil cuando no
paga parquímetro); desde otro punto de vista, los usua
rios de la micromovilidad sustituyen viajes en auto por
viajes más sustentables y que no generan tráfico. El re
sultado de estos componentes es una mezcla regulatoria
que puede dejar fuera a los operadores y anular el benefi

cio social de la micromovilidad.

Hace un año, en las calles de la Ciudad de México uno
podía ver las bicicletas Dezba, Vbike y Mobike; así como
los patines Movo, Bird, Lime y Grin. Al cabo de una su
basta de permisos, la ciudad perdió alternativas, redujo el
número de colonias con presencia de este servicio así co
mo el número de bicicletas o patines. A cambio, el go
bierno local obtuvo recursos para hacer áreas de estacio
namiento para estos vehículos.

Las empresas que participaron en la subasta se han
ido de las calles. Alguna mínima operación queda, pero
las empresas de monopatines, Bird y Grin, sufrieron ro
bos y vandalismo. Jump llegó al mercado producto de la
subasta y acaba de anunciar su salida. Dezba se mantie
ne con pocas bicicletas. Es un sector demasiado suscepti
ble a la regulación.

Adicionalménte, la micromovilidad genera datos de
los usuarios y la operación. En el modelo de negocios está
la utilización de los datos. A algunos gobiernos interesan
esos datos, lo que estresa aún más el modelo financiero.

Hay otros vehículos que pueden formar parte del mo
delo de servicios de la micromovilidad como los cuadri
ciclos eléctricos, pequeños autos unipersonales con mo
" yiéctrico, súáf ~

tegf

ludadéfceben definir^^Haaióf de tí
 T?*.??." ' s' .V"* * • g, f T lw ¦

hacia el escritorio, y no al revés, incentivando su uso or
denado y seguro, que sustituya viajes en auto.

lidad y la Movilidad como Servicio, para la consultora
Eploc, disponible en la sección de artículos de Eploc.mx.
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Bloque Legislatívo/Covid19
Presencial: Con la presentación de cifras de terror, di
putados del PAN, PRI, MC y PRD, integrantes del Blo
que de Contención exigieron la reanudación de sesio
nes in situ para evaluar el desempeño del Consejo de
Salubridad General frente a la emergencia sanitaria.

¿Qué dicen? El inadecuado manejo de la Crisis Co
vid19 dejó en la última semana 49 mil contagios, un
promedio diario de 2 mil 400 o tres nuevos cada dos
minutos con una tasa de letalidad de 11% que es la más
elevada del continente y del mundo. Se contabilizan
cada hora 10 decesos, solo 12 de mayo se registraron
más muertes que total registrado en Argentina y Chile.

Pruebas: Pese que la OMS cuya Asamblea Mundial
de la Salud concluyó su reunión anual con la reco
mendación de elaborar, a propuesta de Francia y Chi
na, una vacuna universal como solicitar más pruebas.
En México el gobierno federal muestra reticencia a
practicarlas y dejó esa tarea a laboratorios privados
que cobran 2 mil 600 pesos. Se atribuye que las fatali
dades en nuestro país superarán a China que tiene on
ces veces más población. Mientras en Italia perecie
ron 41 trabajadores de salud aquí, a la fecha suman 111

"debido a la falta de apo
yo institucional para el
personal de salud", afir
mó el diputado priista
René Juárez.
Verdades de Calde

rón: El expresidente rei
teró que él ganó la elec
ción presidencial del
2006 a Andrés Manuel

López Obrador. Ello pese
que el otro contendiente
Roberto Madrazo afirmó

que en sus propias actas,
su paisano aventajaba al
purépecha. Sobre su se
cretario de Seguridad
Genaro García Luna, el
extinto subprocurador
de PGR losé Luis Santia

go Vasconcelos advertía

un atentado en su contra al conocer los vínculos que el
reo en Nueva York mantenía con los hermanos Bel

trán Leyva, cuyas aportaciones contribuyeron al pago
de ¿compensaciones? para los colegas de la fuente de
SSP. Después de la denuncias contra la secretaria Ro
cío Nahle, tambalea su postulación al Palacio de Enri
quez cargo al que llegaría su compañero de fórmula
por Senado, Ricardo Ahued. Veracruz es una entidad
sin fecha para el regreso a la normalidad y con una
región... GPPAN: Los diputados panistas afirmaron
que la propuesta de Morena para medir la riqueza,
busca ocultar el fracaso de la estrategia económica del
gobierno federal. Argumentaron que únicamente
muestra' la incapacidad para lograr que la economía
del páls"cri?zc'ai'''ahrtra £ret¡endéh 'rtiédír fá' Mtódátó,,!l
peroiío!iitó^^feMgffistí;Wlás*^ttfliá§,tlíüfeí¥!ÍlíúéÍJí
la gente se conforme con un par de zapatos ante la
falta de empleos y consideran como trabajadores a los

que reciben una beca. No avanzan en cerrar la brecha
de la desigualdad y persiguen a los que prosperan".

El inadecuado
manejo de la crisis
del coronavirus

Covid19 dejó en la
última semana 49

mil contagios, un
promedio diario de 2
mil 400 o tres nuevos
cada dos minutos con
una tasa de letalidad

de 11 por ciento que es
la más elevada del
continente y del
mundo
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ASÍ ES EL DERECHO

La justicia en tiempos
de Covid19

ÉLFEGO BAUTISTA PARDO

Sin duda alguna, en todas las latitudes del mundo la pan
demia de coronavirus, SarsCov 2, ha modificado la rea
lidad forzando a sus comunidades al aislamiento, a bus
car nuevas formas para sus actividades cotidianas y para
que el Estado pueda seguir desempeñando las funciones
que le son propias, indispensables para ciudadanos.

Tal es el caso de la impartición de justicia —función
imprescindible para la subsistencia del Estado de Dere
cho—, cuya dinámica ha sido modificada. En el caso par
ticular de la Ciudad de México, desde el dieciocho de
marzo pasado su Poder Judicial suspendió algunos pro
cesos judiciales a fin de evitar aglomeraciones de justi
ciables que pudieran constituirse en fuentes de contagio.

Pese a la suspensión de actividades de algunas áreas y
de los términos judiciales en las últimas semanas, labo
res tan esenciales como la justicia penal, justicia para
adolescentes y en materia familiar han continuado me
diante protocolos que salvaguardan la salud de los em
pleados del Tribunal y de los justiciables, a fin de que
éstos puedan acceder sin dificultad a la justicia.

Por lo que hace a la materia familiar, se reciben de
mandas relativas a asuntos que afecten a la familia, es
pecialmente violencia contra la mujer, niños y adoles
centes, y que, de oficio o a petición de parte, o a criterio
del juez, requieran se decreten ipso facto medidas caute
lares que dada su naturaleza, perentoria y urgente, deban
ejecutarse de inmediato, a fin de no causar perjuicios
irreparables a los afectados y garantizar el interés supe
rior de los niños y adolescentes, o prevenir, evitar, inte
rrumpir, eliminar o suspender cualquier peligro de vio
lencia familiar o de género.

Para las actividades en los juzgados que siguen acti
vos se organizaron roll de turno de empleados y guardias
de sendos jueces titulares, secretarios de acuerdos, con

ciliadores, actuarios y empleados administrativos, es de
cir sólo cinco personas en cada juzgado, para poder guar
dar sana distancia y evitar contagio.

Uno de los temas que en materia familiar ha causado
mayor preocupación entre los justiciables, es el cumpli
miento de los regímenes de visitas entre los menores de
edad y sus padres, interrumpidas debido a las medidas
sanitarias que deben observarse en estos momentos, má
xime las visitas supervisadas, porque también ha sus
pendido labores el Centro de Convivencia Familiar Su
pervisada del Tribunal.

En este contexto, y atendiendo a que las visitas de los
padres son indispensables para el sano desarrollo de los
niños, además de ser un derecho humano inherente a
ambos, el Consejo de la Judicatura de la Ciudad de México
emitió lincamientos a fin de realizar "Convivencias ma

terno o paternofilial a través de la modalidad de video
llamada en el Centro de Convivencia Familiar Supervisa
da del Poder Judicial de la Ciudad de México."

Este tipo de convivencias se hará cuando la autoridad
jurisdiccional lo ordene, o hayan sido autorizadas pre
viamente, si no hay condiciones materiales óptimas para
que sean en forma directa, y exista acuerdo entre los res
ponsables custodios o los responsables no custodios.

Los padres custodios y los responsables no custodios
pueden solicitar el servicio directamente al juzgado o en
el micro sitio de CECOFAM que se encuentra en el portal
de internet del Poder Judicial, y bastará el acuerdo que
suscriban ambas partes con el apoyo del CECOFAM, sin
necesidad de la intervención de la autoridad jurisdiccio
nal a la que se dará conocimiento del acuerdo. La dura
ción de la visita será la que disponga el juez o la que
acuerden los responsables custodios o los no custodios,
según sea el caso,. Así es el Derecho.

Fecha: 20/05/2020

Página: 7

Area cm2: 240

1 / 1

Columnas Políticas

Así es el Derecho / Élfego Bautista Pardo

Élfego Bautista Pardo

Costo: 8,745

Página 4



Prioridades adulteradas
Nos hacen ver que al gobernador de Puebla, Miguel
Barbosa, le preocupa más impedir la reactivación del
sector automotriz, que, por ejemplo, la venta de alcohol
adulterado en su entidad. El sector al que pretende
boicotear genera más de 40 mil empleos, mientras que
el líquido embriagante de dudosa procedencia ya mató
a más de 70 personas. Así sus prioridades.

Marcelo, comparece
Nueva cita con el Senado tiene este miércoles el
canciller Marcelo Ebrard. Los temas irán desde la

compra de in.su mos médicos, apoyo a connacionales
en el exterior y demás asuntos de su trabajo como
coordinador del equipo para la emergencia sanitaria.
El viernes le toca al secretario de Seguridad, Alfonso
Durazo Y el martes, al doctor Hugo López Gatell

Ni tardos ni perezosos
Hablando del Senado, rápido respondió la Cofepris,
que dirige José Alonso Novelo, al presidente de la
Jueopo, Ricardo Monreal, quien solicitó al Consejo de
Salubridad General permitir la continuidad de pruebas
de inmunidad para el COVID 19. La instancia le envió
una tabla de tres pruebas serológicas autorizadas, y
adelantó que trabaja en la evaluación de otras.
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Las nuevas demandas
Reenfoca sus demandas el magisterio, que encabeza
Rafael Ochoa Guzmán. Debido a la contingencia,
los maestros piden apoyo para el pago de servicios
de agua, luz y predial, pues los gastos se les han
incrementado por las clases en línea. Son parte del
pliego petitorio que entregaron al presidente López
Obrador y al titular de la SEP, Esteban Moctezuma

Guardián de derechos
Alertó la Corte Interamericana de Derechos Humanos

para proteger los derechos políticos en el actual
escenario de pandemia. Por supuesto, en el TEPJF, que
preside Felipe Fuentes, tomaron nota, y destacaron
la importancia de mantener las sesiones, como han
venido haciendo, para tales efectos. Claro, trabajan vía
remota para cumplir con la sana distancia.
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• Investigadores del IPN, lidera
dos por Roberto Ruiz Medrano,
hicieron un dispositivo que se
conecta con el celular y puede de
tectar a personas con COVID19
en sólo 15 minutos.

En redes sociales se difundió

un chat en donde Yair Xochicale,
ahora ex director del DIF de Zon

golica, Veracruz, pide que bañen
en ácido a una mujer que criticó al
ayuntamiento. Ya dejó el cargo.

En plena pandemia, el diputado
de Morena en el Edomex, Ulises
Murguía, reparte utensilios con su
nombre y fotografía para darse a
conocer, además de generar aglo
meraciones en la repartición.
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o cabe duda que en una tragedia el
ser humano saca lo más noble de
su ser, pero también la parte más
baja y miserable de sus instintos.
Y aunque no les gusta que gene

ralicemos, los políticos mexicanos
son el vivo ejemplo de eso.

Muchos de ellos, de todos los colores y partidos,
han hecho alarde de su rapaz y voraz ambición en
esta emergencia sanitaria.
Con miras a la elección federal del próximo año

y haciéndose pasar como benefactores de los más
desvalidos, han repartido despensas a las personas
afectadas por la crisis del COVID19, con su nombre
e imagen.
Sin pudor alguno, presumen los videos y las fo

tografías en sus redes sociales.
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Ahí están los casos del diputado federal de Morena,
Héctor Jiménez; el de Rubén Uribe, presidente del
Congreso de Veraeruz, o el del coordinador de los
senadores del PAN, Mauricio Kuri.

También el que documentamos ayer en El Heraldo
de México, al diputado morenista, Ulises Murguía
Soto, quien realiza proseliüsmo en colonias del Distrito
XIX, en Tlalnepantla, Estado de México.

Pero no son los únicos. A los políticos capitalinos
también se les queman las habas por hacer activismo
y promoción.

Y es que, con todo y pandemia, el Instituto Na
cional Electoral no ha movido el calendario para
el inicio del año electoral, y por eso
nadie pierde oportunidad.
Están los perredistas, panistas y

priistas con su Acuerdo por la Ciudad
y contra el gobierno central.
También los morenistasy su pro

grama Mercomuna de vales por co
mida, utilizando el padrón de la Leche
Liconsa, con el que tantos votos han obtenido.

En lo individual, el diputado local del PAN, Mauricio
Tabe, utilizó su módulo legislativo, que tiene en la
colonia Legaria, para armar despensas y colocar un
rótulo con su nombre y la leyenda "Seguimos Cerca
de Ti". En plena Sana Distancia.

De todo esto ya tomó nota la autoridad. El consejero
electoral Ciro Murayama me dijo ayer (en El Heraldo
Radio, 98.5 de FM) que, en un primer corte de caja,
documentaron 33 casos en los que legisladores y
autoridades de diferentes niveles han incurrido en
alguna anomalía.
El caso más sonado fue el del Instituto Mexicano

del Seguro Social. La Comisión de Quejas y De
nuncias del INE le ordenó detener la distribución y
entrega de las cartas a través de las cuales se ofrecían
créditos a personas con actividad empresarial y que

estaban firmadas por el presidente Andrés Manuel
López Obrador, ya que esto contraviene el artículo
134 constitucional.

A simple vista, todas estas prácticas no se consi
deran un delito electoral, como para que un partido
pierda su registro, pero sí son faltas administrativas
que ameritan una amonestación pública o una multa.
Por lo pronto, el INE investiga cada uno de los

casos para determinar con exactitud qué tipo de
anomalías se han cometido: actos anticipados de
campaña o entrega de dádivas con recursos propios
o prerrogativas.
En cualquiera de los escenarios, la ley no per

mite las subastas políticas. Desde
hace mucho tiempo se hicieron los
cambios pertinentes para erradicar
la cultura clientelar, en la que se veía
a los votantes como una mercancía.

Quienes incurren en esas prácticas
buscan ganar con unos cuantos pesos
lo que no son capaces de obtener con

sus propuestas políticas, con su tarea legislativa o
buenas acciones de gobierno.
No pueden ratificar la confianza del electorado

con buenas acciones. Se van a lo más fácil.
Sea como fuere, lo más penoso de este fenómeno

es que nuestros políticos mexicanos, aquellos que
prometieron el cambio, sin pudor alguno lucran
con la desgracia del momento para conseguir la
reelección o un voto que cuando lo tienen no saben
qué hacer con él.

• • •

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "En las
grandes cosas los hombres se muestran como Ies
conuiene mostrarse. En las pequeñas como son".

ALFREDO.GONZALEZi&HERALDODEMEXICO.COM.MX

(giALFREDOLEZ

SIN PUDOR (LOS
POLÍTICOS)

PRESUMEN LOS

VIDEOS EN SUS

REDES
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1 panorama no pinta nada halagador para
Ela Zona Metropolitana del Valle de México.

Todavía tenemos, cuando menos, tres
semanas por delante (lo que nos falta de
mayo y la primera semana de junio) de
altísimos contagios y hospitalizaciones
por COVID19.

Lo advierte Claudia Sheinbaum, la propia jefa de Go
bierno de la Ciudad de México (no los adversarios de la4T).
Según los datos que le hacen llegar sus asesores, cal

culan que en la Zona Metropolitana podría llegar a haber
cerca de 8 mil personas hospitalizadas, intubadas y no
intubadas, ¡una cifra altísima!

(Al día de hoy se encuentran 3 mil 215 personas hos
pitalizadas, de pacientes no intubados, y mil 86, de pa
cientes intubados, lo que equivale a 76% de la capacidad
hospitalaria instalada).

De ahí la insistencia subrayada ayer por el subsecre
tario Hugo LópezGatell en la mañanera en continuar
con las medidas de sana distancia y confinamiento lo más
posible, porque si éstas se rompen (como ha comenzado
a ocurrir en los últimos días), el escenario podría ser aún
peor. Y, como vemos, estamos cerca de llegar al punto

de saturación hospitalaria en
el valle de México.
Tiempos, ojalá lo entiendaLE GANO EL

el Presidente de la República,HÍGADO Y EL
de evitar lanzar mensajes queQUEDABIEN CON
nomás confunden. Es claro queEL PRESIDENTE
López Obrador procura inyec
tar optimismo y hacer pensar

que pronto terminará la pesa
dilla, pero para muchos sus palabras han significado el
banderazo de vuelta a la normalidad. A la de antes.

• • •

LOS MUERTOS DE LA CIUDAD. Enoja a las autorida
des capitalinas y federales que los periodistas se les
adelanten. Eso demostraron con sus declaraciones ante la
acuciosa investigación de Mexicanos contra la Corrupción
sobre el número de muertes en la capital, relacionadas con
el coronavirus. Tres, y hasta cuatro veces más decesos de
los reportados por las autoridades hallaron los periodistas
en su cotejo de datos con el Registro Civil, en el periodo que
analizaron (del 17 de marzo, día del primer fallecimiento
oficialmente reportado por COVID19, al 12 de mayo).
En lugar de 937 decesos oficialmente relacionados

con el coronavirus, hallaron 4 mil 577 reportados por los
médicos que signaron las actas de defunción.

Sheinbaum mal reaccionó. Imitó al Presidente. Descali
ficó a quien hicieron la investigación: "Hay organizaciones
que lo que están buscando es que haya contradicciones, hay
quien le llama Mexicanos por la Corrupción, no Mexicanos
contra la Corrupción y están buscando esta contradicción".

Tan bien que iba. Pero le ganó el hígado y el' quedabien'
con el Presidente.

t • •

GEMAS: Obsequio del secretario interino de Seguri
dad de Estados Unidos, Chad Wolf, tras anunciar la

extensión, un mes más, del cierre parcial de la frontera
con México: "No se permitirán uiajes no esenciales

hasta que esta administración esté convencida de que
hacerlo es seguro
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Por qué abrieron sesión los diputados
de Morena en el Congreso CDMX, en el

j pico más alto de la pandemia sin tratar un
m solo tema para enfrentar la emergencia?

Los congresistas de Morena buscaron
sacar raja política de la cuarentena para
poner todo el proceso legislativo a su

favor con las intenciones de modificar leyes como quieran.
Aprobaron las sesiones virtuales a distancia a través de

medios electrónicos, con el pretexto del virus para sacar
leyes a modo. Esto quita la voz en el recinto y en la tribuna
a la oposición, pues ésta les gana en argumentos y debates,
así se libran de la cobertura mediática, y le arrebatan la
oportunidad a la oposición de presentar iniciativas.

Con las sesiones virtuales, la fracción de Martha Ávila
obtiene ventaja porque Morena preside las comisiones
más importantes y sólo van a convocar cuando sea de su
interés. En las sesiones virtuales habrá pretexto de que
se cortó la señal y la podrán restablecer cuando quieran.
Podrán prender celulares y computadoras a modo para
decir que todos los diputados y aliados están en línea para
cubrir asistencia y hacer lo que quieran con las leyes. Es
un beneficio directo, pues no juntaban mayoría.

Mediante ese tipo de sesio
nes sólo se podrá tomar asisten
cia y votar de forma biométricaES UN
o con la firma electrónica FIEL.BENEFICIO
Pero hay total desconfianza delDIRECTO PARA
softwci re y aplicación que ellosMORENA
contraten, van a poder cambiar
los números de asistencia y vo

tación a modo. Todos los puntos
desarrollados en esta colaboración se elaboraron con base
en los puntos en contra detectados por la oposición, la cual
fue aplastada ayer por la mayoría de Morena.

En las sesiones presenciales no acudían todos los dipu
tados y aliados de morenistas por diferencias de grupos y
conflictos. Muchas veces no alcanzaban los votos reque
ridos, ahora con esta modalidad queda resuelta su bronca
de unidad. El dictamen aprobado contempla modificar,
aprobar leyes que tienen que ver con la salud, economía,
derechos humanos y seguridad. El único candado que se
logró imponer fue no trastocar la Constitución local, refor
mas correspondientes a leyes de carácter constitucional
y nombramientos de servidores públicos de los poderes
Ejecutivo y Judicial, así como los de organismos que la
Constitución local les otorga la autonomía.

Para algunos opositores se trata de una cortina de humo,
porque después podrían sesionar de forma virtual y mo
dificar otra vez la ley orgánica para quitar estos candados,
después modificar leyes constitucionales, presupuesto,
nombramientos y temas electorales a su modo. De esta
forma ya no tendrán ningún interés de sesionar de forma
presencial, ya tendrían la comodidad de legislar como ellos
quieran no sólo lo que queda de mayo, sino en periodos
extraordinarios de para junio y sesiones de fin de año.

• • •

UPPERCUT: La sesión de ciyer no incluyó ningún tema
para apoyar en esta pandemia a la población más
vulnerable, activar la economía, otorgar apoyos fis

cales, evitar el cierre de negocios y la pérdida de más
empleos. Tampoco para ayudar a los médicos.
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emos hablado hasta el hartazgo del co
Hronavirus. el COVID19 y la crisis eco

nómica. Hemos revalorizado el papel
del personal de salud y la importancia
de tener un sistema de salud eficiente
y robusto. Pero perdimos de vista las
carencias de nuestra infraestructura

educativa y el valor determinante de los maestros en el
futuro de nuestros hijos.
Cierto. El personal de salud está haciendo un trabajo

heroico para enfrentar y contener la pandemia. Ellos nos
salvan la vida. Los maestros, en cambio, se encargan de
darnos los conocimientos y las herramientas para que
esa vida sea próspera, plena, feliz. Entonces, los maestros
también son héroes.

El pasado 15 de mayo, Día del Maestro, Andreas Schlei
cher, el padre de la prueba Pisa de la OCDE, reconoció
las carencias de la infraestructura física y tecnológica del
sistema educativo mexicano y que la capacitación de los
docentes podría ser mejor, pero reconoció la mística y el
compromiso de los maestros mexicanos con sus alumnos.
Saben, dijo, que su misión en la sociedad es ayudar a sus
estudiantes a desabollarse y crecer, les interesa la vida de

sus alumnos. El experto alemán
destacó que el programa Apren
de en Casa, implementado enPADRES ESTAN
México para impartir educaciónREVALORANDO
a distancia por la pandemia, esLA LABOR DE
tan bueno como el que impleLOS MAESTROS
mento el gobierno chino.
Esteban Moctezuma, se

cretario de Educación Pública,

me dijo en el noticiero de El Heraldo Televisión que la
mayoría de los profesores se mantienen en contacto con
sus alumnos, a pesar de la distancia. Y se dijo orgulloso
de estar al frente del sector educativo y reconoció que
los padres están revalorando la labor de los maestros.
No debemos dejar de reconocer que, ante las actuales
circunstancias, la conducción de Alfonso Cepeda al frente
del SNTE, es crucial.

BON ÁPPÉTIT. Varios gobernadores se quejan de los
pésimos mensajes que envía el gobierno federal sobre

la pandemia y el reinicio de las actiuidades. Oaxa
ca no se confía, porque enfrenta dos realidades: una
donde los municipios se disciplinaron y siguieron las
instrucciones de las autoridades y otra en las zonas

urbanas, donde la mouilidad es un problema.
Ante ¡a posibilidad de enfrentar una crítica saturación

de hospitales, se hicieron tres recomendaciones.
1. El reordenamiento emergente y coordinación inte
rinstitucional de la "cadena de respuesta hospitalaria"
constituida por el Hospital Ciuil, Hospital General del
IMSS. ISSSTE, Hospital Regional de Especialidades d

Oaxaca, Hospital de la Niñez, Sedeña y Semar.
2 Un mando único interinstitucional que facilite la

comunicación, coordinación y ejecución de una estra
tegia para habilitar y ampliar la capacidad instalada

en las unidades médicas de las áreas criticas.
3. Fortalecer las áreas de medicina crítica en la "ca

dena de respuesta hospitalaria"
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EEUU: CORONAVIRUS
Y PARANOIA

JOSE
CARREÑO
FICUERAS

La equiparación de medidas contra
¡a epidemia con una lucha por ¡a
libertad parece una exageración

n 1964 el historiador Richard Hofstadter

publicó un artículo sobre "el estilo para
Enoico de la política en Estados Unidos" y

sus periódicas apariciones para explicar
los complots de cabalas internacionales
o domésticas para destruir a ese país y
sus logros.

"El estilo paranoico es un fenómeno viejo y recurrente
en nuestra vida pública, que frecuentemente ha sido vin
culado con movimientos de sospechoso descontento",
consignó Hofstadter.
Ese texto, publicado por la revista Harper's, probó ser

seminal en el estudio de la política estadounidense y las
explicaciones sobre las actitudes en la vida pública de
un país que periódicamente ve brotar movimientos que
invocan nacionalismo y defensa de la libertad que parecen
fuera de lugar en su momento y sitio.

¿Cómo explicar si no las protestas de hombres armados
para desafiar, "en defensa de la libertad", órdenes sanitarias
de aislamiento o de usar mascarillas sanitarias en público
para enfrentar una epidemia que lleva ya más de 90 mil

muertos y 1.5 millones de contagios en ese país?
Hace unos días el vicegobernador de Texas, Dan Pa

trick, señaló su desacuerdo con las recomendaciones de
distanciamiento social y otras medidas propuestas por las

autoridades sanitarias. "Hay
cosas más importantes que
vivir. Y eso es salvar este

país para mis hijos y mis
nietos", dijo el funcionario.

Es posible por lo menos
entender que para los es
tadounidenses sería im
portante salvar a su país de

una dictadura "comunista", o del control externo, o de las
manipulaciones de élites domésticas. Pero ¿eso explica
el porqué llevar la contraria a las autoridades sanitarias y
cortejar una epidemia mundial?
La posición voceada por Patrick, que no fue el único,

tuvo suficientes defensores en el estado de Texas como
para obligar a la reanudación de actividades económicas,
con su costo sanitario correspondiente: un constante
aumento del número de casos a más de un mil por día y
probablemente muerte en el estado.
La equiparación de medidas contra la epidemia con
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una lucha por la libertad parece una exageración, pero
sus promotores aprovechan la propensión de un sector
estadounidense a creer lo peor de su gobierno, especial
mente en tiempos de crisis o cuando las medidas tienen
un impacto económico negativo, como el caso del aisla
miento social.

Si la reacción resulta desmedida respecto a la razón de las
medidas no importa, en tanto que produce un movimiento
social y político que puede ser aprovechado, como lo fue
el temor al comunismo en los años 50 y el surgimiento
del macartismo, o como los movimientos de milicias en

los años 90 y posteriormente los "partidos del té" hacia el
año 2006. Y siempre, por supuesto, los migrantes como
responsables últimos de los problemas.

Ciertamente la paranoia no es una condición única de
Estados Unidos, pero ocupa un lugar especial en la historia
y las motivaciones políticas de ese país.
LA PARANOIA NO ES

UNA CONDICIÓN
ÚNICA DE ESTADOS

UNIDOS
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h, la perdurabilidad de la fe.
A Estarán al tanto del reciente escándalo

de Notimex. Dicho en dos líneas, nos
enteramos de que, con nuestros dine
ros, los de los contribuyentes, la agencia
gubernamental se dedicaba a desatar
campañas en redes contra personajes, sí,

críticos del régimen, pero sobre todo críticos de la agencia
misma y de su directora.

¿A qué me refiero con lo de la fe?
Las reacciones fueron, del lado de los críticos de siem

pre, las esperadas. Del lado de los creyentes, en cambio,
como el espectáculo es de veras grotesco, hubo muy pocas
defensas abiertas de los manejos de la agencia cuando
el que tiene que arrimar el hombro es Napoleón Gómez
Urrutia, es que la cosa está de veras jodida, muchos si
lencios convenientes y unas cuantas críticas, todas más
o menos en esta tesitura: "No entiendo lo de Notimex. Es
obvio que al presidente Andrés Manuel López Obrador
le resta más de lo que le da".

Tengo que preguntarlo: ¿en dónde, exactamente, radica
la "obvio"?

Suponer que Notimex le "resta" a este régimen es su
poner que es una especie de
anomalía, una lamentable ex
cepción, un error. Es suponerEN ESTE
que este régimen aspira a queGOBIERNO SE
las cosas caminen en una diMIENTE MUY
rección diferente. Pero no. EnIMPÚDICAMENTE
este régimen, los medios son
increpados por el Presidente,

mientras mueren periodistas
a manos del crimen organizado o un periódico, Reforma,
revela que sufrió amenazas del Cártel de Sinciloci.

No sólo eso: en este régimen se miente muy impúdi
camente y además mucho, hasta cifras de récord, según
se ha demostrado, y por lo tanto hacen falta mecanismos
de difusión de lo falso que sean justamente así, impúdi
cos, como Notimex, como la tribu de aplaudidores que se
reúne en Palacio Nacional o como los canales públicos.

En otras palabras, amigas, amigos, hay que tener de ve
ras mucha fe para pensar que Notimex no es, cabalmente,
parte de este régimen, que a fin de cuentas es el régimen
de los Bartlett con sus combustibles fósiles y sus contratos
por asignación directa (todos sabemos que el último, el de
los ventiladores, sino se arma el escándalo que se armó,
hubiera pasado felizmente), de Rocío Nahle consiguiendo
guerras comerciales con los saudíes y ahuyentando a la
inversión por sus aficiones petroleras y de Irma Eréndira
ocupada, mientras, en acusar de cuatismosalinismo a los
becarios del Fonca.

En otras palabras, Notimex, los Bartlett y compañía no
le restan al Presidente. Al contrario: suman, y mucho, a
su proyecto. Lo definen. A quienes les resta es a ustedes.
A nosotros.

Me parece pertinente aclarar que una de las personas
que "sufrió" una campaña de Notimex fui yo.
Uso las comillas porque, la verdad, me enteré de la

campaña gracias a la investigación revelada por Carmen
Aristegui y Artículo 19.

Es que se puede ser indigno e incompetente a la vez,
cómo no.
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Batea AML0 plan de que INEGI fiscalice
riqueza, pero... CDMX: sí hay más muertos

Andrés Manuel López Obrador rechazó ayer la propuesta de Alfonso Ramírez Cuéilar
de que el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) tenga facultades para

entrar a su casa y revisar qué tiene, cómo lo tiene y por qué lo tiene.
No creo que sea correcto. Se tiene que mantener en privado lo que significan

patrimonios de empresarios y de todos los mexicanos. No considero conveniente esa
propuesta, dijo en la mañanera de Palacio Nacional.

Así, mientras el dirigente de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) se
dedicaba a defender su propuesta desde temprano, en la conferencia presidencial se le
enviaba a la reserva.

Y aunque Andrés Manuel asegura que no se mete en los asuntos del partido, lo cierto
es que en su gobierno y en todo lo que hace y le rodea nada se mueve si no es con su
autorización.

 El presidente de México se entera de todo, ha dicho en reiteradas ocasiones.
Y esta no es la excepción.
¿Usted cree que el líder del partido que ideó, formó y consolidó se maneja solo?
Por supuesto que no.
Como dijera de nuevo Andrés Manuel:
Si no están ahí de floreros.
Así, aunque ya lo descartó, el pasito está dado.
Como para tantear, como para medir el terreno.
Así se comporta este gobierno: avienta el buscapiés para ver la reacción.
Y las benditas redes sociales fueron claves, fundamentales, para rechazar este

absurdo del diputado federal con licencia de Morena y hoy líder partidista.
Todavía ayer insistió en que su propuesta es correcta y advirtió que no cesará hasta

convencer de sus bondades a sus símiles para aprobar una reforma constitucional.
El originario de Zacatecas era presidente de la Comisión de Presupuesto y Cuenta

Pública en la Cámara de Diputados antes de partir a la encomienda que le dio el grupo
de Claudia Sheinbaum y Ramírez Cuéilar, del grupo de Bertha Luján Uranga y Claudia
Sheinbaum Pardo, fue impulsado precisamente por Liúán Uranga, organizadora y
presidenta del consejo nacional, en el Congreso Nacional del 26 de enero pasado, lo
que protestó Yeidckol Polevnsky, entonces secretaria del partido con funciones de
presidenta.

Tras una telenovela, el Tribunal Electoral (Trife, para más señas) lo avaló, por lo que
el diputado con licencia se encargará de llevar la elección del nuevo presidente nacional
morenista.

Luján Uranga es amiga de décadas de Andrés Manuel, con quien trabajó en el
gobierno del Distrito Federal, y madre de Luisa María Alcalde Luján, secretaria del
Trabíu'o y modelo del video con el que debutó Morena en el escenario político, y de
Bertha Alcalde Liyán, jefa de la oficina de la SSPC, de Alfonso Durazo, y antes secretaria
Técnica Adjunta del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SNSP).

No se ve el fin del pico
Hoy es 20 de mayo y el pico que se supondría alcanzaría la Ciudad de México y su zona
conurbada nomás no cede.

Ayer se registró una nueva marca de contagios para 24 horas a nivel nacional con 2
mil 713 y 334 muertes.

Cifras impresionantes, con todo y el subregistro que para el subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell es un tema ya muy trillado y para Claudia Sheinbaum Pardo, jefa de
gobierno de la CDMX, ya no es nota.

Fecha: 20/05/2020

Página: 2

Area cm2: 322

1 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,955

Página 3



Ciertamente la mandataria capitalina reconoció desde la semana pasada que hay
más muertes que las reportadas por el gobierno federal, pero ayer acusó que hay
quienes quieren generar un conflicto entre ambos y que no lo hay ni habrá.

Cabe recordar que Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) acusó
el lunes por la noche que tuvo acceso a 4 mil 557 actas de defunción en las que la causa
de muerte es Covid confirmado o sospecha de Covid, lo que, dice, significa que hay tres
veces más que los reportados por los gobiernos federal y el capitalino.

En la gráfica que LópezGatell presentó después de que el The New York Times, The
Wall Street Journal y El País insistieran ya lo habíamos dicho en México columnistas y
algunos diarios que se reportan menos muertes de las que suceden, subregistro, hay 7
mil 317 casos a nivel nacional y 2 mil 710 acumuladas de enero a abril de este año.

El subsecretario dijo en su vespertina que esas cifras, obtenidas tal vez ilícitamente,
se integraron de manera artesanal y que las muertes 3 mil 209 son por Covid19
sospecha o probable. En 323 Covid confirmadoy en mil Covid19, o coronavirus o SARS
CoV2.

"Para el 12 de mayo el gobierno de la Ciudad de México informaba 937 defunciones,
mientras el gobierno federal 123 fallecimientos sospechosos de coronavirus en la
capital", dice el documento de MCCI.

El sub dice que ya estarían incluida en el reporte de MCCI, aunque es evidente que no.
Sólo hay que sumar.
Claudia Pavtovich, gobernadora de Sonora, hizo ayer un reconocimiento al personal

médico que se la rifa todos los días y las 24 horas en el combate a la pandemia.
Médicos, enfermeros, camilleros, afanadores, laboratoristas, administrativos,
todos. V

Arriesgan su vida para salvar la de otros y debemos otorgarles equipo para su
seguridad, dijo al reconocer también la labor de la policía.

Vémonos: Alejandro Murat Hinojosa, gobernador de Oaxaca, informó ayerque su
secretario particular dio positivo a Covid19. El ya se hizo la prueba, pero mientras le dan
el resultado estará aislado.
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La tan difícil tarea que enfrenta al Presidente .Andrés Mamjei Ló(»ei Obrador
por el coronavirus, la caída del precio del petróleo y la catástrofe económica
con desempleo mayúsculo y más. parece que a su partido Morena no ¡e im

porta que le eolia más lefia al fuego.
Su líder Alfonso Ramírez Cuéliar, el mismo que entró a caballo a la Cámara

de Diputados cuando defendía al Barzón en diciembre del 2002 en el sexenio de
Vicente fot se aventó la puntada de soltar impulsar una reforma Constitucional
para dar facultades al INEGS que les permita ingresar a cualquierdorníciJio para
medir el patrimonio inmobiliario y financiero.

Es deci r, co nocer cuánto dinero tienen po rque segün Cuéliar es la mejor ma
ne ra de acortar la brecha de la desigualdad de ricos y pobres.

Dicen los que saben que es una verdadera tontería que solo desnuda su
frustración de partido, pues los mexicanos hoy estamos pasando una verdadera
pesadilla por la pandemia que está afectando la economía y el propio patrimonio
de millones de familias que están al borde del desempleo, del cierre de sus nego
cios o pequeñas empresas.

Es decir, que Alfonso Ramírez Cuéliar perdió la brújula de los tiempos que se
están viviendo y con esto solo incrementa la inconformidad y enrarece el ambien
te políticosocial.

Ricardo Monreal, como líder del Senado que preside lamorenistatabasqueria,
Mónica Fernández, reveló que es un manifiesto que todavía no se discute con las
bases po líticas del partido.

Que ese partido de Morena tiene ei compromiso de discutir y revisar con pru
dencia cualquier iniciativa con la participación de todos los sectores ponqué la pan
demia traerá un nuevo orden mundial que se debe diseñar y avalar entre todos.

Es decir, Monreal si bis n no lo dijo, podemos inte rp retar que el los en el
Congreso normas no están de acuerdo con estas ocurrencias. Le puedo adelantar
que el propio Mario Delgado como rnandamás de los diputados, tampoco esté de
acuerdo, salvo que desde Palacio Nacional se de la orden.

Los efectos sin duda son negativos para una administración que hoy por hoy
todavía no consolida su liderazgo en el país, si bien la lucha contra la corrupción
le daba nú me ros negros a Lópei Obrador, la realidad es que ei escenario se le
complicó con esta pandemia aunado a los yerros cometidos por sus cercanos
con las compras favorecidas que han salido a la luz pública.

Los efectos de la pandemia aún no se sienten e n su justa dimensión, apenas
comienzan a brotar los primeros efectos de desempleo y en la antesala el cierre
de cientos de negocios que se verán reflejados una vez que pase la tempestad
entre mayo y junio.

No pierda de vista que los efectos provocaran al menos un millón de desem
pleos, mientras que el cierre de pequeños negocios y empresas se sumarán al
descalabro de la economía, que se agiganta con la millonadas pérdidas al sector
turismo que agrupa hoteles, aerolíneas, prestadores de servicios, restaurantes
incluso de poblaciones completas que dependen de esa actividad como la Psla de
Cozumel que recibe los Cruceras.

En este s e ntido, el Preside nte sin pensarlo desde te m prana hora, en su tradi
cional mañanera decidió pronunciarse que esa postura de Morena de fiscalizar a
los ricos, no es nada correcta.

Que se tienen que mantener en privado lo que significan patrimonios de em
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presarios y de todos tos mexicanos. Eso sí, que la obligación de dar a conocerlos
bienes patrimoniales, es exclusivamente para los servidores públicos,

Rara medir la ees igualdad, el Presidente señaló que es que el gobierno ayude que
la mayoría de los mexicanos ¦vayan ascendiendo en la escala social yi obviamente no
se permitan negocios ilícitos cuya corrupción es loque produce la desigualdad.

El mensaje es claro, si el ex barzonista Ramírez Cuellar y tos que mandan en
el Congreso. Monreal y Delgado descifran con toda claridad la lectura, podemos
adelantar que no habrá tal iniciativa.

PRIORIDAD ES DETONAR TURISMO DOMESTICO

Al menos el secretario de Turismo. Miguel Torruco está más que consciente deí
problema que se vive por esta pandemia que calificó como la más severa desde
la segunda guerra mundial con pérdidas enormes para la industria turística.

Comodato, dijo que la Organización Mundial de Turismo tiene cifras que en el
primer trimestre del año dejaron de viajar por el mundo 67 millones de turistas y se
perdieron 80 mi millones de dólares. Cifras nada agradables y si muy preocupantes.

Ante ello, adelanto que una vez que se reabra la actividad turística, como
prioridad detonaran el turismo doméstico, vaya el conocido como interno y cuya
importancia es que representa el B2.5 por ciento deí consumo turístico total con
un gasto de 142mil millones de dólares, cuatro veces más al del internacional de
24 mil 500 millones de dólares.

Ese mercado interno del país alcanza una ocupación del 35 por ciento de tos
cuartos de hotel co n 102 millone s de t uristas hospe dados al año.

Esos datos, sin duda ojalá a los hoteleros le den la señal de ofrecer un trato
con la calidad que lo hacen al turista extranjero, pues para nadie es secreto que
en diferentes resorls, sobre todo de Gran Turismo o cinco estrellas alíinc/usive.
hay marginación o inclinación al extranjero.

Torruco habló de esta importancia del turistas interno con los transportistas
por la víaterrestre, pues resaltó que serán ellos los que jugarán un papel más
que importante para detonar este sector:

La industria sin chimenea estaque arde por la catástrofe que están sufriendo
con consecuencias más graves de un huracán de categoría cinco. Como dato,
ese sector da ocupación a más de cinco millones de trabajadores y que hoy están
en la antesal a de perderse un gran porcentaje.

JachaveziT a yahoo.com
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Primer sesión virtual

Por primera vez, una sesión de la
Comisión Permanente del Con

greso se llevará a cabo de manera
virtual, debido a la contingencia
sanitaria. Previo a la convocato

ria de la presidenta de la Mesa
Directiva, la senadora Mónica

Fernández, se realizó un periodo
de prueba, orientación y ayuda

técnica, en donde participaron no
sólo los legisladores, sino las áreas
de servicios parlamentarios y de
tecnologías de la información;
además, se preparó un manual
y un anexo técnico que ya está
en poder de los integrantes de la
Comisión. La tecnología llegó para
quedarse, por lo que los legislado
res más reacios se verán obligados

a utilizar aplicaciones y tecnología
para no quedarse atrás y poder
trabajar lejos de su curul.

Mensaje a Ramírez Cuéllar
La permanencia de Alfonso
Ramírez Cuéllar como presiden
te interino de Morena está más

cuestionada que nunca, sobre
todo después de la polémica
propuesta para que el Inegi revise
el patrimonio de las personas. El
diputado federal ya se llevó un
"regaño" por parte del presidente
López Obrador, y su propuesta
fue desestimada por los principa

les personajes de su partido, como
el senador Ricardo Monreal Aho

ra, la diputada Dolores Padiema
está impulsando la propuesta de
que una Coalición Colegiada
sea la que tome las riendas del
partido, pues por la pandemia el
proceso interno se frenó. Algunos
legisladores guinda no han visto
de mala forma esta iniciativa, que
claramente está dirigida a Ramí
rez Cuéllar.

Las prisas
del Juez Pérez Mier

Nos comentan que las resolucio
nes del Juez Séptimo de Distrito
con sede en Los Mochis, Sinaloa,
José Francisco Pérez Mier,

respecto a los amparos para evitar

la construcción de una planta
de amoniaco en un sitio con

protección internacional, están
levantando sospechas al interior
del Poder Judicial, no tanto por lo
que resuelve, sino por la prisa que
parece llevar para darle la razón a
la empresa que lleva el proyecto,
Gas y Petroquímica de Occiden
te. Este juez federal ya ha desesti
mado tres amparos presentados
por distintos actores, y por lo que
nos dicen, no estaría de más que el
Consejo de la Judicatura revisara
con un poco más de detalle estas
resoluciones, y más ahora con
la limpia en el Poder Judicial en
marcha.
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En plena pandemia, al menos 14 médicos y
enfermeros foráneos estaban retenidos en ho

teles de la CDMX mientras sus captores extor
sionaban a sus familias.

Ayuda a frenar el efecto desmoralizante el
hecho de que ayer los liberaron.

Ayudaría —todavía más— dar con todos
los responsables.

No se pueden predecir los temblores, pero sí las
sacudidas en algunas estructuras de Gobierno.

Cuentan que esta semana la Comisión
de Reconstrucción estará bastante ocupada
dando explicaciones sobre diversas anomalías
que se fueron acumulando.

¿Pues desde cuándo habrá empezado el dis
tanciamiento social el Alcalde de Benito Juá
rez, Santiago Taboada, que no sabe que Ro
berto Remes ya no es titular de la Autoridad
del Espacio Público (AEP)?

Ayer tuvo un ciberencuentro con el llama
do Rey Peatón. En el tuit donde dio a conocer
la reunión —y que después borró— se equivo
có con el cargo.

Lo bueno es que nadie debió sentirse
desplazado. La AEP no tiene titular, pues el
organismo... ¡desapareció desde el inicio de la
actual Administración!

¿Cómo? ¿Tampoco lo sabía?
demisfuentes @reforma.com
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AYER Y HOY
"Anda, mi amor, ya quítate la ropa". La voz
del novio sonó al mismo tiempo suplicante y
perentoria. "Espera un poco" replicó la des
posada. Insistió el urgido galán: "Vamos, des
vístete, mi vida. Ya estamos casados". "Ten
un poco de paciencia, Vehementino" le pi
dió ella. "¡No puedo esperar más! clamó el
muchacho. ¡Venga, desvístete! ¡Ya somos
marido y mujer!". "Sí admitió la novia. Pero
todavía estamos en el atrio de la iglesia"... Un
crupier de Las Vegas pasó a mejor vida. Sus
compañeros fueron a darle sepultura. Uno de
ellos tomó la palabra en la capilla funeral a fin
de hacer el elogio del desaparecido. Empezó
diciendo con solemnidad: "Nuestro amigo no
está muerto". Se oyó una voz entre la concu
rrencia: "Voy dos a uno a que sí"... "Trabajaré
hasta tarde en la oficina le anunció mentiro
samente don Chinguetas a su esposa. Lle
garé a la casa después de las 12 de la noche".
Respondió la señora: "¿Puedo contar con
eso?"... Aquella vaca era la única que no había
tenido becerrito. Explicó otra: "Es que a ella le
gusta el fútbol, no los toros"... Si algo me ha
dado a mí esta epidemia es un absoluto sen
tido de la indigencia humana. Bien vistas las
cosas podemos afirmar que ante el Covid19
estamos básicamente en circunstancia igual
a la del hombre de la Edad Media frente a la

peste bubónica. La imagen de López Obra
dor mostrando su Detente se parece mucho
a la del señor feudal del Medioevo diciendo el
Vade retro o recitando el Miserere. El hombre

de hoy tiene más de una semejanza con el de
ayer, ambos inermes para afrontar la muerte,
los dos igualmente azorados por el desco
nocimiento del mal que los acecha. Grande
es la tentación de caer en el lugar común: no
somos nada. Pero eso no es así. De cara a

los males que lo afligen plagas, hambrunas,
guerras, desastres naturales el hombre se

yergue y continúa avanzando. Recordemos a
Pascal, siempre recordable: el hombre es una
caña, pero una caña que piensa. Otro filóso
fo añadió: y que siente. Junto al pensamien
to de la indigencia humana ha de ponerse el
sentimiento de la humana solidaridad. Esta

epidemia nos ha enseñado lo mucho que de
pendemos unos de otros para poder vivir la
vida de cada día. Seguramente pasado este
súbito azoro volveremos a ser los mismos que
hemos sido, pero nos quedará la memoria
de los días que estamos viviendo, tan ¡guales
los unos a los otros, tan vacíos del abrazo y
el apretón de manos, de la mesa compartida,
del encuentro con aquéllos a quienes amamos
y que nos dan su amor. Mientras volvemos a
la vida plena mientras la vida plena vuelve a
nosotros me propongo vivir con intensidad
cada día, cada hora y aun cada minuto, y po
nerme, confiado, en las manos de aquél que
dice hasta dónde y hasta cuándo. (Que no es,
desde luego, López Obrador)... Dos amigos se
toparon en la calle después de mucho tiempo
de no verse. Uno estaba flaco, ojeroso, débil,
escuchimizado. Le preguntó el otro: "¿Qué te
sucede? ¿Enfermaste?". "No respondió con
voz feble el lacerado. Lo que pasa es que mi
esposa tiene doble personalidad, y las dos
me piden amor todas las noches"... Hace unos
días doña Jodoncia se decidió por fin a ven
der su coche. Era un Opel modelo 74 al que le
sonaba todo con excepción del claxon. "Lléva
lo al lote le ordenó a su esposo don Martina
no y pide por él 300 mil pesos, ni un centavo
menos". "Está bien respondió el pequeño
señor. Antes llegaré a la farmacia". "¿A la far
macia? se extrañó doña Jodoncia. ¿A qué?".
"A comprar un frasco de vaselina contestó
don Martiriano. La necesitaré cuando me di

gan qué puedo hacer con el coche"... FIN.
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Ayer la COFEPRIS decidió am
pliar la gama de pruebas de
Covid19 después de que hu
bo una petición desde el
Senado y la reacción de Ri

cardo Mónreal, líder de la mayoría de
Morena, fue como de que bueno, pero es
insuficiente. Desde su punto de vista, lo que
se requiere es que se aumente el número
de autorizaciones a quienes aplican las
pruebas porque de esa forma es como se
puede reforzar el combate a la pandemia
La senadora Mímica Fernández

Balboa, presidenta de la Mesa
Directiva, convocó a sesión ple
nariaa distancia, ya hubo prue
bas, orientación y soporte técni

co, se preparó un manual y un anexo técni
co que ya tienen los legisladores y van a
poder trabajar desde su casa, lejos de su
curul o escaño, este miércoles, por primera
vez se celebrará la primera sesión virtual
de la Comisión Permanente.

Dos alcaldes salen más o

menos bien parados en las
encuestas por alcaldías que
se hacen para medir el
buen manejo del Covid19

lulio César Moreno Rivera y Víctor Hugo
Romo de Vivar Guerra, de Venustiano
Carranza y Miguel Hidalgo, respectiva
mente. La encuesta realizada el 17 de ma

yo por Massive Caller otorgó la aproba
ción más alta a Moreno con 45.9%. se

guido de Romo con 4517o.
Las acciones evaluadas por el

primero fueron la entrega de
80 mil tarjetas ^Respaldo VC
el adelantó del pago de los pro
gramas sociales "Mujeres Em

prendedoras" y "Personas Mayores, For
madoras del Hogar", con una inversión de
B7 millones de pesos. En el segundo las
acciones evaluadas fueron #Consume

MH, FOFfTEC, La Empleadora 2020, Los
Hidalgos y Abasto Móvil y sus estrategias
para hacer valer las normas establecidas
en esta emergencia sanitaria.
Para este viernes se espera que

l'emex TRi reciba las pro
puestas económicas para el
Paquete V que será utilizado
en la Refinería de Dos Bocas,

en Paraíso Tabasco; este paquete está
compuesto por un sistema de tanques y
esferas de almacenamiento y hay mu
chos interesados, uno de ellos, apuntado
en la lista, es Mexicana de Recipientes a
Presión (MRP}
PD: El martes en el Congreso de

la CDMX, rindió protesta co
mo diputado Roberto Candía,
en lugar de Fernando Aboitiz,
quien argumentó "motivos de

salud", para tomar una licencia tempo
ral Esta es la segunda ocasión en que
Candia se desempeña como legislador, la
primera fue diputado por el PRD durante
la VI AI.DF.
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No hay que esperar
llegar a junio, para
darnos cuenta que
ya desde hace un
buen rato nada es

igual. Para empezar, por quienes
lamentablemente han perdido a
algún familiar o ser querido en
esta pandemia. Lo que representa
no haber podido despedirse como
se habría querido, algo que nunca
se podrá olvidar.

Después, el hecho de que más
de 600.000 personas han perdi
do su empleo este año. y hay des
esperación por aquellos que de
ben llevar el alimento a su fami

lia. Los más previsores se están
acabando ya sus ahorros, y bus
can como ganarse en la inmedia
tez el sustento Los apoyos del
gobierno si bien están ahí, son

claramente insuficientes, y con la
decisión del Presidente de no en

deudarse, será más difícil hacerle
frente.

Hn las encuestas resulta que
hay más preocupación por el te
ma económico que por el conta
giarse ¡qué paradoja!

Las medidas de higiene no se
acabarán, y van desde el intenso
lavado de manos de por vida,
hasta el uso de cubrebocas por un
buen rato más. Esto es nuevo para

la mayoría de los mexicanos, pe
ro en países como Japón, por sus
malas experiencias, está ya era su
normalidad.

A lo apapachadores que so
mos los mexicanos también ten

dremos que decirle adiós. El beso
y el abrazo sólo estarán con los
más cercanos, y eso con sus re
servas El "hay que sangrón que
no saluda de mano" quedará

atrás y debe entenderse muy
bien. No sabemos las historias

que hay detrás de las personas
que no querrán acercarse lite
ralmente ni a saludar.

las afectaciones psicológicas
es algo que se han olvidado en la
atención de esta pandemia de
presión, insomnio, estrés pos
traumático, y situaciones que van
desde divorcios o separación de
parejas hasta la terrible violencia
intrafamiliar.

Que le digo de las nuevas mo
dalidades de asalto, ahora hay
que cuidarse hasta de los que re
parten comida o servicios por
aplicación, hasta sanitizadores,
ya que los ladrones han aprove
chado esto para robarles y hacer
se pasar por ellos, ¡viva México!

Ya nunca será nada igual, y no
es ninguna exageración. Vayá
monos acostumbrando.
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Qué sucede en la Ciudad de
México con el recuento de de

dcesos por Covid19? ¿Las ci
fras oficiales son reales?

Una piedra en el zapato
para el gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador ha sido Mexicanos Contra la
Corrupción.

Esto cobra importancia por la investi
gación sobre las cifras que contrastan
con las oficiales en la capital del país.

I'ara el 12 de mayo, el gobierno de
Claudia Shembaum informaba que hasta
esa fecha había un registro de 937 defun
ciones.

Sin embargo, según el organismo, del
18 de marzo al 12 de mayo se contabiliza
ron 4 mil 577 actas de defunción.

En dicho registro aparece como causa
de muerte Covid19, coronavirus o Sars

Cov 2,

De lo anterior, se desprende que en la
Ciudad se han registrado tres veces más
muertes relacionadas con la pandemia
que las cifras oficiales reportadas.

La minuciosa investigación del orga
nismo llevó a la conclusión señalada por
el organismo que combate la corrupción.

¿Entonces, cuál es la verdad? ¿Se le

debe o no creer al iefe de la lucha contra
la pandemia Hugo López Gatell?

¿Es acertado el Modelo Centinela,
mediante el cual determina el número de

decesos, contagios y casos sospechosos?
Hay que recordar que durante la

emergencia del vi rus de la influenza en
2009, el entonces Presidente Felipe Cal
derón despidió a López Gatell por pro
porcionarle información errónea

En esta etapa, López Obrador ha de
mostrado creer ciegamente en e! desem
peño del subsecretario.

A lo largo de casi dos cuarentenas,
López Gatell, ha sido duramente cuestio
nado por tres .secretarios de salud.

Ellos son fulio Frenk Mora, Salomón

Chertorivsky y lose Narro Robles de los
gobiernos de Vicente Fox, Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto, respectivamente.

Así las cosas con el letal virus y su zar
contra la emergencia sanitaria.

PROSPECCIÓN... Interesante resultó el
segundo Foro Ciudadano por la CDMX en
materia de salud, organizado por tos diri
gentes partidistas Nora Arias (PRD), An
drés Atayde (PAN), Israel Retanzos (PR1),
Jesús Sesma y Leonel Luna (PVEM). en
donde los ponentes advirtieron que apenas
vamos a la mitad de la pandemia
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1 bien a más de 3 mil 300 me

xiquenses, según datos del
gobierno estatal en el último

; í¡ corte, el coronavirus les hizo
"lo que el viento a luáre?.", tal

ciña no representa ni tanüto la batalla ga
nada frente a la enfermedad causada por
Covid19, Que bien que el sistema inmu
nología) de estas personas no sucumbió a
la cepa, pero el avance de! virus asiático
sigue en ascenso y no solo está golpeando
con mayor fuerza a localidades del oriente
de ta entidad, como Nezahualcóyotl y F.ca
tepec, sino que municipios como Naucal
pan ahora se están viendo plagados de ca
sos. situación que evidencia dos aspectos:
uno. quizá el más grave, la falta de con
ciencia de la población, y el otro, caracteri
zado por taita de estrategia y contundencia
por parte de gobierno de la alcaldesa Patri
cia Durán Reveles I a campaña de lonas o
mantas con leyendas como "¡Detente! Re
gresa a casa" y "Zona de alto contagio Co
vid" no están surtiendo los efectos desea

dos. Incluso en algunas comunidades has
ta enojo están provocando entre los escép
tlcos del coronavirus lo más preocupante
es que en medio de esta emergencia sani
taria. las autoridades no han hecho nada

contra "los reventones callejeros", la reu
niones y tiestas privadas, auténticos focos

de contagio, sin mencionar la falta rigurosa
de vigilancia en los mercados y tianguis
municipales, por mucho que se diga que
éstos estánoperando al mínímo y con ven
tas de artículos solo esenciales Con un po
co mis de descuidos, Naucalpan, en breve
estará registrando parte importante de las
cifras acumuladas de contagiados,

A RENGLÓN SEGUIDO
QUIENES están preocupados y hasta mo
lestos por la muerte de dos de sus compa
neros a causa de Covid19 son los policías
de Tecámac, donde a decir de los mimos
uniformados hay una veintena de elemen
tos aislados por estar contagiados Y es que
su impotencia se cimienta en la falta de
apoyos del gobierno municipal... DESRGR
DADO y sin visos de solución, la violencia
en Ecatepec devora a sus habitantes cada
vez más, situación que ni poniendo un po
licía por familia se resolverá. El problema,
entre muchos otros factores, tiene su des

gracia en la corrupción que favorece a
llandas criminales... COMO espuma suben
los precios de la canasta básica en varios
municipios de la zona conurbada, donde la
delegación de Profeco nomás observa
complaciente cómo encarecen los alimen
tos. Faltan ios efectos de la otra pandemia

rreportero@yahoo.com.mx
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Desde que empezó La pandemia,
Las mancariLLas o cubrebocas se

han vuelto de Los artículos más

buscados por La gente, junto con
Los geles antibacteriales, para
protegerse del SarsCov2, que pro
voca Covid19, La enfermedad que
ha Llevado a miles de personas a
Los hospitales y panteones. Muchas
personas con buenas intenciones
y a veces no tan buenas, se dedi
caron a importar o fabricar cubre
bocas, pero no faltan Los especu
ladores o vivales que Las venden a
sobreprecio o de muy mala caLidad1
como Las entregadas en eL IMSS de
Santa Mónica, en Tlalnepantla, que
estaban rotas y tenían especifica
ciones de KN95, pero en realidad
son "patito" e inadecuadas para uso
de médicos y personal que labora
en los hospitales. Y hay ya tanta
trampa en esto de los cubrebo
cas, además de sobreproducción,
que hay bodegas repletas, con el
producto a veces bueno y a veces
clon, que ahora rematan, porque el
mercado ya está saturado, pero es
un crimen que al personal de salud
les entreguen mascarillas "N95" de

mala calidad.

El gobernador Alfredo del Mazo
dijo que el regreso a clases, a la ac
tividad laboral y a la económica se
hará de manera ordenada y respon
sable, ya que la pandemia se com
porta de manera distinta en cada
una de las regiones del Edomex.
De hecho, comentó que el regreso
a las actividades será regional, por
etapas, ordenado y pensando en el
empleo y en la economía familiar
y en el caso de los municipios del
Valle de México se hará en coordi

nación con la Ciudad de México.

En Coacalco, a los taxistas les valió
eso de la sana distancia y la pan
demia y bloquearon la Vía López
Portillo, para exigir al gobierno
municipal una despensa y 5 mil
pesos para cada agremiado de
las agrupaciones que encabezan
Enrique Ceja, Jazmín Gutiérrez,
Fernando Álvarez y Luis Cárdenas,
con choferes provenientes de Tul
titlán y Coacalco, muchos de ellos
sin cubrebocas, e incluso con taxis
piratas. Cuando se les pidió un pa
drón de agremiados para analizar
sus peticiones prefirieron retirarse.
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Sucias, las energías limpias
Andar en la administración pú

blica (en todos sus niveles) es
como caminar en el fango, no hay
manera de encontrar una ruta en

la que no se encuentre lodo; por
donde vaya Andrés Manuel López
Obrador encuentra suciedad, lo
que revise tiene manchas, y el gran
plan para implementar energías
limpias en México no fue la excep
ción; los ex funcionarios se despa
charon con la cuchara grande, to
maron dinero de todo y por todo,
por eso metió freno el presidente,
y no porque, como dicen sus críti
cos cotidianos, esté en contra del
desarrollo de las energías limpias, y
que se quedó en el pasado.
Resulta que al revisar la Secre

taría de Energía(Sener) el fondo
para este apartado, que manejó
del 2008 al 2018, alrededor de 9
mil millones de pesos para elabo
rar 46 proyectos, se encontraron
disparidades entre los montos que
se recibieron y las obras realizadas,
sobreprecios, planes inconclusos,
alterados y falta de transparencia
en el manejo financiero. Ese es ei
problema que enfrenta la nueva ad
ministración, en todos los proyec
tos, del área que sea, hay trampas,
hay corrupción, por eso se revisan
y, en su caso, se detienen.
Los pillos que se beneficiaban

de estas transas, al verse exhibi
dos, ante el riesgo de que los in
vestiguen y pierdan sus ganancias,
gritan acusando retroceso, freno a
los planes modernizadores, pero
sólo se están revisando, y se reto
marán, pero antes hay que eliminar

la corrupción, y debería ser borra
da la transa tricolor y la azul, pero
también hay que impedir la pillería
guinda, pues ya vimos que morenis
tas como la Guevara, Bartlett, es
tán al acecho, esperando la opor
tunidad para retomar las prácticas
del pasado.
Al revisar el Fondo para la Tran

sición Energética y el Aprovecha
miento Sustentable de la Energía
(Fotease) que manejó 9 mil millo
nes de pesos se determinó que los
proyectos presentados no estaban
completos, que no se acompaña
ron de estudios de viabilidad, que
no se les dotó de mecanismos que
permitieran ser evaluados y al paso
del tiempo no hay avances, aunque
se han ejercido muchos millones
de pesos.
La Sener no es ajena a estos ac

tos de corrupción, su Dirección
General de Energías Limpias está

metida en las transas, al igual que
el Fideicomiso para el Ahorro de
la Energía Eléctrica, el Instituto
Nacional de Electricidad y Ener
gías Limpias, la Comisión Federal
de Electricidad, el Centro de Es
pecialistas en Gestión Ambiental,
la Comisión Nacional para el Uso
Eficiente de la Energía; en cual
quier institución ligada al tema de
las energías limpias hay procesos
administrativos que denotan co
rrupción.
Se habló de hacer un atlas eóli

co, herramienta que nos sirve para
determinar qué zonas del país son
más propicias para instalar campos
eólicos y generar energía; se gas

taron millones de pesos y hasta el
momento, el atlas no se ha elabora
do. Otro proyecto fallido fue el de
dotar de electricidad con energía
renovable viviendas de indígenas,
se ejercieron 400 millones de pe
sos por la CFE y no hay resultados
Hay más proyectos que se que

daron a medias, ahí está el proyecto
que pretendía colocar paneles en la
casa de los trabajadores de la CFE,
no se hizo, pero desaparecieron 80
millones de pesos; el de colocar
calentadores solares en hoteles de

Yucatán, para ello se dispusieron de
25 millones de pesos, tampoco está
claro; un programa de energía geo
térmica de 150 millones de pesos,
no se sabe de él; la sustitución de
lámparas incandescentes por aho
rradoras en comunidades de hasta

cien mil habitantes, casi mil millo
nes para este plan, y nada que se
realiza.

Lo malo es que al parar la co
rrupción de las energías limpias va
a pasar algo como sucedió con la
cancelación del aeropuerto deTex
coco, se pierden obras necesarias,
y castigar la corrupción le sale muy
caro al país por las indemnizacio
nes que hay que pagar a las em
presas que le fueron asignadas las
obras.

Son innumerables las pillerías
con las que se encuentra AMLO, lo
que pasa con las energías limpias es
un ejemplo, todos se cubren, todos
están metidos, por lo que dudo que
los seis años le basten para, ya no
digo solucionar, encontrar todas las
transas, el sistema está podrido.
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Con cariño para mi hermano Arturo !
"México tiene y ha acumulado en los últimos 40 años una infraes

tructura importante en la generación de doctores y científicos, no es
despreciable la cantidad con la que cuenta el país, pero lo que no te
nemos es una política de Estado en relación a la Ciencia y Tecnología,
cuando llega López Obrador a la Presidencia de la República quienes lo
apoyamos en su candidatura, votamos por él, le hicimos incluso campa
ña con los amigos,familiares para impulsar su voto,fuimos los científicos
del país, creímos que la 4T iba ser el despegue de la ciencia, y no ha
sido así, hoy creó que muchos de nosotros estamos decepcionados, el
propio Conacyt no está entendiendo la importancia de la ciencia", así lo
afirmó el científico Luis Niño De Rivera y Oyarzabal, doctor en ciencia.
"Ahora en el momento en el que vivimos una guerra bacteriológica,

véase la contradicción del presidente saca al ejército a las calles militari
zando al país, cuando lo que se tendría que hacer es una estrategia muy
fuerte la de crear un Ejército de Científicos buscando soluciones contra
el enemigo bacteriológico que puso de cabeza al mundo"
México no Cuenta con la infraestructura para hacer vacunas aunque

tiene gente muy capacidad para poderlo hacer. Esa contracción que
enfrenta hoy la 4T, ya es solo de la 4T, ya no es del neoliberalismo como
se califica, hoy la responsabilidad de López Obrador es enfrentar una
realidad o se crea un sistema de ciencia poderoso para que con la inno
vación, la ciencia básica y la aplicada se apoye lo que se tenga que apoyar,
para al desarrollo de empresas nuevas, que fortalezca la economía y
defienda la salud de los mexicanos o simplemente vamos a estar pos
trados" expresó en exclusiva el ingeniero Niño de Rivera y Oyarzabal,
miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SIN1)
"Lo que ya viene en futuro inmediato, si la vacuna sale en junio o

julio México será uno de los países que estará formadito ¿a ver quién
le quiere dar la vacuna y cuanto nos va a costar? Cuando en este mo

mento lo que se tensa que estar haciendo ya, tomar a los científicos mas
calificados que tiene el país para que trabajen en la producción de la
vacuna mexicana"

Yo quiero hacer una crítica fuerte en contra del Cofepris, si los médi
cos del ABC están haciendo un esfuerzo por procesar las muestras de
pacientes que han tenido coronavirus, la respuesta de esta institución
no puede ser que "no se cumplen con los protocolos", hay que hacer lo
que se tenga que hacer, para que el esfuerzo del suero si este pudiera
ser un camino de solución se apoyé, y se apoyé cualquier esfuerzo, lo
que no está pasando en este país es que se vea a la ciencia como el
mecanismo de desarrollo"

"Hoy lo que estamos enfrentando (coronavirus) nos tiene de rodillas,
incluso a EU, ante un enemigo que solo se le puede vencer si se le co
noce, y se le domina, a partir de esa dominación se le puede combatir, y
quien lo puede hacer es la ciencia y el conocimiento, no va ser la política
ni las armas del ejército, van a ser las almas del pensamiento de la cien
cia que desarrollen los antígenos y las vacunas que se requieran para
poder proteger a la gente de este virus y de los que vienen"
"El presidente de la república debiese entender que él no puede dic

tar la política científica del país e incluso ni el propio Conacyt lo puede
hacer, ellos tienen la responsabilidad de dar los planteamientos genera
les de una política de estado, que se tiene que discutir en las cámaras
(diputados y senadores) para que independientemente de quien sea el
presidente, México tenga una política de estado en Ciencia,Tecnología
y Salud a largo plazo y que además que obligue a que la riqueza del país,
que una parte de ella se ponga obligatoriamente para el desarrollo de la
ciencia y la tecnología" concluyó el ingeniero el Comunicación y Elec
trónica de la ESIME del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Luis Niño
de Rivera y Oyarzabal.
Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio Nacional de

Locución 2017. Premio México de Periodismo 2013.
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[ ¿SERÁ?
Mensajes contradictorios
La industria estadounidense no deja de presionar para
que en México abran las plantas armadoras y la minería,
porque sin materias primas y piezas no pueden avanzar en
su producción. Pero las cifras de contagio muestran que
habrá un alto riesgo si se normaliza la actividad industrial
en algunas zonas del país, por lo que los gobernadores
se han mostrado cautos, pero aún así el Gobierno Fede
ral ha puesto al 1 de junio como la fecha tentativa para
reiniciarlas actividades de las industrias esenciales; por
eso sorprendió el anuncio de la ampliación del cierre de
la frontera de EU con México de los viajes no prioritarios
hasta el 22 de junio, sobretodo porque una parte importan
te de esa industria esencial se encuentra a lo largo de esa
frontera. ¿Será?

Pandemia no opaca polémicas
En muchos sentidos México no cambia, y esto lo decimos
porque a pesar de la situación de emergencia sanitaria por
la que atraviesa el país, la confrontación política no cesa
yde estohayvarios ejemplos. Sólopormencionar los dos
más recientes: el freno de la Secretaría de Energía a las
alternativas renovables y la propuesta del líder morenista
Alfonso Ramírez Cuellar de otorgar facultades al INEGI
para medir la concentración de la riqueza. Ambos temas
generan tensióny crispación social. Hoy, como nunca, se
necesita unir esfuerzos para enfrentar la pandemia, que
sólo en nuestro país ya causó la muerte de más de 5 mil
personas y contagios a otros 50 mil. Momento de unidad

no de pugna ni enconos. ¿Será?

Reconocimiento a Quintana Roo
Además del reconocimiento que hizo el lunes el subsecre
tario Hugo LópezGateU a las medidas tomadas en Quin
tana Roo para contener la propagación del Covid19, nos
dicen que las propuestas implementadas por el Gobierno
de Carlos Joaquín González para reactivar gradualmen
te el turismo fueron aceptadas y apoyadas por la Sectur
de Miguel Torruco, así como por otros mandatarios de
estados con presencia de esa actividad económica. De allí
que se estableció un grupo de trabajo entre autoridades
federales, estatalesymunicipales, en el que se definen ya
fechas y medidas sanitarias para el tan esperado retorno
progresivo de los viajes a diversos destinos del país. ¿Será?

Sonora también cuida a la Policía
El Gobierno del estado de Sonora, que encabeza Claudia
Pavlovich, hizo un reconocimiento a todo el personal que
presta sus servicios en los hospitales de la entidad, para
atender a los pacientes afectados por el Covid19: médicos,
enfermeros, camilleros, afanadores, laboratoristas, perso
nal administrativo, pues se han convertido en verdaderos
héroes al exponer su vida apara salvar la vida de otros.
Pero también incluyó al personal de seguridad pública, a
quienes, señaló, hay que otorgarles el equipo de protección
para reducir al máximo el contagio de este virus, como ca
retas, guantes, overoles y gel. Y en este sentido, la goberna
dora llamó a los alcaldes para caminar por el mismo rumbo
yno bajar la guardia. ¿Será?
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Curso perdido: ni un aula está abierta

No hay retorno a la normalidad es
colar.

Ninueva ni vieja.
Un dato basta para sustentar

esta afirmación: ningún aula del país está
abierta para clases presenciales.
No es una información negativa, sino pul

so del ambiente que tienen gobernadores y
alcaldes sobre su propia realidad.
La mayoría de los mandatarios estatales

18 hasta ayer por la tarde se han negado a
respaldar la medida central.
Cierto: es una recomendación federal y de

ninguna manera están obligadas a acatarla
las autoridades locales.

La intención es salir del aislamiento y entrar
a la siguiente etapa en municipios donde no
hay contagios detectados de coronavirus.
La mayoría de ellos en el sur del país, Oa

xaca y Chiapas, pero también los de mayor
pobreza.
Hay un dato adicional en torno al rechazo:

se está en horas de definicióny la lista final de
gobernadores opositores podría conocerse
en horas.

CONTROL MORENISTA

Los gobernadores cruzan llamadas constan
temente.

Lo hacen por muchas razones, desde inter
cambiar información sobre el manejo del
Covid19hastalareanudaciónde actividades.
En temas escolares hay consenso en dar por

concluido el ciclo.

Luego la secretarías de Educación Pública,
la de Esteban Moctezuma y las estatales,
marcarán la pauta para aprobar a todos los
alumnos u hacerles pruebas.
Algunos lo han anunciado de manera ofi

cial Alfredo del Mazo, Enrique Alfar o, Jai
me Rodríguez y otros esperan con cautela.
Quienes dudan mucho son los seis gober

nadores de Morena porque no quieren ser

reprendidos.
Carentes de autonomía, piden esperar a ver si,

como dice el doctor Hugo LópezGatell, la cur
vase achataydamargensiquieraparaexámenes.
Unos y otros buscan, eso sí, no afectar el

regreso a labores a otras actividades porque
les afectan severamente la economía.

Por eso el bajacaliforniano Jaime Bonilla,
los del Bajío  Juan Manuel Carreras, Francis
co Domínguez, Martín Orozco, Diego Sin
hue y otros fronterizos impulsan el retorno.

LA DIFÍCIL COFEPRIS
1.  Muy lentas deben ir las cosas en la Comi
sión para la Cofepris de José Alonso Novelo.
Fue necesaria la intervención del Senado

de la República para la emisión de pruebas
serológicas IgG e IgM para Covid19.
Los empresarios hicieron la petición a Ri

cardo Monreal, quien hizo la solicitud al
Consejo de Salubridad General.
Ayer se dio la autorización que seguramen

te salvará muchas vidas.

2. La gobernadora sonorense Claudia Pa
vlovichrindió unhomenajeatodo el personal
de salud que atiende la epidemia.
Al mismo tiempo reforzó las medidas de

prevención y restricción.
3. Lo mismo sucede en Guerrero, don

de Héctor Astudillo encabeza reuniones
virtuales de directores de hospitales con fun
cionarios federales para que éstos conozcan
en directo las carencias.

Y 3. En Oaxaca Alejandro Murat revisa
con satisfacción las amplias regiones donde
se supera el reto de la pandemia.
A la vez, lidera un reordenamiento interins

titucional de las instalaciones con capacidad
de medicina crítica en las zonas urbanas.

Fundamentales serán las respuestas de
hospitales del Gobierno estatal, del IMSS, del
ISSSTE, el de especialidades, el Hospital de la
Niñezypor supuesto delEjércitoylaMarina.
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Arturo Zaldívar,
al rescate de la justicia

"W* uego del fallo de la Suprema Corte de
I Justicia sobre la ilegalidad de la Ley
I Bonilla, las miradas de la sociedad
^^Jse dirigieron a sus magistrados, pero
principalmente su presidente Arturo Zaldí
var, quien tiene mucho que decir sobre una
nueva forma de operar del Poder Judicial.
El presidente de la Suprema Corte señala

que son tiempos en los que el Poder Judicial
se renueva y adapta, por fin, a los tiempos
que vive elpaís. No dejade reconocer que hay
rezagos en materia judicial, pero se trabaja
en su actualización para hacer más ágil su
mecanismo.

En una de las entrevistas televisivas que le
hicieron al presidente de la Suprema Corte
de Justicia, señala con claridad que no son
tiempos de que el Poder Judicial esté aso
ciado o supeditado a otro poder. Los equi
librios son parte esencial de la democracia
mexicana.

Zaldívar Lelo de Larrea fue muy enfático al
señalar que la justicia no llega a la gente que
más la necesita, frase que en otros tiempos
era imposible que dijera un magistrado en
México. Es ahí donde ra dica el cambio en los

agentes de transformación de un país que
impulsa a personajes como Arturo Zaldívar
a ver su responsabilidad social como un com
promiso histórico
La precisión de su tarea en este momento

fue definida por el presidente de la Suprema
Corte, al decir que el contrapeso del poder
radica en el equilibrio de los tres poderes, y
en el caso del Judicial, su expresión de equi

librio radica en sus sentencias, que es su ins
trumento constitucional.

La responsabilidad del Poder Judicial radi
ca en facilitar la gobernabilidad a través de su
defensa al derecho. Señala que la mejor ma
nera de contribuir a fortalecer el Gobierno

es ejerciendo la autonomía de los poderes.
Palabras que, en otros tiempos, tampoco
hubiera pronunciado ningún magistrado en
nuestro país.
Aunque no deja de advertir que hay grupos

interesados en empujar a los magistrados,
principalmente al presidente de la Suprema
Corte, a convertirse en sujeto de la oposición,
cuando en realidad cada poder hace lo que
debe. De hecho, dice que si cada mexicano
hicieralo que le corresponde hacer, sería una
manera clara de transformar el país.
Reconoce que hay cambios sustanciales

en la política de México como es el hecho
de que no estamos acostumbrados a que un
Presidente de la República se preocupe real
mente por la justicia social. Señala que hay
una deuda enorme por no impartir justicia,
reconoce que debe haber ciertas restriccio
nes para algunos abogados que violentan
las leyes y que esto debe hacerse con eficacia
dentro del Poder Judicial.
La visión de Arturo Zaldívar es inédita en

la historia de México. Es necesario voltear

a ver el trabajo de los jueces y contribuir a
regresar la confianza en la impartición de
justicia, que es uno de los pilares para que en
el país haya, por fin, Estado de Derecho.
Puede estar alguien en desacuerdo con el

fallo, pero ahora debe estar seguro de que esa
decisión de los magistrados está apegada a
Derecho.
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Los dilemas de Moctezuma

Conforme se acerca el fin del ciclo
escolar, la situación derivada de la
pandemia comienza a generar pre
sión a la Secretaría de Educación

Pública (SEP).
La dependencia encabezada por Esteban

Moctezuma, apostó por las clases virtuales,
lo que jamás se había hecho en el país porque
no hubo necesidad.

Si bien las primeras semanas el esquema
generó críticas por sus errores técnicos, con
forme han pasado los días las opiniones han
sido favorables, aunque no unánimes.
El esquema ha funcionado para la mayoría

de los estudiantes de nivel básico; en los nive

les posteriores cada institución ha hecho lo
que ha podido para rescatar el semestre.
Lo más fácil para Moctezuma hubiera sido

copiar el esquema seguido en España, en don
de desde elmes pasado se dio por concluido el
ciclo escolary todos los alumnos, salvo excep
ciones, Rieron promovidos al siguiente grado.
Moctezuma apostó por la parte difícil, que

fue poner a prueba la educaciónha distancia;
no le ha ido mal.

El problema, sin embargo, se agrava ahora
que las fechas para el reinicio de actividades
han cambiado a diario.

Si juzgamos por el desarrollo de la pan
demia en el país, en muy pocos estados el
semáforo está en verde como para que los go
biernos estatales autoricen el regreso a clases.
Lo más probable es que el fin del ciclo esco

lar nos tome aún en cuarentena, enla mayoría
del país.
Y si bien del debate al interior de la SEP si

gue siendo regresar o no a las aulas y cuán
do hacerlo, las cifras que a diario ofrece el
subsecretario Hugo LópezGatell lo han
reorientado: terminar el ciclo escolar de
acuerdo al calendario oficial, adelantar la
clausura del mismo, realizar todas las tareas
administrativas vía internet incluidas boletas

de calificaciones, exámenes extraordinariosy

reinscripciones, etcétera.
No será una decisión sencilla, por los retos

de movilidad y tecnológicos que presenta
cada opción.
Lo que se busca es precisamente que el ciclo

escolar no sea otra víctima fatal del Covid19.
Y parece que ahí sí habrá solución.

• • • •

¿Cómo está eso de que la Comisión de Hi
drocarburos (CNH) autorizó siete proyectos
de fracking el año pasado contradiciendo el
juramento de López Obrador de que nunca
nunca lo permitiría?

Una investigación periodística reveló el
dato: en el 2019 fueron autorizados "siete
planes para incorporar recursos de aceites
y gas en plays (extensiones) productivas no
convencionales".

Y por no convencionales se explica, "son
aquellos yacimientos que requieren pozos
horizontales con fracturamiento hidráulico",
es decir, fracking simple, puro y llano.
Cuando el expresidente Peña quiso auto

rizar ese procedimiento, en el Congreso la
bancada de Morena se le fue a la yugular;
López Obrador dijo que no lo permitiríay ayer,
cuando se le hizo la pregunta si conocía de las
autorizaciones, dijo que "lo iba a investigar".
¿Será que la prisa por aumentar la produc

ción de Pemex al precio que sea hizo que el
Presidente olvidara su compromiso?

• • • •

Parece un poco tarde, pero ayer la Cofepris
autorizó tres pruebas serológicas IgG e IgM
para Covid19, que determinan la inmunidad
al virus.

Dichas pruebas determinarán si alguna
persona tuvo el virus, si lo tiene y ha generado
anticuerpos y si lo tiene y en que grado de
gravedad se encuentra.
Para dar la autorización la Cofepris realizó

un protocolo junto con el Instituto Nacional
de Nutrición y Ciencias Médicas "Salvador
Zubirán" y el Tecnológico de Monterrey.
Aver.
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Quién se cree que es
Somos como un viajero en el desierto,

que persigne espejismos hastala extenuación
Gueshe Kelsang Gyatso

Así como se enferma la mente de un
individuo, se enferma la mente de su
sociedad. Entre ambas enfermedades

hay una correlación de mutua mor
bilidad. Si un individuo está reaccionando de

manera equivocada cuando se siente amenazado
como en no pocos casos se ha visto durante esta
pandemia, seguramente su colectivo lo está
haciendo también, y viceversa.
Siempre hay, sin embargo, quien da la nota di

sonante respecto de las creencias más extendidas
y arraigadas. El clásico crítico que, no obstante,
padece lamisma enfermedad social. Puede haber
incluso dos o más grupos, sectores o estratos que
piensan diferente respecto de los asuntos en co
mún, y aun así discuten bajo la misma distorsión
mental colectiva.

A nivel individual o colectivo, lo común es que
la gente se aferre a sus creencias y descalifique sin
más a quien ose contradecirla, creyendo sin pizca
de duda poseer la verdad absoluta y, por tanto,
trate de imponerla a como dé lugar.
A escala personal, este fenómeno se da dentro

de la familia, en el lugar de trabajo y hasta en la
fiesta. A nivel colectivo hablamos de la política,
la religión, la economía y, por supuesto, la pan
demia.

En lo personal, le llamamos patologías a las
enfermedades o distorsiones mentalesy, aunque
puede usarse el mismo término en cuestión so
cial, existe otra denominación certeramente acu
ñada por el ilustre psicólogo francés Pierre Weil:
"normosis", nombre que nos permitirá hacer una
clara distinción entre las morbilidades de dos

mentes que son en realidad una sola en muchos
sentidos: la de cada persona y la de la sociedad a
la que pertenece.
De acuerdoaWeiLlanormosises".. .elconjun

to de normas, conceptos, valores, estereotipos,
hábitos de pensar o de actuar, que son aprobados
por consenso o por la mayoría de una determina
da sociedad y que provocan sufrimiento, dolencia
y muerte: algo patogénico y letal, ejecutado sin
que sus autores y actores tengan conciencia de su
naturaleza patológica". No está de más decir que
además nos dan identidad.
Weil clasifica la normosis de una forma en la

que cualquiera con conciencia queda pasmado
por el horror de la identificación.
Comenzaré hablando de las normosis que más

se ajustan a nuestra realidad social, como la "pa
triarcal", que "invisibiliza" y/o "descalifica" lo
femenino, lo somete por la fuerza, pues teme a la
sensibilidad. En una errónea interpretación de
lo masculino, acentúa la represión de las emo
ciones, de ahí que separe la mente del cuerpo,
impidiéndonos ver que éste enferma o se debilita
cuando no sabemos gestionar lo que sucede en
aquella.
La normosis patriarcal se basa en la violencia

de género, que en esta pandemia se incrementó
de manera alarmante. De acuerdo a la Oficina
para América Latina y el Caribe del Programa de
Naciones Unidas para el Desarrollo, las llamadas
de auxilio de mujeres violentadas crecieron 80%
en México durante el primer mes de cuarentena.
Podemos identificarnos igualmente con la

normosis "consumista", a través de la cual hemos
depredado el planeta. Este sistema de creencias
es el que nos lleva a centrar el sentido de nuestra
importancia personal en el dinero.
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En estas últimas semanas, vislumbré
que poeo a poco México se perfila a t ener
las elecciones más controversiales de la

historia en el 2024; podrían llegar diversas
candida las a pelear la presidencia del país.
Me aventuro a creer que en los

próximos años, el movimiento feminista
tomará cierto tipo de fuerza; al grado de
crear espacios competitivos en la política,
sin embargo, esto tendrá intereses
"maquiavélicos" detrás de candidatos que
serán amaestradas.

No hay feminismo más contradictorio
que el moderno, dunde muchas mujeres
se sientes relegadas en una sociedad que
las ha tomado en cuenta y a pesar del "paro
nacional", sí o sí, se continuarán tomando
decisiones políticas, empresariales,
sociales, económicas y más.
Apoyo en su totalidad la manera

de pensar de cientos de mujeres que
piensan que con este "paro", sucederán

cosas a su favor, pero no creo que se
cambie la manera de pensar de todo un
país. Se están auto saboteando y no se
dan cuenta.

Les puedo asegurar que tengo la
certeza que las siguientes elecciones,
tendrán candidatos que apostarán el
todo por el todo para representar a
este país; y también estoy seguro que
de no encontrar un camino correcto,
terminarán siguiendo a falsas líderes que
les harán creer que el auto sabotaje es la
única salida para ser escuchadas.
Nombres como Martha Sahagun de Fox

y Margarita Zaval a, ya son constantes,
más la que se les sume en siguientes
años. Hay que analizar que detrás de
ellas, existen "enfermos de poder" que
necesitan regresar para saquear id país.
Las mujeres mueven el país, pero

con o sin ellas, la economía y la política
seguirán su curso... se los dejo de tarea.
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Contrario a lo que pronosticaban los
catastrofistas, que terminaba el reino del
petróleo con el COVID, ayer empezaron
a recuperarse los precios del crudo. Así,
aunque estamos todavía muy lejos de
1 a época preCÜVl D, el Bre n t alcanzó
los 30 dólares. Esto es producto de una
recuperación de la demanda en Chinay
en menor grado en Europa junto con el
efecto del recorte de 13 millones de barriles

de la O PER Así, conforme se abran más
las economías europeas y la de EU, que
ya empezó el proceso de reapertura, se
esperará una estabilización del crudo a
nivel mundial. Todavía algunas industrias
que dependen de hidrocarburos como la
aeronáutica sufrirán ciertos tropiezos, pero
ante la segura caída de transporte público
para privilegiar vehículos particulares, eso
sin duda disparará la demanda de gasolinas
y, por lo tanto, los precios del crudo.
En ese sentido México, que nunca

renegó su vocación petrolera y al contrario

apostó por una mayor producción, seguro
recibirá dividendos de mantener sin

recortes su plataforma. Hace un mes,
cuando se reportaban hasta precios
negat ivos del crudo, la presión de México
para paralizar Pemex era enorme. Creían
los inversionistas de EU que podían
aprovechar la pandemia para agenciarse los
recursos petroleros nacionales. Cualquier
presidente neoliberal hubiera cedido y
cerrado todos los pozos petroleros para
siempre. Pero esto no sucedió y ahora
México está en ruta de continuar su plan
de expansión de la producción. Lo mejor
es que, gracias a las coberturas petroleras,
nuestro país contará con casi 30Ü mil
millones de pesos adicionales para cerrar
el año, lo que ningún otro país obtendrá.
Estabilizado el mercada petrolero mundial,
con una recuperación de la demanda de
hidrocarburos, es momento de darle un
renovado impulso al sistema de refinación.
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En el juego de las sillas, quita y ponía, se movió
la del secretario de Relaciones Exteriores (SRE),
Marcelo Ebrard, al Final fue utilizada por el
canciller. Y qué bueno que llegó para escuchar al
presidente de la República, Andrés Manuel López
Obrador, (AMLO), sobre su ensayo sobre la nueva
política económica en tiempos de Covid19.

"Desde luego me importa mucho, aunque no es
obligatorio, pero sí me importa mucho que lo lean
los servidores públicos porque también debemos
todos saber por qué estamos aquí, cuál es el
objetivo principal de nuestro quehacer político.
El presidente fue directo, al decir que le

importa que sus funcionarios estén enterados
de su objetivo de la transformación. Atentos
escucharon la Secretaria de Economía, Graciela

Márquez Colín; la titular del Trabajo, Luisa
María Alcalde; el director del IMSS, Zoé Robledo;
el subsecretario de Prevención y Promoción
de la Salud, Hugo LópezGatell; secretario de
Salud, Jorge Alcocer Varela y El secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard.
La pregunta es ¿Ya lo habrán leído de la

primera ala última página? ¿Se les podrá hacer
un examen sobre el ensayo?
El presidente dijo que no haría un libro por

falta de tiempo, pero: "Consideré que en esta
cuarentena había oportunidad, un poco más
de tiempo, para la reflexión y el análisis. Y esto
nos va a ayudar mucho porque ahí están las
bases para continuar con la transformación
profundizarla y enfrentar esta nueva realidad
que se origina a partir de la pandemia".

NO HIZO UN LIBRO, PERO SÍ UN ENSAYO
Así dejó reflexivos a los integrantes de su gabinete,
quienes tienen presente que el Presidente, Andrés
Manuel López Obrador, sale a diario "acicatear al
elefante para que camine, sacudiendo métodos
neoliberales de antaño".

¦ Andrés Manuel y su nueva política económica en tiempos de Covíd19
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MAESTRO, UN TRIBUNAL CONFIRMÓ LA
SENTENCIA DE 9 AÑOS A 3AVIER DUARTE

Falta confiscarle todos sus ' bienes" y res
catar lo que se llevó a Londres doña #LadyA
bundancia.

Calderón citó que antes de julio de 2006 no
conocía a García Luna, pero tenía gran acep
tación entre la sociedad civil.

Aceptación que sextuplicó entre los narcos
de Sinaloa, con la bendición presidencial de
Felipe Calderón,
FCH agregó que el operativo Rápido y Furio
so es capítulo cerrado, un ariete de golpeteo
a demócratas de EU.

Pero la cloaca GenaroFelipeEl ChapoEl
Mayo está abierta, apesta y urge sacar toda la
podredumbre que esconde.
Andrés Manuel rechazó la iniciativa de Ra

mírez Cuéllar que pedía al Inegi revisar el
patrimonio inmobiliario y financiero de to
das las personas.
A la "Ley" Cuéllar le dieron cuello antes de
pasar al pódium...
Don Alfonso Ramírez Cuéllar propuso des
pués que los que tienen grandes fortunas
paguen más impuestos.
Eso sí suena congruente, razonable y justo.
LópezGatell dijo que el 1 de junio no conclui
rá la Jornada Nacional de Sana Distancia.

Y todo porque miles de ciudadanos or
ganizaron la Jornada Anormal de Insano
Acercamiento (sin utilizar tapabocas ni mas
carillas).
Gurú, ¿la frase del día?
No usar un cubrebocas es meterse en la bo

ca del lobo...
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Tiraditos
EL ORGULLO DE MI "NEPOTISMO": NAPITO JR., EL CHEF
•Napoleón Gómez Urrutia, senador por Morena, promueve al orgullo de
su "nepotismo" en medios mexicanos con cargo al erario público. Pues
resulta cjue Notimex publicó un reportaje especial del chef Ernesto Kut
Gómez a quien presentaron como "embajador del sabor mexicano en
d mündo*;y quien reside en Vancúuver,, (Canadá, fotos, video, redes
sociales de Notimex para destacar al hijo del líder minero, pero en el
texto nunca hablan del parentesco. ¿Será el periodismo honesto de la 4T

LOPEZGATELL SE PONE LOS GUANTES
Y SE SUBE AL RING
•En la mañanera de ayer martes, el subsecretario Hugo LópezGatell advirtió
que aún no es adecuado relajar las medidas de la emergencia sanitaria. Alertó
que empresas y la ciudadanía ocupan va el espacio público. Advirt ió que
el tránsito hacia la "nueva normalidad" debe ser ordenado, supervisado y
regido por el semáforo sanitario. De aguí al 30 de mayo, insistió, permanece
vigente su sentencia: "¡Quédate en casa!". Y se dirigió a quienes gustan de
"tergiversar" la información para generar confusión; el subsecretario deseó que
en algún momento este tipo de personas puedan allegarse de "los recursos de
información, intelectuales y emocionales" que lespemiitan entender que lo que
está enjuego son vidas. Mientras el presidente Andrés Manuel López Obrador
calificó de "muy exitosa" la estrategia que se ha aplicado en el país. Así las cosas
en los días de mayor contagio y muerte por la pandemia del coronavirus.

MÉXICO AÚN SIN PONERSE LA VERDE
•La Unión Europea ya decidió que su reactivación, de frente al Covid19,
debe ser limpia, verde; pues el costo de su nueva normalidad con un nivel
de contaminación mínimo, es la oportunidad de ganarle al futuro. México,
mientras tanto, se enfrasca en una decisión de corto plazo para limitar el
desarrollo de las energías renovables que CFE no ha podido elevar y los privados
dicen que se ha puesto en riesgo su inversión. En el inter, el Banco de México,
junto con organismos internacionales, vuelven a poner el foco y difunden un
diagnóstico sobre las oportunidades climáticas. El Inegí en 2018, estimó que
el costo económico de la explotación de los recursos naturales (hidrocarburos,
recursos forestales y aguas subterráneas), y la destrucción del medio ambiente
(erosión del suelo y residuos sólidos, o agua y contaminación urbana) ascendió
a 1,019,751 millones, equivalente al 4.8por ciento del PIB. Y los eventos
climáticos severos registraron un costo anual promedio de más de 46 mil
millones entre 2000 y 2018. ¿Será bueno que alguien le acelere?

ARRIESGAN A EMPLEADOS DE LIMPIEZA
EN EL ISSSTE
•Nos cuentan que la honestidad con que se conduce Pedro Mario Zenteno como
director normativo de Administración v Finanzas en el ISSSTE tiene una
 y

profunda herida que radica en la liberación de 380 millones de pesos para
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beneficio de Grupo Relissa, empresa que desde el 1 de enero tiene a su cargo
la limpieza de los hospitales y oficinas asentados en la Ciudad de México; sin
embargo, el servicio ha sido prestado con deficiencias que han llegado hasta
oídos de Amnistía Internacional, pues de acuerdo con el organismo, el personal
no cuenta con salarios dignos y el material necesario para protegerse del
Covid19, pero hasta el momento no se conoce de ninguna sanción o deducción
aplicada a la empresa, al parecer porque el funcionario le presta la protección
necesaria para salir airosa de cualquier irregularidad, incluso, que su domicilio
fiscal sea una bodega abandonada en l lalnepanl la. Estado de México.

A PIÑERA LE LLUEVE SOBRE MOJADO
•Elpresidente de Chile, Sebastián Pinera, pensó que el coronavirus había
llegado para aplacar las intensas protestas sociales que iniciaron en octubre
de 2019 contra el polémico sistema de pensiones. Y aunque durante algunos
meses la gente sólo estaba enfocada en prevenir el contagio del virus y ver
cómo mantienen sus fuentes de trabajo, ayer, por segundo día consecutivo
manifestantes se enfrentaron a las fuerzas de seguridad en Santiago, la capital
chilena. "Necesitamos trabajar, tenemos hambre", es el clamor de centenas de
chilenos en las cañes en medio un creciente índice desempleo que en el primer
trimestre alcanzó al 8.2 por ciento de la población.
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El reto de la nueva
normalidad

S difícil que el mundo regrese a la "nor
malidad". Quienes seamos afori uñados
de salvar la contingencia por la pan
demia del Covid19, tendremos una
"nueva normalidad" porque sabemos
que somos finitos y poco capaces para
hacer irruir a estos evenloS. I an sólo,

deberemos entender que el contacto humano ya
no será lo mismo.

No volveremos a la normalidad y debemos obser
var rsia etapa como un proceso para comprender
al mundo poSI. Covid19
La desatención sobre los profesionales de la sa

lud nos hizo verlos cómo una "normalidad laboral".
Hoy sabemos de la importancia que llenen, ellas y
ellos, y la necesidad de qué el Estado, neoliberal
o marxista, invierta para su fortalecimiento y pro
lección. I. na pregunta que sé mantiene en él aire,
duranle estos días de confinamienlo físico, es: ¿por
que duranle lanías décadas se descuidó al sector y
a los profesionales de salud?
Personalmente, no deseo regresar a la normali

dad que enfatizó el papel que juegan la pobreza y la
marginación frente a los derechos de las personas. El
confinamienlo físico.acentuó esas condiciones que
viven millones de personas. No l odas y lodos fuimos
aforluñados fié quedarnos én casa. Miles de perso
nas, tan sólo en la Ciudad de México, tuvieron que
salir a obtener los recursos para que sus familias pu
dieran alimentarse y mantener los servicios básicos.

irruir al rrii aio de miles depersonas que salieron a
la calle por necesidad, las redes sociales se llenaron de

oirás que—desdé espacios fie privilegio— advéf t ían su
desesperación por el confinamienlo físico o realiza ban
fíéstas para hacer frente a la pandemia. Dos países
totalmente que, puede no gustarnos, existen.

Si bien el Congreso fie la Unión se encuentra en un
período de alerta y con tareas reducidas por el con
fírtamienio físico y la sana distancia, es preciso que
trabaje desdó ya para replantear el modelo económi
co que supere las políticas fie asistencia para asumir
totalmente él combate a lapóbréza y marginación.
El presidente de la República afirma día con día

la importancia que la política del Eslado rs"pi ¡mero
los pobres" y las inst ii liciones de la Repú faitea deben
concretar de la tarea,

De iniciar la "nueva normalidad" en julio o agos
to, él Congreso fie la Unión tendrá poco tiempo para
replantear la estrategia sobre el presupuesto para el
año 2021,. Pero más aún, tendrá qué revisar cómo
afectó el Covid19 al Plan Nacional de Desarrollo.

El Coneval lia señalado, es ir 14 de mayo, que, al
cierre del segundo semestre, la tasa de pobreza labo
ral sé elevará al 45.8 por ciento de la tasa nacional.
No 8i poco el trabajo qué leñemos en él Con

greso de la Unión, especialmente la Cámara de
Diputados, para que milés dé personas, las que
hayan perdido su empleo o tengan problemas eco
nómicos,: dejen atrás ésa normalidad que ya no
deseamos para México.

•Diputada Federal de Morena.
Presidenta de la Comisión de Gobernación y

Población de la Cámara de Diputados
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Manchar al Instituto
Primero fue Yeidckol Polevnsky la. entu

siasta en buscar la manera de hundir a

Morería en las elecciones intermedias
de 2021, ahora es su sucesor Alfonso
Ramírez Cuéllar, quién fia continuidad
a ese objetivo al presentar, nada más
y nada menos, que una propuesta de

iniciativa para que se le dale de facultades policiales
al Inegi a fin de que investiguéel patrimonio de cada
mexicano.

¿De qué se trata? Al parecer los morenistas buscan
Cualquier pretexto para dañarnos como ciudadanos,
ya encima tenemos la amenaza de que, pasando la
crisis fie la pandemia por el COvid1!), el presidente An
drés Manuel López Obrador se echará un ( lax ado a las
Alores que,seguramente^ tendrá la sentencia de estar
manejadas con corrupción para apoderarse fie ellas.
Ahora sale el presidente interino fie Morena a decir

con todas sus letras que el Inegi, la institución más
prestigiada en el comeo de la población debe entrar a,
las casas de los mexicanos® ver qué bienes tenemos y
darle la información a la titular del SAL, Raquel Buen
rostro, para que nos persiga si en su criterio considera
que somos poseedores de grandes, riquezas.
Al parecer los dirigentes de Morena, primero Po

levnsky y ahora Ramírez Cuéllar no se han fiarlo cuenta
dé qite su partido no eswi en gracia con los cuidada
nos, es más, las encuestas aseguran que este instituto
político puede pérder el poder CáSiabsoluto que tiene
ahorita en la Cámara fie Diputados.

Proponer semejante toniería, por decir lo menos, re

presenta no el enojo, molestia o desaprobación de los
mexicanos,es ira la que lia generadoentre los hombres
y mujeres fie esle país que advierten no permitirán tal
atropello a su privacidad, aunado a ser \ iolatoi io fie
los derechos humanos y de la si'crecía.
¿Ramírez Cuéllar estará en sus cinco sentidos o de

plano ya tiene el mismo síndrome que tenía su an
tecesora: decir y ejecutar acciones que perjudican a
los mexicanos'.', es como si los morenistas odiaran al

pueblo. O su propuesta sera única y exclusivamente
para los neoliberales, derechistas, empresarios,comu
nicólogos con los que diariamenlese pelea su máximo
líder,

Esta iniciativa deberá ser repensada porque en dado
casó pase por el buen oficio dé Mario Delgado el liiegi
est ará obligarlo a enviar encuestadores con charola de
judiciales a las casas ríe torios los integrantes riel gabi
nete riel presidente, donde no hay duda sí encomiará
mucha riqueza y mal ha birla.
Verdaderamente es incomprensible ver como los

morenistas están empeñados en destruir y afectara las
instituciones más funcionales que tenemos en México,
el Inegi es una de ellas, pero funciona perfectamente
para medir el crecimiento poblacional y sus conse
cuencias.

Morena está despenando al "tigre" apocalíptico
darlo a conocer por el jefe del Ejecutivo federal en su
calidad de candidato presidencial, solo que éste se les
irá encima en 2021.

«Egresada de la escuela de PCSG. Exdiputada
constituyente. Defensora de los animales y fundadora

de 'Ángeles Abandonados".
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Normalicemos

la privacidad
La prolección de los dalos

personales es un derecho
que parece estar quedando
a la zaga en la preparación
que autoridades y el sector
privado realizan para rea
brir la actividad económica

y ¡aboral, l'.sia omisión podría ser muy
costosa en términos fiel avance que ha
reportado México en la garantía de ese
derecho luiulamenta 1.

Los protocolos que ahora se dise
ñan y preparan para la reapertura de
micros, pequeñas, medianas y gran
des empresas tienen como ejé central
el cuidado de la salud e higiene en el
trabajo. Para ello sé han dispuesto una
serie de medidas que necesariamente
implicaran el tratamiento de datos re
lacionados con el estado de salud de

los trabajadores, elienies, proveedores
y empleadores.
Ese tratamiento empieza con la.sen

cilla medida de implemenlar un filtro
de ingreso en los ceñiros laborales:con
la toma dé la Iempreaiura corporal. Ese
acto es en sí mismo un tratamiento de

datos personales aunque no seídmace
ne o lleve un registro.
Es imperativo recordar que la infor

mación sobre el estado de salud (pa
sado y presente) Cae en la categoría
de dalos sensibles, y las leyes obligan
a darles la mayor protección posible,
además de fijar las máximas sanciones
en j¡g§# de su vulneración.
Los procesos de reanudación em

presarial deberán basarse en los "l.i
neamíenlos Técnicos de Seguridad
Sanitaria en el EntornoLaborar publi
cados por la Secretaría cíe Economía
(en hllps:^bil.ly/2ZkxcJ2) y sus proto
colos, los Cuales fijan medidas que im
plican diversos tratamientos de dalos
personales de la comunidad laboral.
Algunas de esas medirlas conlleva

rán una indeseable éxposicón de la sa
lud de los ira lia ¡a dores, pues se tendrá
que identificar (y aislar) a quienes por
su condición (tener diabetes, lupus,
VIH, cáncer, por ejemplo) tendrán ma
yor riesgo de agravar su salud o morir
en caso de enfermar de Covid19.

Esto no significa que no deba act liar

se para proteger la salud. Al contrario,
sé deben implemenlar acciones basa
das en información para preservar la
salud. Pero éste cuidado de la salud
también exige medidas que protejan
los datos personales.,
Los lincamientos y protocolos publi

cados señalan que no deberá discrimi
narse. Incluso se subraya algún párrafo
al respecto, además de sugerir la imple
mentación de un código de conducta.
Está bien lodo ello, pero es insuficiente.
El asidero más sólido para conciliar

el derecho a la salud de las personas
con la prolección de sus dalos perso
nales está en las leyes y reglamentos
dé la materia, pero hasta ahora no hay
una vinculación clara con esta rula ha
cia la llamada "nueva normalidad". Ni
siquiera, en las medidas de capacitación
se da él espacio que meréce la sensibili
zación sobre cómo cuidar la privacidad
propia y la ríe los demás.
Algunos empresarios lian expresa

do en foros relacionados con temas ríe
salud é higiene en él trabajo que cum
plen la ley porque cuentan con su aviso
de privacidad. Estás afirmaciones Sólo
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demuestran su desconocimiento del

alcance de la proteción de los datos
personales en el medio laboral.
La elaboración de las reglas dé

convivencia, particularmente con el
enfoqué de la salud ríe trabajadores,
clientes, proveedores: y empresarios,

va mucho más allá ele tener un aviso
de privacidad (que muchas veces está
mal elaborado). Ello necesariamen
te atraviesa por implemenlar buenas
prácticas acordes con la protección ríe
loS dalos dé los involucrarlos en lodos
los procesos y a lodos los niveles ríe las

empresas.
La privacidad no liene por qué que

dar a la zaga en nuestra nueva norma
lidad. sino formar parle de ella.
•Especialista en transparencia y

protección de datos.
@torresa!ex
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SECUELAS DEL CORONAVIRUS
*Ayer no todos los legisladores llegaron
a. kl ^ ^io n £0. A.írlL iuda d
de México» el diputado del PAN, Héctor
Barrera,.comunicó[.inediante sus re

leves decidí realizarme de forma
responsable la prueba para detectar
Cpvid19, misma que dio resultado
PMÜivQ"j.])pr lo.flue^erm^ecerá.

s.u d omi ci 1 i o pa ra a t end er JLa
enfermedad. Por su parte, el diputado
Fernando Aboitiz, de Encuentro
Social, por razones de salud, solicitó
licencia temporal, para evitar poner
en riesgo su salud y la de su familia,
s! 5?. í/; AV 1,1 *i i)L!A C)_ ^_vii?Jl
Roberto Gandía, ocupó su lugar.

LA HISTORIA LOS JUZGARÁ
*Ei.dÚ>utado Jorge Gaviño propuso
la instalación de dos comisiones
especiales,.que 13iioricen, Ja
I9¿) ck!.^;ación.£^oní mii ca déla capí laI
i: fíí ?. _Py. )S

]Li lac! c_>s al c fíix'ii iru s e n 1 a C] i li el ad
de México. Éí legislador del PRD
señaló que son temas que deberían

llamar la atención de los legisladores

cuestionar el papel.del legislaliyo
.durante esta:.cpntingenc^
les pressmtó a las y los legisladores;
"/Cómo quieren pasar a la historia,

como un .Congreso anodino o como
uno que asumió su responsabilidad
histórica?".
LLAMADO A MISA
«La jefa de Gobierno. Claudia
Sheinbauni, exhortó a la directora
C l .vi j tDl 5?. f ! 5r ! 0 .^P/; ^
(STC) Metro, Florencia Serranía, a.
reconsiderar; sujlecistó
a un trabajador del Metro, quien por
ciertoi argumentó, a"tOYS.€ de. sus redes
s.(? c iale <j i ie jia b [a si el o e esa dk > por

un_^amen
de Covid19 y por haber denunciado
actog de corrupción en el interior
de ese organismo. El Anal de .esta
historia todavía está por verse, pues,
aunque fue público el llamado que
h.iy:(.I Ia. Likyja.r de la a d mi ni sl r a cion
local, también dejó en claro que es
atribución de Serranía si lo toma o lo
deja.
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Está ele moda imaginarse "n uevos paradigmas"
para la humanidad una. vez superada la pan
demia, pero muchos indicios apuntan, más
bien, a una aceleración de fenómenos prece
dentes como el ocaso del multilaleralismo, el
endurecimiento de los nacionalismos,la crisis
de gobernabilidad global, él malestar con la

democracia y la flesglobalización.
Resulta irónico: si uua lección deberíamos aprender dé

toda esta experiencia debería ser la necesidad de contar
con instiIliciones internacionalesTuertes capaces ele orga
nizar la cooperación fie todos los países para enfrentar un
drama común.

Al tratarse de una; crisis global, las respuestas: también
deberían serlo. I'.n un mundo interdependienie, las ac
ciones: unilaterales tienden a ser ineficaces y hasta con
traproducentes. Como nunca nos debió haber quedado
claro cuan vinculado está el destino de los más de siete mil
millones de lia hitantes del planeta.

Pero, al parecer, no es así. Siguen; l ampantes las pulsio
nes nacionalistas, los reflejos autoritarios, el discurso de
Odio. El mundo se encaminaba én una dirección equívoca
y el virus lo aceleró. En Europa se acenl lían xenofobia y
racismo,. Grupos fié extrema derecha se manifiestan cada
vez con mayor virulencia contra el multilaleralismo, la de
mocracia liberal y "cu denuncia" de absurdas teorías de
conspiración. Y exactamente lo mismo sucede en Estados
Ijnif los, donde los intransigentes «son azuzarlos por Trump.

La incapacidad para convenir una solución consensada
amela amenaza del Covid 19 confirmó el eclipse fiel orden
internacional tradicional y, desde luego, lo más lamenta
ble es la desaparición del liderazgo de Estados l nidos. En
ocasiones anteriores Washington no dudo en movilizar
recursos y unir a las naciones pa ra coordinar 'esfuerzos. Así
ocurrió Irás él IsUnami en el sureste asiático dé 2004, en la
crisis de 2008 y con el brote del ébola en 2014.

Ahora és China la protagónica. Enfoca la potencia ásiá
lica sus afanes diplomát icos en ofrecer amplia solidaridad
al mundo y sé muestra lista para ayudar a todo país necesi
fado de combatir al virus. Pretende así, no olvidarlo, borrar

el estigma dé ser el país origen fiel problema y de haber
ocultado información vital sobre el tema filtrante semanas..

N uevas rivalidades y pugnas globales acechan el ful uro.
La desconfianza y host ilirlad entre Est arlos 1 nidos y China
se intensifica. Ambas potencias despliegan una guerra de
narrativas culpándose sobre quién ha sido el mayor res
ponsable de la pandemia, muriendo teorías conspirativas:
y versiones insidiosas, Y los ardores nacionalistas no se
limitan a ésta pugna.

Los hombres fuertes exhibieron incompetencia* nega
ción de la realidad y desirlia en el tratamiento ríe la pan
demia, pero sus recursos demagógicos y su capacidad dé
explotar el espectro nacionalista son poderosos, más en
sil naciones como la act nal donde impera él miedo y la
palabra del líder,el pensamiento mágico y el voluntarismo
irracional se vuelven artículos fie le.
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] conl lirio (Mi i i r traseras
ocurrido el pasado 13 de
mayo en el municipio de
Tullillán, tuvo consecuen
cias fatales, como se había
advertido.

Ahora, la Asociación de
(paseros Organizados, en el Estado de
México, lia solicitado la intervención

urgente de la Fiscalía General de Jus
ticia del estado (ITiJl'IX)MI:.\) y de la
Guardia Nocional (GN) para ubicar y
del enera los presuntos dirigentes de la
agrupación ACME, por ser responsa bles
de incendiar y atacar por lo menos cinco
|MSM3 en municipios de aquella, e.nii
dad, según los afectados, el objetivo ele
las agresiones es que las gaseras estaMe
cidas de manera legal dejen de vender el
energético para que así,solamenie que
den aquellas empresas pertenecientes
a la ACME.

Las agresiones e intimidaciones lian

aumentado, presuntos integrantes de
ACME al acarón una gaséra ubicada en
Tullillán, donde el velador del lugar y su
hija murieron, al liempo que la esposa
y madre de la menor sigue convalecien

le en un hospital, esto después de que
cinco personas fie la organización ames
mencionada tirotearon y prendió luego
al lugar donde se vende el combuslible.

Los afec.i ados dieron a conocer que el
grupo autodenominado ACMEestó com
puesto por más de 100 personas lidera
do por Jale! Sainz, Antonio Asme, Luis
Alberto Escalona y Eiliberto Escalona,
además fie cometer los aelos referidos.

operan cerca de 20 gaserás clandesii
nas en lodo el Eslaflo de México, bajo al
cobijo fie las autoridades,pues, aunque
ya los han denunciado por los ataques,
estos continúan en libertad.

"Ahora somos vi climas deeste nuevo
cáriel, son unos delincuentes que prime
ro nos empezaron a extorsionar, luego
que los denunciamos y pedimos ayuda
empezaron á atacarnos, pero fié manera
salvaje,eslán quemando lasgaseras y no
nos podemos defender porque andan
armados, ya mataron a dos personas
el viernes pasado en Luliiilán y siguen
amenazado con que van a quemar más
lugares, urge que las autoridades nos
hagan caso" ha declarado Marco Erías,
supervisor fie estaciones fie Qnigas, uno

fie las empresas afectadas por ACME.

VENTANAL
Conlinúa dando de qué hablar el l oro
Ciudadano por la CDMX, convocado y

organizado por los dirigentes fiel l'liI)
en la Ciudad fíe México, Nora Arias;
del PAN, Andrés Alüyde; del PEI» Israel
Belanzos y del PVEM, Jesús: Sesma y
Leonel Luna.

El lema abordado ayer fue la pande
mia del Covifl, donde se expuso que la
aplicación masiva de pruebas y el dis
tanciamienlo social ayudarán a superar
la pandemia qué aún no llega ni a la mi
tad, mol ivo por el cual se corre el riesgo
fié que se colapsen los hospiiales de la
Ciudad de México, advinieron especia •
lisias en salud.

.Uno de ellos, el doctor Alejandro Ma
Cías, del Sisiema Nacional de Investigado
res, sosl uvo que aún no se llega al "pico"
fie la pandemia. "Simpleniente la curva
no da para eso, pues se Irala fie un virus
mucho más Contagioso y letal", apunló
al recomendar ¡ncremenlar las pruebas^
lofla vez qué, en México, se han hecho
30 veces menos que en oirás naciones.
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Complicada amnistía
para los presos de la
tercera edad
Hace muchos años défttro del Reclusorio Norte vi una triste

escena. Un hombre ríe la tercera erlarl sentarlo en una silla

ríe ruedas sin éstas en la parte delantera. El paso ríe los años
y el uso en ese penal, ríe pisos ríe baches y hoyos, las había
desgastado hasta.aflojarse y caér.Su pobreza y el abandono
hizo que siguiera usando esa silla, la cual era arrastrarla por
uno o dos hombres compadecidos por su sil nación.

Ese hombrese.movilizaba gracias al apoyo de otros internos que con
movidos por sú precaria sil nación inclinaban su silla para poder usar las
dos llantas que aún servían.

Ayer, el presidente López Obrador recorrió que este año, antes de que
se cancelaran las sesiones en la Cámara de Diputarlos, se aprobó laLey de
Amnistía, la cual rlijo, no ha sirio usarla a favor de ese tipo de personas ríe
la n'recta erlarl.

Son unos 6 mil internos los que se estima que hay en lospenales ríe Méxi
co, pero eñ realidad no hay datos exactos sobre la sil nación déesiesectoren
los penales, porque ellos son tratarlos como el resto de la población reclusa.

Hay muchos que han pasarlo la mayor parte (le su vida purgando sen
tencias, cometidas en su juventud y lamentablemente la mayoría de los
detenidos ya en ancianidad son por rleJitos sexuales cometidos contra nietos,
la men ta blem en t e.

El sueño de varios internos es salir, pero para esa sil nación es más com
pleja de que la parece, y su salida de los penales, entonces, requiere de oíros,
de asistencia social y hasta psicológica.

Durante una década cubrí el sector de lospenales, y vi muchos ; casos dé
cómo, a pesar de ser un inlbrl unió estar en prisión, aprendieron a sobrevivir
en la cárcel ya no saben cómo hacerlo litera de ella.

Hay quienes lihresse han encontrado con una penosa realidad: que su
familia ya no los espera, ni tienen un espado para ellos, y lo peor, no los
quieren dentro riel hogar que siguió su camino sin su ayuda ni presencia.

"El perro Sí tenía un lugar en la casa, pero yo no", alguna vez me comentó
un hombre que tras décadasen prisión logró salir.

Enl re niás erlarl, y más afios en Ifi cárcel, la. sil nación Sé va. complicando,
desde lo familiar hasta la nueva realidad que no es la que dejaron antes
ríe estar en el encierro. El tráfico intenso* él ruido, las aglomeraciones,; las
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nuevas consl micciones y hasta, el dormir en una cama y no en el piso, su bir
escaleras, les causa temor.

Afuera no l iénen las opon unidades de generarse dinero que en la cárcel
aprendieron, ya sea vendiendo algo o haciendo algún tipo ríe servicio.

La mayoría dé las mamas dé esos hombres ya en la séneeitirl, han muer
to, siendo ellas las únicas que los apoyaban y visitaban ríe vez en cuando.
«•Periodista Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas

de Seguridad, Electoral, Transparencia, Protección de Datos Personales
y Derechos Humanos
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